
Почему-то считают, 

что верующие и атеи-

сты разделены незри-

мой пропастью и друг 

друга не поймут 

никогда. Так ли это? 

Ответ социологов 

Девушка, приехавшая на 

могилу отца, приносит мир 

в мятежные души людей.

В девятый день фестиваля 

смотрим фильм Наталии 

Беляускене «Если все...»

Сергей Иванов
рассказал, на какие 
деньги живет 
российский 
баскетбол
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Марина Грицюк

СЧЕТНАЯ палата (СП) прове-
рила, как идут реформы в здра-
воохранении, образовании и на 
предприятиях культуры. Боль-
ниц, школ и библиотек стало 
меньше. Но оптимизация не при-
несла роста эффективности.  О 
этом сообщил аудитор СП Алек-
сандр Филипенко.

СП сделала вывод, что основ-
ные цели в здравоохранении пока 
не достигнуты. В 2014—2018 годах 
оптимизация коснется 952 ме-
дорганизаций страны. 41 предпо-
лагают ликвидировать, осталь-
ные — реорганизовать. К концу 
2018 года число больниц сокра-
тится на 11,2 процента, поликли-
ник — на 7,2. До 2018 года регионы 
планируют закрыть фельдшер-
ские и фельдшерско-акушерские 
пункты, заместив их частично 
офисами врачей общей практики.

Но уже в ходе этой проверки 
были обнаружены факты огра-
ничения доступности медпомо-
щи. 17,5 тысячи населенных 
пунктов не имеют медицинской 
инфраструктуры, из них 11 ты-
сяч расположены более чем 
в 20 км от ближайшей медорга-
низации, где есть врач, отметил 
аудитор. «879 малых населен-
ных пунктов не прикреплены 
ни к одному фельдшерско-аку-
шерскому пункту или офису 
врачей общей практики. Ряд ре-
гионов (Омская область, Кам-
чатский, Приморский края) во-
обще не имеют мобильных мед-
бригад», — говорит аудитор Фи-
липенко.

И рассказал, что сроки ожи-
дания медпомощи в ряде регио-
нов превышают необходимые в 2 
и более раз. Аудитор 
привел пример Пензен-
ской области.

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
проверила доступность 
качественной медпомощи 
и образования

Лучше быть умным 
и здоровым 

Виталий Петров

ВЧЕРА на сайте Совфеда были 
опубликованы сведения о дохо-
дах сенаторов за 2014 год и их 
имуществе.

Согласно представленным 
данным, заработок спикера Ва-
лентины Матвиенко составил 160 
млн 361 тыс. рублей. Большую 
часть столь значительной суммы 
— около 150 млн — спикеру прине-
сла продажа квартиры и машино-
места в Москве.
Доходы заместителей председате-
ля Совфеда составили в 2014 году 
от 3,9 до 14 млн рублей. Самым со-
стоятельным из вице-спикеров, 
как и годом ранее, оказался Евге-
ний Бушмин, задекларировавший 

годовой доход в размере 14 млн 
рублей. Его супруга заработала 
лишь чуть более 700 тыс. рублей. 
Они владеют тремя земельными 
участками, домом, четырьмя 
квартирами (одна в пользовании) 
и автомобилями «Мерседес-
Бенц» и «Ниссан микро». 

Зампред Совфеда Юрий Воро-
бьев, который также возглавляет 
комиссию палаты по проверке до-
стоверности сведений о доходах и 
расходах и Комитет по поддержке 
жителей юго-востока Украины, 
разместился на второй позиции в 
личном зачете с куда более скром-
ными 4,8 млн рублей. Зато по со-
вокупному доходу он об-
гоняет всех вице-спике-
ров, вместе взятых.

СОВФЕД Сенаторы расказали 
о своих доходах

Доходный 
том
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Перспектива Минфин признал рубль самой доходной 
валютой в этом году

Фин. без мин

Ольга Игнатова 

Б
лагодаря ранней весне лет-
ние кафе в этом году стали 
появляться в Москве на 

полмесяца раньше обычного — с 
первых чисел апреля. И сегодня 
уже в центре столицы можно 
присесть и выпить чашку чая или 
кофе за столиком на улице. 

По словам главы департамен-
та торговли и услуг Алексея Не-
мерюка, всего в этом сезоне от-
кроются почти 2 тысячи кафе. 
Это почти на 50% больше, чем 
было в 2011 году, когда к началу 
лета выставлялось не более 1200 
открытых веранд. Учитывая, что 
в столице работают порядка 12 
тысяч стационарных кафе и ре-
сторанов, уличное кафе 
имело лишь каждое де-
сятое заведение. 

Владимир Кузьмин, 
Роман Маркелов

Р
ост российской эконо-
мики может возобно-
виться во второй поло-
вине этого года. Такой 
прогноз озвучил ми-

нистр финансов Антон Силуа-
нов на коллегии минфина. 

И призвал правительство 
срочно решить вопрос о повы-
шении пенсионного возраста. 

«Жить по старым лекалам в 
новых условиях мы не можем», — 
предупредил министр. Впрочем, 
это касается большого спектра 
вопросов. Так главными причи-
нами замедления роста экономи-
ки, по мнению Силуанова, явля-
ются отнюдь не санкции, а вну-
тренние структурные дисбалан-
сы. Запустить изменения в этой 
сфере должен новый трехлетний 

бюджет. «Нам важно сокращать 
текущие расходы бюджета, 
оставлять как можно больше ре-
сурсов в частном секторе эконо-
мики», — рассказал о планах мин-
фина Антон Силуанов. 

При этом бюджет на следую-
щую трехлетку ждет оптимиза-
ция, конкретные предложения по 
ней ведомство подготовит в бли-
жайшие несколько месяцев. Раз-
мер «усушки и утруски» расхо-
дов государственной казны Ан-
тон Силуанов оценил примерно в 
1,5—2 триллиона рублей. 

Но, может быть, удастся обой-
тись «малой кровью»? Рубль и 
российские госбумаги, по словам 
министра, являются в 2015 году 
одним из самых доходных акти-
вов. Рост экономики не за горами. 

Спад экономики России в на-
чале года оказался меньше пес-
симистичных прогнозов, заявил 

премьер-министр Дмитрий 
Медведев, выступая на коллегии 
минфина. При этом правитель-
ство в зависимости от ситуации 
готово как продолжать реализа-
цию антикризисных мер, так и 
сворачивать их.  

Глава правительства подвел 
экономические итоги прошед-
шего года и обозначил экономи-
ческие приоритеты на текущий. 

2014 год оказался непро-
стым, многие вопросы приходи-
лось решать, как говорится, с 
колес. Это касается и процесса 
интеграции Республи-
ки Крым и Севастополя 
в структуру страны. 

УСЛУГИ  В Москве откроются почти 2 тысячи сезонных кафе 
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ОПРОСЫ

ФЕСТИВАЛЬ

Минфин уже работает над бюдже-
том 2016—2018 годов. 
Расходы госказны снова ждет 
оптимизация.

Австралийский доллар  39,3450
Азербайджанский манат  49,3636
Армянский драм**  10,9767
Белорусский рубль****  35,9688
Болгарский лев  28,0551
Бразильский реал  16,6538

Венгерский форинт** 18,5274
Вон Республики Корея***  47,4449
Датская крона*  73,4524
Доллар США  51,9749
Евро  54,8387
Индийская рупия**  83,3465

Казахстанский тенге**  27,9623
Канадский доллар  41,2827
Киргизский сом**  81,4549
Китайский юань*  83,6726
Молдавский лей*  29,0363
Новый румынский лей  12,4464

Новый туркменский манат  14,8542
Норвежская крона*  64,3987
Польский злотый  13,7122
СДР  71,0804
Сингапурский доллар  38,1215
Таджикский сомони*  86,3299

Турецкая лира  19,4517
Узбекский сум***  20,7650
Украинская гривна*  23,0487
Фунт стерлингов  76,1796
Чешская крона*  20,0990
Шведская крона*  58,7453

Швейцарский франк  53,1876
Южноафриканский рэнд*  42,8412
Японская иена**  43,3938

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.04.15 
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Вид парижского кафе, который изобразил в 1875 году Илья Репин, практически полностью соответствует совре-
менным столичным требованиям к сезонным заведениям: неброские тона интерьера, не пластиковая мебель, 
не близко к дороге, да и курить на воздухе можно. 
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КСТАТИ
Вопрос о повышении пенсионного возраста должен пройти вниматель-
ную проработку и общественное обсуждение. Об этом заявил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя слова мини-
стра финансов РФ Антона Силуанова по этой теме.
«Президент неоднократно говорил, что нужно очень внимательно про-
работать этот вопрос. Проработка этого вопроса должна пройти в 
правительстве, должна быть общественно обсуждена, и только после 
этого можно будет сформулировать позицию», — сказал Песков.
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Доходный том

Дело в том, что супруга 
Воробьева заработала в 
прошлом году 47 млн 

рублей. Сенатору и его жене при-
надлежат четыре земельных 
участка под ИЖС, два дома, 
квартира, гараж и спортивно-
оздоровительный блок в стадии 
строительства. Кроме того, в де-
кларации Воробьева значатся 
автомобиль «Рэндж Ровер» 
448ДТ, мотоцикл «Харлей» и 
снегоход «Ямаха». Супруга сена-
тора владеет автомобилем «Мер-
седес-Бенц». 

Курирующая социальный 
блок вице-спикер Галина Карело-
ва задекларировала доход в 4,3 
млн рублей. Ей принадлежит 
квартира площадью 158,7 кв. м, а 
также парковочное место. При 
этом автомобиля или другого 
движимого имущества сенатор, 

согласно представленным дан-
ным, не имеет. Еще меньше зара-
ботал зампред Совфеда Ильяс 
Умаханов — 3,9 млн рублей. У 
него в собственности три участка 
под ИЖС и две квартиры, кото-
рыми он владеет вместе с супру-
гой. Транспортных средств среди 
имущества вице-спикера и чле-
нов его семьи также не значится.

Одним из самых богатых сена-
торов, в соответствии с поданной 
декларацией, стал представитель 
от законодательного органа Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа — Югры Виктор Пичугов: 
за 2014 год его доход составил бо-

лее 363 млн 554 тыс. рублей. При 
этом парламентарий владеет 
многочисленной недвижимо-
стью в виде земельных участков, 
жилых домов и квартир. В его 
собственности также находится 
жилой дом площадью 265 кв. м в 
Великобритании и квартира в 
Монако площадью 470 кв. м. Се-
натору принадлежит весьма со-
лидный автопарк, насчитываю-
щий такие эксклюзивные марки 
машин, как «Майбах-62», а так-
же «Бентли» GTC V8, а также ав-
топрицеп «Фенд-420». 

Практически рядом с ним 
идет сенатор от Камчатки Вале-
рий Пономарев, заработавший в 
прошлом году более 362 млн 636 
тыс. рублей. Как и Пичугов, он яв-
ляется владельцем эксклюзив-
ных марок машин: в его гараже 
стоят два «Бентли» и «Феррари». 

А вот рекордсмен прошлого года 
по доходам — сенатор от Чукотки 
Ефим Малкин, заработавший 
тогда почти миллиард рублей, в 
этом году задекларировал весь-
ма скромный доход в 61 млн 340 
тыс. рублей, не сумев обогнать 
даже спикера верхней палаты. 
При этом в собственности у Мал-
кина находится дом с гаражом 
площадью 300 кв. м во Франции и 
земельные участки там же почти 
в 5 тыс. кв. м. Больший доход обо-
значил в своей декларации сена-
тор Сулейман Керимов: его зара-
боток составил более 109 млн ру-
блей.

ПАРЛАМЕНТ  Сенаторы 
и минкомсвязь оценили 
тематику МСУ

Муниципальные 
сюжеты

Виталий Петров

МИНКОМСВЯЗЬ предлагает региональным СМИ за-
няться созданием положительного образа муниципаль-
ного чиновника. Такую точку зрения высказал заммини-
стра связи и массовых коммуникаций Алексей Волин, 
выступавший вчера на заседании Комитета Совета Феде-
рации по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Севера. 

Открывая мероприятие, глава комитета Дмитрий 
Азаров посетовал на то, что СМИ по-прежнему склонны 
к негативной подаче информации о местном самоуправ-
лении. «Все мы знаем, что так устроена психология чело-
века: негативную 
информацию он вос-
принимает острее, 
интерес к ней боль-
ше. Но перекос здесь 
избыточный. Мы, 
члены Совета Феде-
рации, хотели бы, 
чтобы восприятие у 
населения было бо-
лее сбалансирован-
ным. Сегодня негативное отношение к местному самоу-
правлению отталкивает людей от участия в решении во-
просов местного значения. Нужно пропагандировать и 
объяснять людям, что без их участия позитивные изме-
нения будут происходить гораздо дольше», — обратился 
парламентарий к Волину.

Замминистра в свою очередь заверил, что минком-
связь ответственно подходит к реализации поручения 
президента об освещении в СМИ вопросов развития 
местного самоуправления. В прошлом году появились 
три тысячи публикаций на данную тематику. Особенно 
Волин похвалил ВГТРК, которая, по его словам, всегда 
первой откликается на любые приглашения от местных 
властей, чтобы осветить то или иное событие. Теплые 
слова он также адресовал агентству ТАСС и «Российской 
газете», которые минкомсвязь ценит за подробное рас-
крытие темы местного самоуправления. Впрочем, Волин 
признал, что усилий лишь федеральных СМИ недоста-
точно. В связи с этим он предложил региональным жур-
налистам не только делать упор на интересующие гра-
ждан темы — такие, как ЖКХ, образование и связь. «Чрез-
вычайно важно создавать положительный образ муни-
ципального чиновника, показывать, сколь значимым яв-
ляется участие в муниципальных выборах, насколько 
интенсивно местные власти борются с коррупцией», — 
заявил он. Важно и пресекать попытки региональных 
властей принизить роль муниципальной власти, убе-
ждая в ее несостоятельности. 

Сенаторы со своей стороны призвали минкомсвязь к 
тому, чтобы положительный образ муниципального чи-
новника формировался и на федеральных телеканалах. 
Так, член комитета Степан Киричук заявил, что в отли-
чие от «голых девушек» хорошие, правдивые материалы 
на тему положительной работы МСУ — большая редкость 
на экране. «Именно такая информационная пропаганда 
нам нужна», — полагает он. 

Татьяна Замахина

У
частники «Открытой три-
буны» — площадки экспер-
тов, которую патронирует 

спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин, — обсудили заявление главы 
минфина Антона Силуанова о не-
обходимости «срочного решения 
вопроса» о повышении пенсион-
ного возраста. Депутаты и эк-
сперты говорили, что экономить 
на социалке в кризис нельзя, ряд 
участников мероприятия назва-
ли меру от минфина неэффектив-
ной, а «профильный» вице-спи-
кер Андрей Исаев допустил, что 
если повышать пенсионный воз-
раст, то надо начать с госслужа-
щих.

Открывая заседание, Сергей 
Нарышкин заявил, что при всех 
внешнеполитических вызовах 
«мы не имеем права отказывать-
ся от заявленных социальных 
обязательств государства». «Тем 
более что, по оценкам экспертов, 
экономика России является 
устойчивой, открытой, инвести-
ционно привлекательной», — под-
черкнул парламентарий. Он со-
общил о том, что 21 апреля депу-
таты заслушают традиционный 
отчет правительства, который 
представит премьер-министр 
Дмитрий Медведев, и в центре 
внимания со стороны депутатов 
окажутся именно вопросы соци-
альной политики.

Первый же из выступавших — 
академик РАН Виктор Ивантер — 
поднял тему повышения пенси-
онного возраста. Он напомнил за-
явление главы минфина Антона 
Силуанова, который призвал ре-
шить вопрос об этом как можно 
быстрее, сославшись на экспер-
тов, которые рекомендуют под-

нять его до 65 лет для обоих по-
лов. По прогнозу Ивантера, дохо-
дов в бюджет от такого шага стоит 
ожидать не раньше 2030 года. 
«Чего мы добиваемся? Чтобы 
люди дольше работали? Но в та-
ком случае надо понять, есть ли 
рабочие места в России для жен-
щин от 55 лет», — добавил акаде-
мик. Повышение пенсионного 
возраста — это «поиск денег не 
там, где надо», отметил эксперт.

По словам Ивантера, социаль-
ные расходы — это не «вычет», а 
вклад в экономический рост. Их 
снижение означает снижение 
спроса. Академик заявил, что 
оснований прогнозировать ката-
строфу в экономике и социаль-
ной сфере нет — вместо повыше-
ния пенсионного возраста лучше 
подумать о внутренних инвести-
циях, посоветовал он кабмину.

Вице-спикер Госдумы Андрей 
Исаев («Единая Россия») преду-
предил, что повышение пенсион-
ного возраста «не является анти-
кризисной мерой». По его сло-
вам, такой шаг не решит пробле-
му, а только вызовет резкую не-
гативную реакцию общества. 
«Все расчеты показывают, что 
попытки повысить пенсионный 
возраст,  попытки отменить 
льготный стаж для врачей и учи-

телей, отменить выплаты пенсий 
якобы богатым пенсионерам — 
они приносят очень малые ре-
зультаты», — подчеркнул Исаев, 
заметив, что речь идет о милли-
ардах рублей при общем бюдже-
те пенсионного фонда почти в 7 
трлн рублей.

«Если уж говорить о повыше-
нии пенсионного возраста, то я 
думаю, что мы можем начать об-
суждать дело с повышения пен-
сионного возраста для государст-
венных и муниципальных служа-
щих до 65 лет», — сказал Исаев. 
Он отметил, что подобная иници-
атива будет встречена с понима-
нием «и обществом, и теми же го-
сударственными служащими».

Глава Комитета Совфеда по 
социальной политике Валерий 
Рязанский предостерег минфин 
от «кавалерийских наскоков» на 
пенсионную систему: «Это слож-
нейший и консервативный меха-
низм. Нельзя его дергать за ни-
точки. Это плохой сигнал обще-
ству». Пока еще недооценены 
многие аспекты возраста выхода 
на пенсию, в частности состоя-
ние здоровья работающего насе-
ления. Принимать решения на 
этот счет исходя только из эконо-
мических соображений нельзя, 
считает сенатор.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Совбезы ШОС 
определились 
с угрозами 

КТО 
ЗАИГРЫВАЕТ 
С БОЕВИКАМИ 

Иван Егоров

США и их союзники используют 
ситуацию в Украине для подрыва 
России и дестабилизации обста-
новки на пространстве ШОС, счи-
тает секретарь Совета безопасно-
сти России Николай Патрушев. 

Секретари Совбезов стран 
Шанхайской организации со-
трудничества провели вчера в 
Москве юбилейную 10-ю встре-
чу, на которой обсудили ситуа-
цию на Украине и вопросы борь-
бы с международным террориз-
мом. 

— Очевидно, что сама Украина 
американцев и их союзников не 
интересует. Ситуацию в этой 
стране используют для подрыва 
России и дестабилизации обста-
новки на пространстве Шанхай-
ской организации сотрудничест-
ва в целом, — сказал Патрушев на 
встрече секретарей Совбезов 
стран ШОС. — С молчаливого со-
гласия ряда стран, в том числе 
воевавших на стороне антигит-
леровской коалиции, мы видим 
возрождение проявлений фа-
шизма. 

По мнению Патрушева, из уве-
ренно развивающегося государ-
ства Украина превратилась в очаг 
постоянной напряженности. 

В то же время, по его словам, 
западные страны не планируют 
восстанавливать экономику Ук-
раины, а собираются сделать из 
нее аграрную страну для выращи-
вания генно-модифицированной 
продукции. 

— При этом возникает вопрос, 
нужна ли им самим генно-моди-
фицированная продукция, кото-
рую они планируют здесь выра-
щивать. В Европе такую продук-
цию, мягко сказать, не одобряют, 
— добавил Патрушев. 

При этом секретарь россий-
ского Совбеза обратил внимание, 
что именно Украина в силу своего 
географического положения и те-
сных всесторонних связей могла 
бы стать связующим звеном меж-
ду Европой и Азией. 

— Видимо, в Вашингтоне гото-
вы на любые шаги, чтобы этого не 
допустить, — подытожил Николай 
Патрушев. 

Секретари Совбезов также об-
судили вчера и действия антитер-
рористической коалиции по 
борьбе с «Исламским государст-
вом».

— Действия антитеррористи-
ческой коалиции в регионе едва 
ли можно назвать эффективны-
ми. Удары по позициям террори-
стов наносятся эпизодически и на 
избирательной основе. Повсе-
местно используются двойные 
стандарты, — отметил Николай 
Патрушев.

Он также обратил внимание, 
что именно заигрывание США с 
радикальными силами привело к 
распространению терроризма на 
огромные территории. 

— До вмешательства американ-
цев руководство Ирака, Ливии и 
Сирии уверенно контролировало 
внутриполитическую ситуацию, 
не позволяя исламистам поднять 
головы, — сказал Патрушев.

По его мнению, терроризм — 
это зло, которое не имеет четко 
очерченных территориальных 
границ, и его нельзя победить в 
рамках одной страны.

В то же время он напомнил, 
что сама ШОС выступала и вы-
ступает за многополярный мир, 
основанный на международном 
праве. Ведь известно, к чему при-
водят попытки сохранить доми-
нирование и обеспечить свои ин-
тересы в ущерб интересам дру-
гих. 

По словам Патрушева, как ре-
зультат расширяются зоны неста-
бильности, нарастает конфлик-
тный потенциал, все отчетливее 
проявляется дефицит доверия. 
Примечательны в этом контексте 
события в Грузии, Молдавии, 
Ираке, Египте, Ливии, Сирии, 
других государствах. И вот теперь 
у самых границ ШОС — на Украи-
не.

Президент Владимир Путин оценил ситуацию в медицине 

Градус здоровья
Кира Латухина 

В 
рамках подготовки к 
«Прямой линии» пре-
зидент побеседовал с 
министром здравоох-
ранения. В России сни-

зилась смертность, стабилизиро-
валась ситуация с ценами на ле-
карства и улучшилось медобслу-
живание на селе, рассказала Ве-
роника Скворцова.

Владимир Путин поинтересо-
вался, как минздрав оценивает 
объемы финансирования отра-
сли. В этом году оно увеличилось 
более чем на 200 млрд рублей, со-
общила министр. Правительство 
приняло решение выделить боль-
ше средств на лекарственные пре-
параты. «Деньги поступают?» — 
осведомился глава государства. 
«Держатся в резерве, потому что 
они пока не нужны. Мы стабили-
зировали в настоящее время ситу-
ацию. С начала года цены на жиз-
ненно важные лекарства в розни-
це увеличились на 6,6 процента, а 
для госпитального сегмента — на 3 
процента», — объяснила Скворцо-
ва. Основной «подскок» был к 
концу января, в феврале тенден-
ция пошла на убыль. По препара-
там, которые не входят в перечень 
жизненно важных, в марте цены 
уже ниже, чем в феврале.

«Мы стараемся поддерживать 
постоянный прямой контакт и с 
производителями, и с основны-
ми оптовиками, и с ассоциацией 
аптечных пунктов и аптечных ор-
ганизаций», — заверила министр, 
добавив, что аптеки приняли ре-
шение о замораживании цен. 
«Пока у нас превышения цен на 
жизненно важные препараты 
выше потолка, который устанав-
ливается правительством, нет», 
— сказала она. С Генпрокурату-
рой идут выездные проверки в 
регионах. За март выявлено 15 
нарушений, когда цены подско-
чили на 15—16 процентов выше 
определенной кабмином планки. 
«В этом случае просто заводятся 
соответствующие уголовные 
дела», — подчеркнула Скворцова. 

Глава минздрава также отме-
тила существенное снижение ма-
теринской, детской и младенче-
ской смертности. «2014 год озна-
менован тем, что мы в числе не-
большого перечня стран выпол-
нили четвертую и пятую цели 
развития тысячелетия ООН и 
снизили детскую смертность в 
три раза, материнскую — в 4,5 
раза», — сообщила она.

«Это уже даже после перехода 
на международные стандарты?» 
— уточнил президент. Ответ был 
утвердительным. По сравнению с 
2012 годом смертность стала 
меньше на 20 с лишним процен-
тов. «Фактически мы сейчас до-
стигли нашего национального 
исторического минимума и по 

материнской, и по младенческой 
смертности», — подытожила ми-
нистр. «И мы начали уже по ва-
шему поручению строить допол-
нительные перинатальные цен-
тры, — добавила она. — В этом году 
мы досрочно сдадим два перина-
тальных центра — в Нижегород-
ской области и в Белгородской 
области. Оставшиеся 30 — на бу-
дущий год».

Речь зашла и о профилактике. 
По формированию здорового 
образа жизни есть серьезные по-
ложительные результаты — бла-
годаря противотабачному зако-
ну с 2008 года на 17 процентов 
уменьшилось количество ку-
рильщиков. «Это прилично», — 
оценил президент. Также меньше 
стало тех, кто злоупотребляет ал-
когольными напитками.

«А количество занимающихся 
спортом увеличилось», — конста-

тировал глава государства. «Да, в 
два с половиной раза, — подтвер-
дила Скворцова. — Особое внима-
ние мы уделяли развитию диспан-
серизации, и уже в 2014 году бо-
лее 40 млн людей охвачено про-
филактическими осмотрами». 

«Мы увеличили выявляемость 
онкологических заболеваний — от 
50 до 70 процентов по сравнению 
с 2013 годом за один год», — сооб-
щила глава минздрава. Резко уве-
личилось число раннего выявле-
ния: по результатам 2014 года — 
72 процента. «Только женщин мо-
лодого возраста мы спасли за год 
15 тысяч, это раки I, II степени 
молочной железы и репродуктив-
ной сферы», — сказала министр.

Еще одно направление, где 
есть позитивные результаты, — 
сельское здравоохранение и раз-
витие первичной медицинской 
помощи. «За один год мы по-

строили 328 фельдшерских и 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов и практически 700 врачеб-
ных сельских амбулаторий и 
офисов врачей общей практи-
ки», — доложила Скворцова. Уве-
личилась продолжительность 
жизни на селе, снизилась смер-
тность.

«Сейчас у нас в целом по стра-
не продолжительность жизни — 
71 год?» — уточнил президент. Ми-
нистр подтвердила, добавив, что 
у женщин — 76,5, но у мужчин 
пока — 65,3.

Встреча президента с Вероникой 
Скворцовой проходила в рамках 
подготовки к «прямой линии»..

МЕЖДУ ТЕМ
Активность граждан, отправляющих вопросы к «Прямой линии» с 
Владимиром Путиным, очень высокая — обращений больше миллио-
на. «Вся география России представлена», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Набор тем традици-
онный — в основном социальная направленность, при этом людей сей-
час больше интересует внешняя политика, чем в прошлом году.
Владимир Путин признан самым влиятельным человеком планеты по 
рейтингу американского журнала «Тайм». «То, что президент — один 
из самых популярных, известных и уважаемых политиков в мире — это 
очевидный факт», — пояснил Песков. 
В Кремле также считают, что губернаторы, идущие на выборы, долж-
ны пользоваться своим рейтингом, а не достижениями главы государ-
ства.

Акцент

 Финансирование здравоохра-
нения увеличилось более чем 
на 200 млрд рублей

В прошлом году поя-
вились три тысячи 
публикаций на тему 
МСУ

Николай Патрушев: Западные стра-
ны не планируют восстанавливать 
экономику Украины. 
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ДУМА Депутаты не против повышать пенсионный 
возраст, но только чиновникам

Без наскока
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Акцент

 Расчеты показывают, что 
попытки повысить пенсион-
ный возраст приносят очень 
малые результаты

Акцент

 Одним из самых богатых
 сенаторов стал 
представитель Югры 
Виктор Пичугов

КСТАТИ

Владимир Путин по телефону разъяснил премьер-министру Израиля Биньями-

ну Нетаньяху логику отмены запрета на поставку в Иран С-300. Президент РФ 

акцентировал внимание, что по тактико-техническим характеристикам С-300 

имеет сугубо оборонительное назначение и не поставит под угрозу безопа-

сность Израиля и других стран региона.
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ПЕРСПЕКТИВЫ На комиссии 
по развитию Арктики 
наметили стратегию 
и ключевые задачи 

Полюс 
досягаемости

Александр Емельяненков

НОВЫЕ технологии и новую технику для Заполярья, 
Севморпути и работ на шельфе представили вчера в Мо-
скве членам Госкомиссии по развитию Арктики во главе 
с вице-премьером правительства Дмитрием Рогозиным. 
А на заседании самой комиссии, которая прошла в от-
крытом для прессы режиме, руководители федеральных 
ведомств и главы северных регионов России обозначили 
свое видение приоритетов на арктическом направлении. 

Заседание было первым и, как ожидалось, во многом 
установочным. А сутевую роль Госкомиссии по развитию 
Арктики вице-премьер Дмитрий Рогозин, ставший ее 
председателем, обозначил еще накануне перед членами 
Морской коллегии: «Возвращаемся к вопросу о том, что у 
России есть в техническом и психологическом плане для 
освоения огромных арктических богатств».  Рогозин зая-
вил, что задача состоит не в милитаризации этого региона, 
а в реализации здесь экономических интересов России. 

 «Арктика должна быть эталонной зоной чистоты, — ак-
центировал вице-премьер. — Поэтому экология у нас в чи-
сле ведущих приоритетов». Напомним: положение о Го-
скомиссии по вопросам развития Арктики  Дмитрий Мед-
ведев подписал 23 марта. 

Тогда же был утвержден состав комиссии. У председате-
ля, которым назначен Дмитрий Рогозин, пять заместите-
лей: министр энергетики Александр Новак, министр при-
родных ресурсов и экологии Сергей Донской, министр 
экономического развития Алексей Улюкаев, министр 
транспорта Максим Соколов и заместитель секретаря Со-
вета безопасности РФ Владимир Назаров. В состав комис-
сии вошли представители нефтяных и газовых компаний, 
высшие должностные лица субъектов Федерации, аппара-
та Совета безопасности, администрации президента, дру-
гих госорганов, представители научных и общественных 
организаций. 

Илья Трисвятский

П
очетный президент и один 
из главных основателей ба-
скетбольной Единой лиги, 

руководитель администрации 
президента РФ Сергей Иванов на 
встрече с журналистами в Кремле 
обнародовал бюджеты россий-
ских участников турнира. 

— Раскрытие подробных клуб-
ных бюджетов — наша принципи-
альная позиция, — подчеркнул 
Иванов. — Ни в одном игровом 
виде спорта в России такого нет. 
Всем теперь видно, кто из наших 
клубов сколько тратит и откуда 
получает финансирование. Я лич-
но противник финансирования 
спортивных команд из государст-
венных средств, но у нас в лиге 
есть участник, который на сто 
процентов живет из этого источ-
ника — красноярский «Енисей». 
Зато волгоградский «Красный Ок-
тябрь» — полностью частный клуб, 
что по нынешним временам боль-
шая редкость. Зарубежные коман-
ды  мы не заставляем раскрывать 
свои бюджеты, это их право. Одна-
ко данные у нас есть. Что интере-
сно, самый маленький бюджет из 
шести иностранных команд Еди-
ной лиги у эстонского «Калева», а 
именно таллинцы, в отличие от 
остальных заграничных клубов, 
являются наиболее вероятными 
претендентами на последнюю ва-
кансию в плей-офф. Это еще раз 
доказывает, что на площадке игра-
ют не деньги, а баскетболисты.

Ни для кого не стало сюрпри-
зом, что самый большой бюджет у 
действующего чемпиона Единой 
лиги ЦСКА — 2277 млн руб. Далее 
идут подмосковные «Химки» (884 
млн руб.), краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» (752 млн. руб), ка-

занский УНИКС (530 млн руб.). Из 
десяти российских команд самое 
скромное финансовое положение 
у дебютанта турнира саратовско-
го «Автодора» (142 млн руб.). Бюд-
жет самой Единой лиги — 375 млн 
руб. Причем Лига за счет спонсор-
ских средств обеспечивает и при-
зовой фонд, и оплату судейства, и 
страховку игроков всех команд.

Сергей Иванов также расска-
зал, что в этом сезоне победитель 
Единой лиги, скорее всего, впер-
вые получит именной приз. Все 
клубы уже дали согласие, чтобы 
главный трофей назвали именем 
нашего великого игрока и трене-
ра, олимпийского чемпиона Мюн-
хена-1972 Сергея Белова, ушед-
шего из жизни осенью 2013 года. 
Сейчас ведутся переговоры с род-
ственниками.

Еще одна изюминка предстоя-
щего плей-офф — турнир с выбыва-
нием будет сопровождаться  ак-
тивной кампанией по сохранению 
популяции дальневосточных лео-
пардов. 

Победитель конкурса болель-
щиков получит право придумать 
имя одному из этих животных, за 
которым в национальном парке 
«Земля леопарда» ведется актив-
ное наблюдение с помощью систе-
мы фотоловушек.

— Наш пока безымянный лео-
пард — пятилетний самец, — уточ-
нил Сергей Иванов. — Мне кажет-
ся, это животное — идеальный 
символ баскетбола. С места 
прыгает на три метра, так что 
может мгновенно забраться 
прямо на баскетбольное коль-
цо. 

Почетный президент Еди-
ной лиги подвел предвари-
тельные итоги завершаю-
щегося регулярного чемпи-
оната-2014/15: «Это самый 
непредсказуемый турнир из 
всех ранее проведенных. Дело 
не в расположении команд по 
местам турнирной таблицы, 
здесь больших сюрпризов нет. 
Зато на протяжении всего чем-
пионата масса совершенно не-
предсказуемых, сенсационных 
результатов. А победную игру 
«Химок» против ЦСКА, в которой 
подмосковная команды выиграла 
107:104, я бы назвал матчем года. 
По качеству баскетбола, по драма-
тизму эта встреча была ничем не 
хуже, чем в НБА. Еще одна приме-
та нынешнего сезона — прогресс 
многих российских игроков. 

Сергей Иванов считает, что но-
вый регламент регулярного чем-
пионата Единой лиги, предусма-
тривающий двухкруговой турнир  

16 команд вместо 
деления на группы 
в прошлые сезо-
ны, уже полно-
стью себе оправ-
дал. 

В то же время 
Иванов просил не 
ждать в обозримом 
будущем расшире-
ния числа участ-

ников лиги, ибо 30 
матчей для каждого 
клуба в «регулярке» 
— почти предел. Но-
вые команды могут 
появиться в Единой 
лиге только в том 
случае, если кто-то 
из нынешних участ-

ников сойдет с дистан-
ции.

Фин. без мин
За референдумом в 
Крыму последовала го-
рячая фаза конфликта 

на юго-востоке Украины, сан-
кции в отношении России, паде-
ние цен на мировом нефтяном 
рынке. Все это отразилось на эко-
номическом положении страны.
Был принят, напомнил председа-
тель правительства, ряд решений 
по защите и поддержке экономи-
ки от влияния негативных факто-
ров. Это стало возможным благо-
даря накоплению средств в суве-
ренных фондах и прошлогоднему 
решению по формированию  ан-
тикризисного фонда. 

— В начале года мы фиксируем 
определенный спад экономики. В 
январе—феврале он составил 1,9 
процента, — заявил Медведев. — 
Понятно, что мы все этого ожида-
ли, учитывая все известные об-
стоятельства: сделали опреде-
ленные шаги, приняли опреде-
ленные решения, чтобы миними-
зировать последствия такого 
рода проблем. Спад имеется, но 
он, наверное, оказался меньше, 
чем его прогнозировали даже 
умеренные пессимисты.

Больше всего вопросов вызы-
вали и вызывают оценки трех ве-
дущих мировых рейтинговых 
агентств, которые принято счи-
тать независимыми. В России на 
этот счет теперь существуют 
большие сомнения. «Агентство 
Moody’s, напомню, в качестве ба-
зового сценария заложило сни-
жение экономики на 8,5 процен-
та за два года, — напомнил предсе-
датель правительства. — Это, на-
верное, лишний повод задумать-
ся о необходимости модерниза-
ции использования самих рей-
тинговых оценок и у нас в стране, 
и в мире в целом».

Новые экономические усло-
вия вынудили правительство 
вносить изменения в бюджет на 
2015 год. Он был оперативно 
скорректирован из расчета, что 
средняя цена на российскую 
нефть будет около 50 долларов за 
баррель. «Многие призывали 
установить более высокую рас-
четную стоимость, но тем не ме-
нее пока текущая динамика рын-
ка показывает, что мы были пра-
вы», — подчеркнул премьер.

Обеспечение устойчивости 
бюджетной системы и сохране-
ние достаточного уровня бюд-
жетных резервов премьер назвал 
в числе главных задач министер-
ства финансов: «Даже в нынеш-
них сложных условиях мы долж-
ны сохранять стабильность и 
сбалансированность бюджета, 
адекватно и своевременно реаги-
ровать на все вызовы и риски, ко-
торые происходят, для этого про-
думанно оперировать нашими 
резервами, свободными денеж-
ными ресурсами, добиваться 
снижения инфляции как основ-
ного препятствия для удешевле-
ния заемных средств».

Благодаря первоочередным 

антикризисным мерам удалось 
замедлить рост цен, что открыва-
ет возможности для определен-
ных послаблений. «У Банка Рос-
сии больше возможностей по 
нормализации уровня процен-
тных ставок, чего, конечно, все 

очень ждут», — уверен глава каби-
нета министров.

Отдельное внимание пре-
мьер-министр попросил уделять 
регионам страны, которые также 
в полной мере ощутили экономи-
ческие и внешнеполитические 

потрясения прошедшего года.  В 
этой связи минфин получил зада-
ние в течение года осуществлять 
мониторинг уровня государст-
венного долга регионов и при не-
обходимости принимать соот-
ветствующие решения.

Председатель правительства 
обозначил налоговые планы пра-
вительства на текущий год. В 
условиях, когда сокращаются 
бюджетные доходы, у властей по-
рой возникает желание где-то 
подправить налоговую систему. 
Однако в российском кабмине 

сразу отказались от таких шагов. 
«В текущем году существенного 
изменения правил налогообло-
жения не предвидится, но это не 
исключает, конечно, текущей ра-
боты по повышению эффектив-
ности налогового законодатель-
ства», — повторил премьер.

— Мы планируем повышать 
привлекательность российской 
юрисдикции для бизнеса, естест-
венно, поддерживать и стимули-
ровать возвращение капиталов в 
нашу страну, в том числе акти-
вов, которые оформлены на но-
минальных собственников или 
которые ранее не декларирова-
лись в рамках того законопроек-
та, который сейчас обсуждается, 
— сказал он.

Дмитрий Медведев также 
призвал внимательнее относить-
ся к тем налоговым решениям, 
которые были одобрены ранее и 
сейчас вступают в силу. Это каса-
ется прежде всего начисления на-
лога на недвижимость по када-
стровой стоимости. «Тема не са-
мая простая, требующая макси-
мальной концентрации и внима-
ния и минфина, и региональных 
властей. Будем этим занимать-
ся», — сказал премьер.

В планах правительства — рас-
ширение возможностей для ис-
пользования специальных нало-
говых режимов, введение патен-
та для самозанятых граждан и 
оплата ими налоговых и страхо-
вых взносов по принципу «одно-
го окна». 

Дальнейшие шаги исполни-
тельной власти и антикризисные 
расходы зависят от того, как бу-
дет развиваться ситуация. 

— Если все будет более или ме-
нее нормально, мы будем свора-
чивать их, а если не будет нор-
мально, значит, мы будем выну-
ждены пролонгировать эту про-
грамму и продолжать такого 
рода финансирование, даже не-
смотря на то, что это вызывает 
довольно значительные пробле-
мы для бюджета, — заявил пре-
мьер-министр.

Пока что точных прогнозов 
развития нет, но если понадобит-
ся, то кабмин готов пойти на 
дальнейшее сокращение расхо-
дов. Такие возможности есть, в 
том числе в расходных статьях на 
оборону и безопасность. «Они у 
нас очень значительные. Это 
определяется и политическими 
соображениями, но в то же время 
здесь есть ресурсы дальнейшей 
оптимизации», —заявил Медве-
дев.

Экономическая неопределен-
ность требует от министерств и 
ведомств в трудный кризисный 
период работать быстрее, а по-
рой идти и на непопулярные ре-
шения, считает председатель 
правительства. 

Премьер потребовал от минфина 
обеспечить устойчивость бюджет-
ной системы.

Акцент

 В этом году существенного 
изменения правил налогоо-
бложения не предвидится

Акцент

 Победитель конкурса болель-
щиков клубов Единой лиги 
получит право дать имя даль-
невосточному леопарду

Меры против безработицы
На минувшей неделе министр 

труда и социальной защиты вы-
ступил перед депутатами Госду-
мы и ответил на вопросы, наибо-
лее волнующие парламентариев. 
В частности, на вопрос о ситуа-
ции с безработицей.

Напомню, что в начале 2015 
года уровень безработицы уве-
личился с 5,2% до 5,8% от чи-
сленности экономически актив-
ного населения. Но несколько 
последних недель подряд реги-
стрируемая безработица пра-
ктически не растет. Сейчас она 
составляет чуть более 1 миллио-
на человек.

По словам министра труда, 
сегодня под наибольшим риском 
увольнения находятся работни-
ки строительной отрасли и пред-
приятий машиностроительного 
комплекса. Серьезные пробле-
мы возникли в производстве 
грузовых и легковых автомоби-
лей, железнодорожных вагонов, 
подъемных кранов, специально-
го оборудования, электрообору-
дования, медицинского, точного 
и оптического оборудования.

В связи с этим государство 
предпринимает ряд мер по сдер-
живанию безработицы.

Во-первых, принято решение 
о том, что бюджетам субъектов 
РФ будут выделены субсидии из 
федерального бюджета в разме-
ре более 21 миллиарда рублей 
под региональные программы, 
предусматривающие времен-
ную занятость, опережающее 
профессиональное обучение, пе-
реобучение и стажировку работ-
ников, находящихся под риском 
увольнения, и граждан, ищущих 
работу, стимулирование занято-
сти молодежи при реализации 
соцпроектов, социальную заня-
тость инвалидов. Сегодня более 
60 таких программ. Распоряже-
нием правительства 1,87 милли-
арда рублей уже направлено на 
реализацию программ четырех 
субъектов РФ — Самарской обла-
сти, где находится «АвтоВАЗ», 
Республики Татарстан, основ-
ным предприятием которого яв-
ляется «КАМАЗ», Алтайского 
края и Тверской области, имею-
щих крупные вагоностроитель-
ные заводы. Одобрены програм-
мы Нижегородской области, Ре-
спублики Мордовия, Тамбов-
ской и Пензенской областей, 
скоро они тоже получат необхо-
димые средства.

Во-вторых, министерство 
промышленности и торговли 
поддерживает различные секто-
ра промышленности через си-
стему закупок.

В-третьих, в конце 2014 года 
«Единая Россия» поддержала из-
менения в Закон «О занятости 
населения в РФ» в части повы-
шения мобильности трудовых 
ресурсов. У регионов появились 
полномочия по разработке и 
принятию программ повышения 
мобильности, а на федеральном 
уровне — полномочия по софи-
нансированию этих программ. 
Сейчас готовится проект пере-
чня субъектов РФ, привлечение 
трудовых ресурсов в которые яв-
ляется приоритетным. Совокуп-
ный размер финансовой поддер-
жки, предоставляемой работода-
телю в этих регионах, составит 
225 тысяч рублей на 1 человека 
(150 тысяч рублей за счет феде-
рального бюджета и 75 тысяч ру-
блей за счет регионального бюд-
жета).

В-четвертых, мы ведем актив-
ную борьбу с неформальной или 
«теневой» занятостью лиц тру-
доспособного возраста. Роструд 
и высшие органы исполнитель-
ной власти субъектов РФ подпи-
сывают соглашения о реализа-
ции мер, направленных на ее 
снижение. В регионах формиру-
ются межведомственные комис-
сии, занимающиеся мониторин-
гом этой ситуации.

Наконец, завершается подго-
товка к запуску в мае 2015 года 
модернизированной версии 
портала «Работа в России». Пор-
тал является государственной 
информационной системой и 
будет предоставлять свои сер-
висы как работодателю, так и 
соискателю бесплатно. База ва-
кансий формируется всеми цен-
трами занятости населения (их 
более чем 2,5 тысячи). По состо-
янию на 1 апреля 2015 года ко-
личество вакансий, заявленных 
работодателями в органы служ-
бы занятости, — 1 205,3 тысячи 
единиц.

Уверен, что данные меры бу-
дут стимулировать граждан Рос-
сии к поиску работы и облегчат 
им этот процесс.

Для чего Россия открывает на Северном полюсе 
дрейфующую станцию — подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1101004

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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Сергей Иванов считает нынешний сезон Единой лиги ярким и успешным.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сергей Иванов обнародовал бюджеты российских клубов 
баскетбольной Единой лиги

Под щитом прозрачно 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Членам госкомиссии по развитию Арктики по каналам 
спутниковой связи прямо со льда в районе Северного полюса 
поступил доклад, что развертывание сезонной дрейфую-
щей  станции «СП-2015» практически завершено.  На-
чальник станции лично подтвердил, что официальное от-
крытие ледового лагеря состоится, как и намечено, 18 
апреля. В этот день полярники ждут на льдине Дмитрия 
Рогозина. И он подтвердил, что планы не изменились: 
«Скоро увидимся». 

ДОГОВОР На следующей
неделе Россия возобновит
переговоры по зоне
свободной торговли
Украины и ЕС 

Тонкая связь

Игорь Зубков

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе Россия возобновит перегово-
ры по соглашению о зоне свободной торговли между Укра-
иной и Евросоюзом. Трехсторонняя встреча пройдет 20—
21 апреля в Брюсселе. Об этом сообщил первый заммини-
стра экономического развития Алексей Лихачев.

Встреча состоится на экспертном уровне, Россия будет 
представлена директорами департаментов минэконо-
мразвития. И должна подготовить трехсторонние консуль-
тации на уровне министров. От их исхода зависит, останет-
ся ли Украина в зоне свободной торговли СНГ и в едином 
пространстве техрегулирования, а значит — порвутся или 
сохранятся экономи-
ческие связи между 
нашими странами. 

В сентябре было 
достигнуто соглаше-
ние, что имплемента-
ция соглашения об 
ассоциации между 
Украиной и ЕС откла-
дывается до 31 декаб-
ря 2015 года. В случае 
реализации соглаше-
ния в неизменном 
виде Россия будет вы-
нуждена ввести пош-
лины на украинскую продукцию — решение правительства 
об этом уже есть. А значит, украинские товары оконча-
тельно потеряют не только наш рынок, но и рынок Евра-
зийского экономического союза. 

Российские эксперты обеспокоены «ползучей» импле-
ментацией норм ЕС на Украине. «Мы отмечаем нарастание 
рисков для России с точки зрения частичной имплемента-
ции соглашения об ассоциации в действующее законода-
тельство Украины», — сказал Алексей Лихачев. По его сло-
вам, речь идет о техническом регулировании и фитосани-
тарном контроле. 

Российская делегация намерена обсудить в Брюсселе 
введенный Украиной дополнительный импортный сбор, 
а также возникшую угрозу конфискации части россий-
ской собственности на Украине — эта тема на разном уров-
не периодически поднимается в Киеве. 

Независимо от исхода этих переговоров, Россия будет 
выстраивать единое экономическое пространство с круп-
нейшими партнерами по группе БРИКС — Китаем, Индией, 
Бразилией и ЮАР. С начала апреля к России перешло пред-
седательство в этой группе, а вчера Алексей Лихачев от-
крыл в Москве экспертный диалог БРИКС по развитию 
электронной торговли. Безбарьерная электронная ком-
мерция поможет преодолеть географическую разобщен-
ность пяти стран. По словам Лихачева, возможно заключе-
ние «пятеркой» специального соглашения об этом. 

Для россиян это означало бы в первую очередь сниже-
ние стоимости товаров в китайских онлайн-магазинах, ко-
торые в России все более популярны. Общий потенциал 
электронной торговли между странами БРИКС колоссаль-
ный: в них живут 3 миллиарда человек, из которых более 
миллиарда уже пользуются Интернетом и около 400 мил-
лионов делают через Сеть покупки. Эти цифры будут не-
прерывно расти. 

Планируется заклю-
чить спецсоглаше-
ние, которое сдела-
ет дешевле товары 
в китайских 
онлайн-магазинах
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CУД Экс-главу ФСИН 
оставили в камере

Реймер 
досидит до лета

Наталья Козлова

ВЧЕРА Мосгорсуд оставил экс-главу ФСИН России 
Александра Реймера в камере. Решение выслушали его 
адвокаты, так как подсудимый отказался ехать в суд. Ре-
шение горсуда означает, что Александр Реймер останет-
ся в СИЗО до конца весны. 

Мосгорсуд не согласился с защитой, которая обжало-
вала арест экс-главы Федеральной службы исполнения 
наказаний. Адвокат говорил о проблемах со здоровьем 
подзащитного и просил заменить арест на подписку о не-
выезде. Предлагал залог в миллион рублей.

Напомним, что Александра Реймера Пресненский суд 
отправил в камеру, пока до 31 мая. Его обвинили в хище-
нии почти трех миллиардов рублей. А само уголовное 
дело об электронных браслетах было возбуждено в нача-
ле 2013 года. Уголовная статья, по которой идет рассле-
дование, карает 10 годами лишения свободы, не считая 
миллионного штрафа.

Деньги, в исчезновении которых считают виновным 
экс-главу тюремного ведомства и его коллег по прошлой 
службе, а теперь по одному делу, были выделены ФСИН 
из бюджета. До этого удачно прошел эксперимент с вне-
дрением браслетов. Но они были иностранные.

Как рассказывал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, закупка брасле-
тов в службе шла по ценам, очень серьезно завышенным. 
Так, по словам Маркина, стационарная часть системы 
слежения стоимостью 19 тысяч рублей закупалась за 
108 тысяч, а мобильная часть — сам электронный бра-
слет — вместо тех же 19 тысяч рублей обходилась казне 
по 128 тысяч. В 6 раз дороже!

О скандале с внедрением браслетов стало известно 
почти сразу, как их стали заказывать, производить и ис-
пользовать. То есть еще во времена, когда Реймер был 
при должности. Но это уголовное дело то активизирова-
лось, то затихало. Тем временем глава ФСИН ушел со 
службы и занялся коммерцией, но дело его догнало. Со-
трудники СК уверены, что история с хищением средств, 
выделенных бюджетом на закупку электронных брасле-
тов, — только вершина айсберга злоупотреблений.

ПРОЦЕСС Верховный суд 
проверяет жалобу

Осужден, 
но со статусом

Владимир Федосенко

ВЧЕРА апелляционная коллегия по уголовным делам 
Верховного суда РФ приступила к рассмотрению жалобы 
защиты на приговор депутату Госдумы от партии КПРФ 
Константину Ширшову, осужденному на пять лет коло-
нии за мошенничество на 7,5 миллиона евро.

В жалобе Ширшов и его защита оспаривают как сам 
приговор, так и решение заключить депутата под стражу 
сразу после его оглашения. Вчера решение по жалобе так 
и не было принято. 

Ширшов по приговору Мосгорсуда был признан в мае 
прошлого года виновным в мошенничестве в особо круп-
ном размере и получил пять лет лишения свободы с от-
быванием наказания в колонии общего режима. По ре-
шению суда он был оштрафован на 700 тысяч рублей. 

Судья учла все смягчающие обстоятельства — поло-
жительные характеристики подсудимого, выданные 
КПРФ, его длительный трудовой стаж, наличие малолет-
них детей, государственные награды. Тем не менее суд 
посчитал, что исправление обвиняемого возможно толь-
ко в условиях изоляции от общества, в связи с чем отме-
нил ему меру пресечения в виде подписки о невыезде и 
постановил взять под стражу в зале суда.

В приговоре записано, что, «учитывая характер со-
вершенного преступления, суд не находит оснований для 
применения статьи 64 (смягчение наказания) и статьи 
73 (изменение наказания на условное) УК РФ». Суд по-
считал, что только реальное наказание с крупным штра-
фом поможет исправиться народному избраннику. При-
говор в отношении Ширшова еще не вступил в законную 
силу, поэтому статус депутата с него не снят.

После оглашения приговора осужденный заявил, что 
не признает себя виновным, а дело якобы в отношении 
него было возбуждено за отказ сотрудничества со спец-
службами. Но доказательств по такому заявлению ни 
следователи, ни судьи не получили.

Зато в суде была доказана вся мошенническая цепоч-
ка, исследования которой показали криминальный за-
мысел Ширшова. Он через посредников требовал от 
предпринимателя семь с половиной миллионов евро, об-
ещая взамен бизнесмену мандат депутата Госдумы. Пер-
вую часть, 66 миллионов рублей, он получил в москов-
ской гостинице «Националь». 

ТУРИЗМ Около тысячи российских туроператоров сегодня покинут рынок

Билет в один конец
Юлия Кривошапко

П
очти две трети россий-
ских туроператоров, ра-
ботающих в сфере выезд-

ного туризма, не заплатили 
взносы в «Турпомощь» и теперь 
обязаны покинуть рынок. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щил директор отраслевой ассо-
циации Вячеслав Басов.  

Напомним, объединение опе-
раторов в сфере выездного ту-
ризма «Турпомощь» появилось 
в России в 2012 году после чере-
ды скандалов и банкротств, по-
трясших туристический рынок. 
Тогда же был учрежден компен-
сационный фонд для помощи пу-
тешественникам, пострадавшим 
по вине недобросовестных туро-
ператоров. Все компании, рабо-
тающие в сфере выездного ту-
ризма, обязаны каждый год пла-
тить в этот фонд взносы — 0,1 

процента от прибыли, получен-
ной от продажи путевок, но не 
меньше 100 тысяч рублей. Оче-
редной срок уплаты взносов в 
компенсационный фонд истек 
вчера, 14 апреля. 

Как рассказал «Российской 
газете» Вячеслав Басов, членство 
в «Турпомощи», которое являет-
ся обязательным условием рабо-
ты на рынке, продлили около 700 
операторов из 1700. Остальные 
либо взяли паузу, либо продол-
жат работать как турагентства — 

на них требования о взносах не 
распространяются. 

«Еще часть туроператоров, 
работавших самостоятельно, но 
под одним брендом, по итогам 
зимнего сезона были реоргани-
зованы и теперь продолжат рабо-
ту в укрупненном формате», — от-
метил Вячеслав Басов.

Директор «Турпомощи» при-
знал, что некоторые игроки пре-
кращают работу в качестве туро-
ператоров из-за финансовых 
проблем. Но это не основная 
причина. «Сейчас ситуация на 

рынке заметно лучше, чем была 
несколько месяцев назад, — заме-
тил Вячеслав Басов. — Туристы 
проявляют активность, хотя 
пока предпочитают планировать 
свой отдых максимум на месяц 
вперед. Раньше глубина продаж 
составляла три-четыре месяца». 

Впрочем, по мнению Вячес-
лава Басова, это даже к лучшему, 
поскольку работа в таком режи-
ме позволит избежать громких 
банкротств, из-за которых в Рос-
сии страдает множество тури-
стов.

Лучше быть умным 
и здоровым

Здесь сроки ожидания 
приема таких врачей, 
как кардиологи, невро-

логи, офтальмологи, эндокрино-
логи, гастроэнтерологи, ревмато-
логи и онкологи превышают  сро-
ки на 20 дней. По ряду медоргани-
заций ожидание по записи на УЗИ 
превышает 1,5 месяца.

Проверка также показала, что 
в ходе оптимизации регионы ак-
тивно сокращают коечный фонд, 
закрывая в сельских больницах 
специализированные отделения и 
переводя эти виды помощи на уро-
вень межрайонных и областных 
больниц. Всего на конец 2014 года 
по медицинским организациям 
сокращено 33 757 коек. При этом 
сокращение коек районных боль-
ниц проводилось большими тем-
пами, чем областных. В результате 
коечный фонд оказался несбалан-
сированным и не соответствую-
щим потребностям населения, от-
мечают в Счетной палате.

«Ожидаемой эффективности 
такая оптимизация не дала. На-
против, она привела к уменьше-
нию числа пролеченных сельских 
жителей на 32 тысячи человек в то 
время, когда по городским жите-
лям был установлен рост на 400 
тысяч человек», — констатировал 
Александр Филипенко. Рост вну-
трибольничной летальности был 
отмечен в 61 регионе. При этом в 
49 регионах рост числа умерших 
происходит на фоне снижения чи-
сла госпитализированных боль-
ных. В прошлом году людей в боль-
ницах умерло на 17,9 тысячи че-
ловек больше, чем в 2013 году. От-
мечен рост и числа умерших на 
дому.

Также в очередной раз был от-
мечен рост объема платных меди-
цинских услуг — на 24,2 процента 
в 2014 году по сравнению с 2013 

годом. «В условиях снижения до-
ступности медпомощи для населе-
ния рост платных медуслуг может 
свидетельствовать о замещении 
бесплатной медицинской помощи 
платной», — подчеркнул аудитор. 

Что касается сокращения мед-
персонала, то за год медработни-
ков стало на 90 тысяч человек 
меньше при сохранении высокого 
уровня совместительства — около 
140 процентов. Сокращение ме-
дработников в регионах прово-
дится без предварительного пла-
нирования и учета возможных по-
следствий, отмечает аудитор. 
«Требуется анализ проводимых 
кадровых мер и по итогам возмож-
ная их корректировка», — конста-
тировал аудитор.

Школ и детсадов стало 
меньше

В прошлом году в рамках опти-
мизации системы образования 
было ликвидировано 592 образо-
вательные организации и реорга-
низовано 2030. 

За следующие три года плани-
руется ликвидировать или реорга-
низовать еще 3639 образователь-
ных организаций, в итоге их коли-
чество по сравнению с 2013 годом 
сократится на 6 процентов, кон-
статировал аудитор Счетной па-
латы Александр Филипенко. В це-

лом мероприятия по оптимиза-
ции системы образования были 
начаты без должного анализа, уче-
та планируемых к открытию учре-
ждений, а также оценки потребно-
стей населения. При этом, по де-
мографическому прогнозу Рос-
стата, к 2020—2021 учебному году 
потребуется на 2,5 миллиона мест 
больше, чем в 2012—2013 учебном 
году. Но ликвидация 870 школ за-
планирована вплоть до 2018 года.

 Оптимизация не улучшила си-
туацию с низкой доступностью 
образовательных услуг для сель-
ских жителей. 9,5 тысячи населен-
ных пунктов с численностью насе-
ления от 300 до полутора тысяч 
человек не имеют детских садов. 
Примерно такая же ситуация со 
школами. 

Также отмечено неравенство в 
доступе к качественным образо-
вательным услугам в различных 
регионах, в городской и сельской 
местности. Например, снижено 
значение по удельному весу чи-
сленности населения в возрасте 
5—18 лет, охваченного общим и 
профессиональным образовани-
ем. По плану показатель должен 
достигнуть 99 процентов, однако 
он значительно ниже, особенно в 
сельской местности. Например, в 
Ставропольском крае в 2014 году 
в городской местности он соста-

вил 55,3 процента, а в сельской — 
всего 5,16. 

В ходе оптимизации региона-
ми проводится сокращение педа-
гогических работников. Их сред-
несписочная численность умень-
шилась в 2014 году на 18,8 тысячи 
человек. При этом в образовании 
продолжает широко использо-
ваться практика внутреннего и 
внешнего совместительства. Это 
говорит о высокой потребности в 
педагогах. Например, в Вологод-
ской области более 18 процентов 
школьных учителей — совместите-
ли. Еще более сложная ситуация в 
Смоленской области, где по сов-
местительству работает каждый 
третий учитель. 

Как пройти в библиотеку?
В 2014 году учреждений куль-

туры в России стало меньше на 
2080, это 7,3 процента от их обще-
го числа. Например, количество 
библиотек уменьшилось на 342 
учреждения (6 процентов от об-
щего числа), театров и музеев со-
кратилось незначительно — на 3 и 
2 соответственно. 

Регионами планируется и даль-
нейшее сокращение учреждений 
культуры. 

Из расчета социальных норма-
тивов в России должно быть более 
26 тысяч библиотек. По итогам 
прошлого года их число составило 
чуть более 5 тысяч. «Их сокраще-
ние может быть оправдано пер-
спективой создания Националь-
ной электронной библиотеки. Но 
она еще не заработала, а  доступ к 
Интернету для пользователей 
обеспечен только у 51 процента 
библиотек», — уточняет аудитор 
Филипенко. По его словам, в ряде 
регионов в результате оптимиза-
ции уровень обеспеченности би-
блиотеками стал совсем низким. 

Акцент

 Если раньше глубина продаж 
туров доходила до 3-4 меся-
цев, то теперь отпускные 
планы россиян стали короче

Счетная палата рассмотрела медицинское ведомство так же пристально, как добросовестный врач пациента. 

Акцент

 В минздраве считают, что 
нация стала здоровее, эффек-
тивной оказалась борьба 
с вредными привычками
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Что касается доступности первичной 

медико-санитарной помощи, считают 

в минздраве, то на селе она нарастала 

многие годы.

И предпринималось многое, чтобы 

удержать врачей. В прошлом году про-

изошел перелом:  стало больше аку-

шерско-фельдшерских пунктов, на 

10% увеличилось количество семей-

ных врачей. Свой вклад внесла и про-

грамма «Земский доктор», стимулиру-

ющая работу врачей на селе — сегодня 

уже каждый четвертый медработник 

от общего числа в стране трудится в 

сельской местности (в 2011 году — 

вдвое меньше). 

«Важно также отметить, что за про-

шедший год более чем на 1500 увели-

чилось число врачей, работающих в 

региональных и муниципальных учре-

ждениях здравоохранения. Увеличе-

ние доступности первичной помощи 

на селе позволило решительно сокра-

тить смертность от основной причины 

— сердечно-сосудистых заболеваний. 

За время реализации «сосудистой 

программы» смертность от сердечно-

сосудистой патологии сократилась на 

75%», — сообщили в минздраве. 

В минздраве также считают, что нация 

стала здоровее, так как эффективными 

оказались меры борьбы с вредными 

привычками. Благодаря антитабачно-

му закону стало меньше курильщиков 

— на 17—19%, а число активных привер-

женцев алкоголя уменьшилось на треть 

с 2008 года. За два года количество лю-

дей, регулярно занимающихся физ-

культурой и спортом, выросло на 40%. 

В 2014 году продолжительность жизни 

в России достигла исторического мак-

симума, напоминают в минздраве. Этот 

показатель достиг 71 года, увеличив-

шись на 0,24 года по сравнению с 2013 

годом. 

Подготовила Ирина Невинная

КОММЕНТАРИЙ МИНЗДРАВА

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт

В ночь со вторника на среду авиабилеты на международные рейсы подешевели 

на 10,4 процента. Это произошло благодаря укреплению курса рубля. Сообще-

ние об удешевлении авиабилетов содержится в телеграмме Международной 

ассоциации воздушного транспорта (IATA).

Ценообразование авиабилетов на международные рейсы меняется каждый втор-

ник. Прошлой ночью курс иностранной валюты, используемый в формировании 

стоимости, снова пересчитали. На всю следующую неделю доллар станет дешевле 

на 7,89 процента (52,5 рубля), а евро — на 10,4 процента (56 рублей). По словам отра-

слевых экспертов, такое снижение наблюдается уже восьмую неделю подряд.

АВИАБИЛЕТЫ ЗА РУБЕЖ СТАЛИ ДЕШЕВЛЕ

ЦИФРА

10,4
ПРОЦЕНТА
на столько теперь подешевеют 
авиабилеты на международные 
рейсы для россиян

ПРАВО

Секретных
агентов
сделают
юристами

ЗАСАДА 
СТРОГО 
ПО ЗАКОНУ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО образова-
ния вынесло на общественное об-
суждение проекты образователь-
ных стандартов для юристов пра-
воохранительных органов и спец-
служб. Будущим правоведам ком-
петентных органов придется не 
только работать с бумагами, но 
и бороться с преступностью, что 
называется, в полевых условиях.

Среди требований, например, 
умение провести силовую опера-
цию точно с буквой закона. Кро-
ме того, в вузах должны научить 
будущего юриста в погонах при-
менять при решении профессио-
нальных задач психологические 
методы, средства и приемы. Воз-
можно, такой юрист станет еще 
и переговорщиком, способным, 
скажем, убедить террористов, 
чтобы они отпустили заложни-
ков. В общем, работа предстоит 
трудная, но интересная.

Раньше юристов подобного 
профиля готовили в основном 
в ведомственных вузах спец-
служб и правоохранительных ор-
ганов. При этом зачастую вы-
пускники академий для бойцов 
невидимого фронта и вовсе не 
считались правоведами. Предпо-
лагалось, что им нужны совсем 
другие знания. Кто-то должен хо-
рошо стрелять, кто-то — уметь по-
ставить жучок. Третьему потре-
буются навыки общения и убеж-
дения, чтобы вербовать, допра-
шивать, вытягивать из людей 
правду. Вот и получалось, что 
юрист — это одно, а тайный 
агент — совсем другое. Хотя без 
закона даже в секретных делах 
никуда.

Поэтому в юридической про-
фессии было введено несколько 
специализаций исключительно 
для силовых ведомств: «правоох-
ранительная деятельность» 
и «правовое обеспечение в сфере 
национальной безопасности». 
А готовить таких специалистов 
начинают не только ведомствен-
ные, но и обычные (читай — гра-
жданские) вузы. Например, Уни-
верситет имени Кутафина начнет 
в этом году обучение по еще нео-
бычной для нашей страны специ-
альности: «правовое обеспече-
ние национальной безопасно-
сти».

Конечно, выпускники вуза, 
получившие подобную специаль-
ность, вряд ли будут забрасы-
ваться в дальние страны с секрет-
ными поручениями или сидеть 
в засадах на шпионов. Однако они 
будут следить, чтобы те, кто этим 
занимается, действовали строго 
в рамках закона. И не нарушали 
ничьих прав.

Особое направление работы 
подобных специалистов — борьба 
с коррупцией. Поэтому вовсе не-
обязательно, что юрист с подоб-
ной квалификацией пойдет 
в спецслужбу или правоохрани-
тели, хотя там, безусловно, его 
будут ждать. Возможно, он устро-
ится в антикоррупционное по-
дразделение обычного ведомства 
и будет проверять декларации 
о доходах чиновников. Все ли жи-
вут по средствам? Важно, что 
учить в Московском государст-
венном юридическом универси-
тете им. О.Е. Кутафина специали-
стов по национальной безопасно-
сти будут пять лет. Это специали-
тет, а не бакалавриат. В целом 
в юридическом мире преоблада-
ет мнение, что хорошее юридиче-
ское образование — это классиче-
ское образование, то есть именно 
специалитет.

А как готовить специалистов 
для правоохранителей и спец-
служб, детально прописывают 
образовательные стандарты. 
Оперативно-разыскная деятель-
ность становится одной из юри-
дических специальностей, и это 
крайне важно. Абитуриенту, ко-
торый решит пойти по линии 
«правоохранительная деятель-
ность», предстоит выбрать одну 
из пяти специализаций. 

Кроме оперативной работы 
это могут быть, например, «дея-
тельность специальных подра-
зделений» или «обеспечение 
безопасности в уголовно-испол-
нительной системе», то есть 
в тюрьмах. 

По особым стандар-
там будут готовить 
юристов для спец-
служб, правоохра-
нительных органов 
и тюрем
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ИССЛЕДОВАНИЕ Почему работодатели занижают зарплату, и в каких специалистах они нуждаются

Твоего ума дело
Александра Воздвиженская 

С
егодня в минтруде прой-
дет «круглый стол», по-
с в я щ е н н ы й  в о п р о са м 

формирования справочника 
профессий, которые востребо-
ваны на рынке труда, а также но-
вых и перспективных специаль-
ностей. Подобный «атлас» в 
прошлом году подготовило и 
Агентство стратегических ини-
циатив.

В России наибольшую отдачу 
обеспечивает юридическое, тех-
ническое и экономическое обра-
зование, говорят эксперты НИУ 
«Высшая школа экономики». В то 
же время за последние 5 лет пере-
ход России к массовому высшему 
образованию сопровождается 

снижением его качества. Доля ра-
ботников с избыточным уровнем 
образования выросла до 29 про-
центов, и расплачиваются они за 
свое рвение к учебе пониженной 
до 22 процентов зарплатой. 

Компании уже начали выра-
батывать стратегии индивиду-
ального подхода к новым сотруд-
никам, прибегая к схеме «кто 
первый встал, того и деньги». 
При подборе персонала они сна-
чала смотрят на производитель-
ность. Если надежды оправдыва-
ются, то работодатель постепен-
но повышает премии, доводя 
зарплату до той, с которой нуж-
но было бы начинать.

Свою лепту сюда вносят кри-
зисные явления: они сильнее 
всего подкашивают людей со 

средним и высшим образовани-
ем, выяснили эксперты Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС. 

Несмотря на подвижки на 
рынке труда (см. таблицу), во-
стребованными всегда будут ме-
дицинская, социальная и обра-
зовательная сферы. Так что воз-
врат к истокам неминуем: уче-
ные, врачи и преподаватели, по 
опросам социологов, всегда вы-
зывали доверие у россиян, а зна-
чит, они найдут работу и ника-
кая технология их не заменит. 

Названы решающие 
критерии отбора при 
приеме на работу —
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1103899

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за март 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Март 2015 г. 54,19

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ЧЕМ РЫНОК НЕ ШУТИТ?

У кого сегодня самые высокие 
зарплаты

В ком нуждается рынок Какие профессии исчезнут 
к 2030 году

Отрасли, в которыхпотребуются 
новые специалисты

Менеджер высшего звена IT-специалист Стенографист Медицина

Нефтегазовый специалист Инженер-проектировщик Копирайтер Биотехнологии

IT-специалист Педагог Туристический агент Экология

Бизнес-консультант Юрист Библиотекарь Авиация и космос

Аудитор Медик Испытатель Водный и наземный транспорт

Программист Маркетолог Нотариус IT-сектор

Главный бухгалтер Специалист по персоналу Провизор Добыча и переработка полезных 
ископаемых

Стоматолог Профессиональный
рабочий

Диспетчер Нанотехнологии
и робототехника

Логист Стилист / визажист / парикмахер Новостной журналист Энергосети

Шеф-повар Эколог Секретарь Образование и социальная сфера

Источник: Агентство стратегических инициатив, EduNews

ДИСКУССИЯ  Эксперты 
сомневаются 
в целесообразности 
отмены пенсионных 
накоплений

Ключевой 
вопрос 
пенсионной 
реформы

Валерий Львов

НЕ ПРИВЕДЕТ ли пенсионная реформа, вокруг которой 
развернулась широкая дискуссия в обществе, к ухудше-
нию пенсионного обеспечения —этот вопрос сегодня вол-
нует каждого россиянина. Ожидается, что окончательное 
решение о наших пенсионных накоплениях правительство 
примет в конце апреля — начале мая. Сохранится ли обяза-
тельная накопительная часть пенсий или будет отменена? 
Эксперты склоны полагать, что правительство примет 
стратегически верное решение, направленное на сбалан-
сированное выполнение социальных обязательств — в 
пользу сохранения пенсионных накоплений.

Такая уверенность прозвучала и на состоявшемся вче-
ра в Международном информационном агентстве «Россия 
сегодня» «круглом столе» «Пенсионная реформа: за и про-
тив», в работе которого приняли участие профсоюзные и 
общественные деятели, ученые, специалисты по изучению 
общественного мнения. 

Обсуждая ход реформы за последние 12 лет, эксперты 
пришли к выводу, что в немалой степени сегодняшние 
сложности фактически были заложены в Концепцию ре-
формы 2002 г. Как отметил директор Института глобализа-
ции и социальных движений (ИГСО) Борис Кагарлицкий, 
«пенсионная реформа в 2002 году была недостаточно про-
думанной. Ее вводили, не советуясь с гражданами. Специа-
листы предупреждали, что система даст сбой. Теперь так и 
случилось. Но нам 
предлагают просто 
конфисковать пенси-
онные накопления. 
Чиновники хотят ис-
править собственные 
ошибки, совершая 
новые». 

Его поддержал Бо-
рис Кравченко, пре-
зидент общероссий-
ского объединения 
профсоюзов «Конфе-
дерация труда Рос-
сии» и член Совета 
при президенте РФ 
по развитию гра-
жданского общества и правам человека: «Следует пом-
нить о том, что на сегодняшний день в накопительной про-
грамме участвуют десятки миллионов людей — работни-
ков крупнейших предприятий страны. Жонглирование их 
интересами неприемлемо. Подобное обхождение с пенси-
онными правами граждан ставит под удар достойное буду-
щее этих людей». 

Участники дискуссии в большинстве своем отмечали 
необходимость стабилизировать пенсионную систему. 
Они сошлись во мнении, что формирование пенсий — одна 
из немногих сфер социальной политики, где частые изме-
нения нецелесообразны и противопоказаны. Практически 
единогласно отвергнуты предложения о повышении пен-
сионного возраста, об отмене пенсий для работающих пен-
сионеров. Прозвучало несогласие по поводу намерения от-
менить накопительную систему. В частности, с большим 
скепсисом представители профсоюзов отнеслись к вводи-
мой балльной системе.

«Условные баллы, денежное выражение которых будет 
пересчитываться ежегодно в зависимости от макроэконо-
мической и демографической ситуации, создают поле для 
очень широких манипуляций и полностью подрывают 
ощущение у населения хоть какой-то стабильности, — от-
метил Павел Кудюкин, сопредседатель Межрегионального 
профсоюза работников высшей школы «Университетская 
солидарность». — Проблема в том, что пенсионную систе-
му надо трогать как можно реже. Люди должны доверять 
государству в этом вопросе. Когда же происходят резкие 
изменения в ту или иную сторону, как было все нулевые 
годы, — тогда и пропадает доверие». 

В пользу сохранения существующей пенсионной си-
стемы и результаты социологического опроса, проведен-
ного Всероссийским центром изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) 4—5 апреля по репрезентативной об-
щероссийской выборке. Их прокомментировал руково-
дитель отдела ВЦИОМ Кирилл Родин: «Предложения по 
изменению пенсионного законодательства изначально 
воспринимаются настороженно. Как показали результа-
ты нашего исследования, предлагаемые инициативы не 
получили поддержки. У россиян существует запрос на 
стабильную пенсионную систему, не подвергаемую рез-
ким изменениям. В частности, эта позиция проявилась в 
вопросе о пенсионных накоплениях. Три четверти опро-
шенных (72%) выступают за сохранение обязательной 
накопительной части пенсии и высказывают обеспоко-
енность пересмотром сложившейся системы пенсионно-
го обеспечения». 

Учтут ли чиновники мнение экспертного сообщества и 
большинства экономически активного населения, пока-
жет время.

В накопительной 
программе участву-
ют десятки миллио-
нов людей-работни-
ков крупнейших 
предприятий 
страны

Ресурсы Из-за пожаров регионы могут потерять полномочия по управлению лесами

Спеклись
 Алена Узбекова

Ч
резвычайная пожар-
ная обстановка, из-за 
которой в Хакасии 
погибли 23 человека 
и пострадали более 20 

населенных пунктов, вынудила 
вернуться к обсуждению вопроса 
о лишении проблемных регионов 
полномочий по управлению ле-
сами.

«В прошлом году мы уже об 
этом говорили, если не справля-
ются, надо изъять полномочия. В 
этом году эта работа может быть 
продолжена, надо подготовить 
соответствующий нормативный 
акт», — заявил вице-премьер 
Александр Хлопонин на селек-
торном совещании с регионами.

Стоит отметить, что в этом 
году, несмотря на экономиче-
ские сложности, денег на обеспе-
чение противопожарной безопа-
сности в лесах из бюджета выде-
лено столько же, сколько и в 
прошлом, — около 5 миллиардов 
рублей. И даже 10-процентное 
сокращение госфинансирования 
компенсировали снижением рас-
ходов на деятельность самого Фе-
дерального агентства лесного хо-
зяйства. Так что регионы все по-
лучили в полном объеме, уточ-
нил руководитель ведомства 
Иван Валентик.  Это значит, что 
на местах к наступлению теплой 
погоды должны быть готовы во 
всеоружии — и техникой, и кадра-
ми. 

Но вливания из федерального 
бюджета не спасают: леса полы-

хают каждую весну, причем, как 
правило, одни и те же. С начала 
года 90 процентов всех пожаров 
дали три региона — Хакасия, 
Амурская область и Забайкаль-
ский край. Беспокоит ситуация в 
Бурятии и Красноярском крае. 

Власти в регионах винят во 
всем местных жителей, дескать, 
это они проводят сельскохозяй-
ственные выжигания, готовя уго-
дья к посевам. От этого случи-
лось 97% всех пожаров. Выход 
один, говорят эксперты, — полно-
стью запретить проведение сель-
хозвыжиганий весной. 

Кстати, регионы уже могут де-
лать это локальными норматив-
ными актами, но не спешат. Что 
делать? Вводить запрет на феде-
ральном уровне. Вице-премьер 
Хлопонин дал Рослесхозу пору-
чение проработать этот вопрос с 
минсельхозом.  «Это большая 
проблема, которую надо ре-
шать», — отметил он. Кроме того, 
нужно ввести паспорта готовно-
сти к пожароопасному сезону. 
Сейчас это регламентируется 
только актами, которые подпи-
сывают профильные службы. 
Кстати, по результатам проверок 
к пожароопасному сезону в этом 
году оказались частично не гото-
вы 45 регионов, абсолютно не го-
товы — девять. 

Головная боль ответственных 
ведомств — предстоящие майские 
праздники, когда на природу 
выйдут любители пикников и 
шашлыков. Регионам рекомендо-
вано полностью закрыть доступ в 
лес на этот период.

Дома для погорельцев в Хакасии построят за пять-шесть месяцев. На совеща-

нии в Хакасии такую задачу поставил глава МЧС Владимир Пучков. 

— За полгода мы построим качественное жилье, и к зиме вы въедете в новые 

дома, — повторил Владимир Пучков свое поручение чуть позже и на встрече с 

жителями поселка Жемчужный Ширинского района.

Также глава МЧС потребовал усилить пожарную спасательную группировку в 

Забайкалье, где сейчас бушуют 80 лесных пожаров. Обстановка в крае ослож-

няется таким же шквалистым ветром, какой был и в Хакасии. Порывы ветра до-

стигают 23—25 метров секунду.

Авиация в Забайкалье пока ограничена в применении из-за сильной задымлен-

ности. Но как только дым рассеивается, спасатели сразу поднимают в воздух и 

вертолеты, и летающие амфибии Бе-200 и Ил-76. Другой республике, где также 

существует угроза распространения пожаров Бурятии, Пучков также предло-

жил дополнительную помощь. Но получил ответ, что пока местным властям хва-

тает и своих сил. Там задействованы 500 человек и 75 единиц техники. 

Пучков подверг критике местных руководителей, которые должны отвечать за 

безопасность.

 — Явная недооценка рисков и с вашей стороны, и со стороны тех служб, кото-

рые должны за это отвечать — сказал В.Пучков, обращаясь к руководству Забай-

кальского главка МЧС.

Подготовил Тимофей Борисов
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Вчера воздух в столице очистился от запаха гари, ко-

торый ветер принес с территории Новой Москвы и 

Подмосковья. Тем не менее, сообщили «РГ» в управ-

лении МЧС по Москве, опасность возгораний в бли-

жайшее время сохраняется. К счастью, на террито-

рии Троицкого и Новомосковского административ-

ных округов, откуда повеяло дымом, горела только 

сухая трава — спасатели насчитали 75 очагов, да еще 

около полусотни в Подмосковье. 

— Пал сухой травы устроило население, хотя жечь ее 

на территории Москвы категорически запрещено, — 

рассказал «РГ» начальник отдела пропаганды и взаи-

модействия с институтами гражданского общества 

МЧС по Москве Михаил Гефенидер. 

К счастью, человеческих жертв удалось избежать, 

но имущество пострадало. В частности, на террито-

рии Кленовского района в деревне Мешково огонь 

с горящей травы на садовом участке перекинулся на 

хозяйственные постройки и жилой дом. Пытаясь за-

щитить населенные пункты Новой Москвы от пожа-

ров, спасатели еще в марте с участием префектур 

проложили 1,7 км минерализованных полос. Если 

же огонь все-таки возникнет, то принять участие в 

его тушении готовы около 2,5 тысячи человек и 1,3 

тысячи единиц техники, в число которой входит 2 по-

жарных корабля, поливомоечная техника и 7 пожар-

ных поездов РЖД. Весной и летом прошлого года 

такие сводные отряды привлекались для борьбы с 

огнем 452 раза. 

Как отмечают спасатели, наибольшее количество 

пожаров в природных массивах столицы сейчас на-

блюдается в выходные дни — с наступлением тепла 

москвичи поехали на природу жарить шашлыки. 

Приятное, но далеко не безопасное времяпрово-

ждение, так как, по прогнозам синоптиков, в бли-

жайшее время в столичном регионе ожидается 

сильный ветер с порывами до 17 м в секунду. Тем бо-

лее что никто не призывает горожан не ходить в 

леса и парки и отказаться от жарения мяса на све-

жем воздухе. Для любителей пикников на особо ох-

раняемых природных территориях в городе обору-

довано около 250 точек, где делать это можно абсо-

лютно безопасно. На каждой такой точке имеется 

площадка для мангала, беседка или стол с лавочка-

ми, проведено электричество. Есть средства пожа-

ротушения, установлены мусорные баки. Пользова-

ние этими площадками бесплатное. Нарушителей 

правил пожарной безопасности согласно части 1 

статьи 20.4 КоАП РФ ожидает штраф: для граждан — 

до 1,5 тыс. руб.; для должностных лиц — до 15 тыс. 

руб.; для юридических — до 200 тыс. В случае пожа-

ра звоните по телефонам «112» или «101». 

Подготовила Ирина Огилько
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Не менее 7 миллиардов рублей, по предварительным данным, может составить сумма ущерба от пожаров в Хакасии. «Окончательная цифра станет 
известна после завершения обследования пострадавших в огне территорий», — сообщили вчера в правительстве республики. Различную степень 
повреждения получили 1328 частных жилых домов на территории 33 населенных пунктов. Без крова остались 4694 человека...
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Опросы Социологи — о том, способны ли понять друг друга религиозные россияне и убежденные атеисты

Вера и правда
Екатерина Добрынина 

О
бщество у нас в по-
следнее время склон-
но к постоянным пре-
пирательствам. При-
чем особенно ярост-

но мы дискутируем на темы, из-
начально предполагающие у 
спорщиков терпимость, му-
дрость, милосердие и прочие бла-
городные черты натуры. Напри-
мер, о вере и безбожии, о том, 
должна ли религия быть в обще-
стве одной из ведущих «духов-
ных скреп» — или светскому госу-
дарству вполне достаточно Кон-
ституции и пророков ее… то есть 
производных — Уголовного ко-
декса и других базовых законов. 

Почему-то считается, что ве-
рующие и неверующие люди раз-
делены незримой пропастью и 
друг друга не поймут никогда. Та-
кое мнение убедительно опро-
вергает исследование, проведен-
ное Институтом социологии 
РАН. На основе данных рекор-
дного по своим масштабам опро-
са, участие в котором приняли 4 
тысячи граждан, ученые заклю-
чают: и в своих заблуждениях, и в 
своих представлениях о добре и 
зле, и в своих надеждах на лучшее 
будущее России российские ве-
рующие любых конфессий и ате-
исты едины. Сталкивать их лба-
ми совершенно незачем — они 
вполне способны друг друга по-
нять. Система ценностей и Роди-
на у них одна.

Смешать и не взбалтывать
Религиозные воззрения дело 

тонкое, нюансов много, не все ве-
рующие бывают «воцерковлен-
ными» и т.д. Поэтому сами социо-
логи «брали на веру» исключи-
тельно слова опрошенных: как 
люди отвечали, так и записано. 
Согласно данным опроса, в Рос-
сии абсолютное большинство 
граждан причисляют себя к по-
следователям православия, их в 
стране 69%. Каждый двадцатый 
(5%) исповедует ислам, 6% верят 
в «высшую силу», но не относят 
себя к какой-либо конкретной 
конфессии. 2% придерживаются 
иных религиозных воззрений. 
Каждый десятый россиянин — 
атеист.

Как выяснили социологи, 
«правильные» религиозные 
установки у россиян легко ужи-
ваются со всяческими суеверия-
ми и прочим мракобесием. Зага-
дочная русская душа. Но из опро-
сов цифры не выкинешь.

Так, в существование Бога ве-
рят 87% православных, 89% му-
сульман и лишь половина (50%) 
приверженцев других конфес-
сий. Дальше — еще интереснее. 
Как выяснилось, в Бога верят це-
лых 12% атеистов (какие они тог-
да атеисты — загадка). Примерно 
каждый пятый из верующих рос-
сиян признает существование 
НЛО. 18% православных  и 15% 
мусульман не чужды буддизма и 
верят в переселение душ. При-
мерно каждый четвертый-пятый 
россиянин (22—25%) считает, что 
Черт — это вовсе не сказочный 
персонаж, а натуральное зло с 
хвостом, рогами и копытцами. 

Половина православных и 
треть мусульман верят в приме-
ты. Примерно каждый третий-
четвертый религиозный человек 
наступает на горло церковным 
канонам и верит в колдовство 
или магию (которые ни одна тра-
диционная религия, естественно, 
не одобряет).Надеются на за-
гробную жизнь треть православ-
ных (32%) и 27% мусульман, а 
также каждый двадцатый атеист.

Но не мистикой единой. По-
чти две трети граждан (61%) ве-
рят в судьбу, но еще больше — в 
прогресс (65%) и в «самого себя» 
(83%). На Бога надейся, а сам не 
плошай. Видимо, поэтому боль-
ше всего уверены в своих силах и 

возможностях православные 
россияне. Да и прогресс дело хо-
рошее, в него верят от 59% до 
69% в разных группах.

Что означает все это? Социо-
логи ничего необычного не видят. 
У нас такое сознание — пестрый 
«салат» из порой взаимоисклю-
чающих ингредиентов, к тому же 
щедро приправленный рациона-
лизмом. Мы верим в то, во что 
«полагается» по традиции ве-
рить, – и немножко в то, чего 
«душа просит». 

С молитвой за державу
Гораздо более серьезный во-

прос — могут ли верующие и неве-
рующие «спокойно договорить-
ся» Взаимные обвинения в «мра-
кобесии и средневековых замаш-
ках» с одной стороны и «безду-
ховном цинизме» с другой стали, 
увы, привычными. Достаточно 
вспомнить бои муниципального 
значения вокруг строительства 
храмов или мечетей, а не стадио-
нов и торговых центров, пикеты 
«православных казаков» против 
эпатажных выставок и спекта-
клей,  конфликты на  почве 
«оскорбленных религиозных 
чувств» и т.д. 

Социологи в данном случае 
заключают четко: взгляды рели-
гиозных и нерелигиозных гра-
ждан в базовых для государства 
вопросах совпадают. Любые по-
пытки «вбить клин» меж ними — 
это либо заблуждения, либо око-

лополитические спекуляции. Нет 
у них кардинальных противоре-
чий, различаются лишь ритуалы 
и обряды. Как говорят шутники, 
«бог один — бухгалтерии раз-
ные», не более того. Любая из 
конфессий призывает с уважени-
ем относиться к праву человека 
на жизнь, не вредить ближним 
своим, быть милосердным, чест-
ным и щедрым, соблюдать прави-
ла приличий и не пытаться свер-
гнуть государственный строй, 
если в целом он работает во благо 
граждан.

Именно государство боль-
шинство россиян считает своим 
главным защитником. Больше 
половины верующих любых кон-
фессий (от 53% до 57%) уверены: 
без поддержки государства им и 
их семьям не выжить. Так же ду-
мают 49% атеистов. Неверующие 
— единственная группа респон-
дентов, в которой пусть ненамно-
го, но преобладают люди, гото-
вые сами себя обеспечивать 
(51%).  Самый высокий процент 
«убежденных патерналистов» 
среди православных россиян.

Более двух третей опрошен-
ных (70%) считают, что игнори-
ровать моральные нормы нельзя 
никогда, даже если соблазн очень 
велик. Но треть граждан (30%) 
готовы переступить через них 
ради успеха в жизни. При этом 
подобных «отступников и нару-
шителей» среди верующих не-
намного меньше, чем среди атеи-

стов, — 29% и 35% соответствен-
но. Так что вопрос, кто нравст-
веннее и кто безнравственнее, 
кто «хуже», а кто «лучше», заве-
домо неверный. Большой разни-
цы нет.

Государство — понятие доста-
точно растяжимое. Отдельным 
его институтам граждане доверя-
ют больше прочих, другим — 
меньше. Как выяснилось, и в 
этом отношении существенных 
различий между взглядами веру-
ющих и атеистов тоже не видно.

Одна только любопытная де-
таль касается Русской право-
славной церкви как социального 
института. Рейтинг доверия к ней 
— такой же, как и к правительству 
страны. В 2014 году РПЦ выска-
зывали свое доверие 59% право-
славных, 34% граждан вне кон-
фессий и 18% атеистов.

При этом общественные и 
правозащитные организации 
люди удостаивают куда меньше-
го доверия. Признают их автори-
тет 39% православных россиян, 
41% исповедующих иные кон-
фессии и всего четверть (25%) 
атеистов. И хотя в целом автори-
тет правозащитников за 2 года 
довольно сильно вырос (в раз-
личных группах — на 4—12%), 
церковь в данном случае ощути-
мо впереди.

Безусловный лидер по уровню 
доверия граждан — это президент 
страны. Особенно мощную под-
держку он получает в православ-
ной и мусульманской группе ре-

спондентов, у внеконфессиона-
лов несколько меньшую, но все 
равно солидную. Та же ситуация 
с доверием российской армии (в 
православной, мусульманской и 
атеистической группе она на вто-
рой позиции рейтинга, только 
внеконфессионалы в данном слу-
чае больше верят Российской 
академии наук). Православные 
отдают почетное третье место в 
рейтинге общественного дове-
рия правительству и церкви. Му-
сульмане и внеконфессионалы — 
правительству, атеисты — главе 
региональной администрации.  
На четвертом месте этого рей-
тинга у православных и мусуль-
ман губернатор, у атеистов пра-
вительство, у внеконфессиона-
лов правозащитные организа-
ции.  На пятом у христиан телеви-
дение, у адептов ислама и при-
верженцев других религий Совет 
Федерации, у атеистов — Акаде-
мия наук.

Более-менее высокий рейтинг 
в глазах россиян имеют сейчас 
органы местного самоуправле-
ния, Госдума, профсоюзы, орга-
ны внутренних дел, суды — от 30 
до 40% и даже выше. Самый низ-
кий уровень доверия — менее 
20% — во всех группах, кроме му-
сульманской, заработали поли-
тические партии, во внеконфес-
сиональной когорте — органы 
внутренних дел и судебная систе-
ма, у атеистов — печатные СМИ, 
профсоюзы и церковь.

Случись кризис — кого под-

держат граждане, различающие-
ся по своим религиозным воззре-
ниям, — власть или оппозицию? 
Как выяснилось, фактор веры 
здесь не решающий. От 33% пра-
вославных до 42% мусульман во-
обще ни за кем не пойдут и от лю-
бого конфликта сочтут за благо 
держаться подальше. 60% право-
славных и 47% представителей 
иных групп поддержат власть. 
Оппозиция может рассчитывать 
на голоса и помощь всего 6% пра-
вославных россиян, каждого де-
сятого мусульманина (10%) и 
каждого двадцатого атеиста 
(5%). Негусто, прямо скажем.

Верь и не бойся
Как себя чувствуют в общест-

ве люди разных конфессий? По 
данным ИС РАН, «эмоциональ-
ный подъем» отмечают как свое 
обычное, повседневное состоя-
ние по 6—7% представителей ка-
ждой группы опрошенных. 48% 
православных и 50% атеистов, 
как правило, чувствуют себя 
вполне уравновешенными. Не-
сколько менее спокойны мусуль-
мане (41%) и внеконфессионалы 
(42%). Последняя группа вообще 
наиболее тревожная во всей Рос-
сии — предчувствуют «надвигаю-
щуюся беду» 32% ее представи-
телей (среди мусульман 19%, у 

атеистов 20%, у православных 
27%). Атеисты чаще других отме-
чают у себя состояние апатии 
(14% при средних по стране 9%). 
А вот мусульмане вдвое чаще 
«средних россиян» (22% против 
10%) отмечают у себя перманен-
тное раздражение на кого-то или 
на что-то. Хотя надо отметить: аг-
рессивность и озлобленность 
россиянам всех вероисповеда-
ний не свойственна, об этом ска-
зали от 1 до 4% респондентов, в 
православной группе уровень аг-
рессии равен нулю. Православ-
ные россияне вообще отличают-
ся более позитивным мирово-
сприятием, чем все остальные 
верующие или атеисты.

Как стране жить в трудные 
времена? Россияне любой веры 
готовы поддержать комплекс 
мер, направленных на усиление 
безопасности государства: две 
трети  (66%) не осудят ужесточе-
ние контроля за въездом ино-
странных граждан, больше поло-
вины (55%) за то, чтобы правила 
прописки по месту жительства 
стали более суровыми. Разве что в 
православной группе сторонни-
ков разного рода запретительных 
мер несколько больше, чем во 
всех прочих. Бдительно фильтро-
вать иностранных гостей согла-
сны 70% из них, ограничить ми-
тинги и прочие массовые акции — 
35%, лишать регистрации оппо-
зиционные партии, не поддержи-
вающие действия руководства 
страны на международной арене, 
— 39%, отменить выборы регио-
нального и местного уровня — 
26%. Усилить роль православной 
церкви в принятии государствен-
ных решений считает возмож-
ным 31% ее адептов (в среде атеи-
стов так думают 10%). Меньше 
всех любые запреты нравятся му-
сульманам. Верующие вне кон-
фессий и атеисты особенно не в 
восторге от идеи запрета деятель-
ности СМИ, сайтов или отмены 
местных выборов. 

Как правило, те, кто исповеду-
ет православие, выражают влас-
ти свое одобрение более активно. 
Так, воссоединение Крыма с РФ 
одобрили 82% православных, по 
72% мусульман и внеконфессио-
налов. Одобрительно относятся 
люди разной веры и к политике 
РФ в ответ на санкции стран За-
пада, пророссийскую позицию 
они в большинстве своем зани-
мают по «украинскому вопросу». 
Правда, хорошо видно различие 
православных и атеистов в выбо-

ре источников информации. Пер-
вые гораздо больше склонны до-
верять официальным СМИ, вто-
рые — независимым источникам 
и Интернету.

Родина у человека одна и по-
кидать ее нехорошо — такое мне-
ние разделяют по 58% право-
славных и мусульман, 51% атеи-
стов и лишь 43% людей иных ве-
рований. В их среде, наоборот, 
больше «космополитов» — 57%. 
48% атеистов считают, что жить 
надо, «где больше нравится».

Кто больше родину любит? 
Вечный вопрос, вечное отсутст-
вие точного ответа. Можно лишь 
сказать, что приверженцы право-
славной религии несколько чаще 

высказывают позитивные чувст-
ва — гордость (25%), любовь 
(18%), уважение (30%) к своей 
стране. По сравнению с ними ате-
исты втрое чаще признаются Ро-
дине в равнодушии (12% против 
4%), внеконфессионалы острее 
испытывают чувства стыда и 
обиды (15% против 7%) или воз-
мущения (9% и 6% соответствен-
но). Влияют и психологические 
особенности — так, мусульмане 
чаще говорят не о любви к Роди-
не (12%), а об уважении к ней 
(30%) или гордости (20%). 

А главное, чего россияне всех 
религиозных убеждений хотят от 
родного государства, — это соци-
альной справедливости. Ее в спи-
ске приоритетов отметили боль-
ше половины респондентов 
(чаще других — мусульмане). Для 
православных особенно важно, 
кроме того, возвращение к наци-
ональным традициям и ценно-
стям (для атеистов такая задача 
на пятом месте по значимости). 
Идея демократии и прав челове-
ка для православных на четвер-
той позиции, а в прочих группах 
— на третьем. А тезис о том, что 
РФ должна стать «русским наци-
ональным государством», разде-
ляет лишь примерно каждый де-
сятый из россиян. Зато о том, что 
Россия должна быть «великой 
державой» с развитой экономи-
кой, уникальной культурой, 
мощными вооруженными сила-
ми и высоким уровнем жизни 
граждан, во всех группах говори-
ло подавляющее большинство 
опрошенных. При этом от 79% 
до 89% респондентов отмечали: 
государство в равной степени 
должно поддерживать религию и 
культуру всех народов России 
вне зависимости от их численно-
сти или вероисповедования.

Михаил Нестеров, «Видение отроку 
Варфоломею», картина 
из Третьяковки. Художественные 
и духовные ценности у россиян — 
общие.

Акцент

 В существование бога верят 
целых 12 процентов  атеистов. 
Какие они тогда атеисты — 
загадка

Итоги опроса комментируют академик РАН, директор Института 

социологии РАН Михаил Горшков и доктор политических наук, 

профессор, соруководитель Центра «Религия в современном об-

ществе» ИС РАН Мария Мчедлова.

Если все российские конфессии проявляют такое единодушие в го-

сударственных вопросах, почему до сих пор их представители быва-

ют так нетерпимы друг к другу? Насколько велика сейчас опасность 

межрелигиозных конфликтов?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: По нашим данным, велика не сама по себе вероят-

ность таких «обострений дружбы», а обеспокоенность общества этой 

проблемой.  Более или менее сильную тревогу на этот счет испытывают 

примерно 70% россиян любого вероисповедания (более спокойны 

православные и атеисты). Для российского общества очень важно со-

хранить стабильность и спокойствие в стране, любые попытки «раска-

чать лодку» оно воспринимает очень болезненно. Но нельзя упускать 

из виду и то, что для людей на первом месте — интересы той группы, к ко-

торой принадлежат они сами (мы не только «граждане России», как го-

ворят почти 80% россиян, но и представители разных этносов, религий 

и т.д.). Более 80% граждан убеждены, что насилие при разрешении меж-

национальных и межрелигиозных конфликтов недопустимо. Но когда 

речь заходит о нарушении справедливости по отношению к их народу, 

насилие допускают уже 40%, причем чаще всех атеисты (44%). Вопрос 

о мирном сосуществовании всех этносов и религий тесно связан с раз-

умной и последовательной государственной политикой в этой сфере.

Исследование зафиксировало высокое доверие граждан к Русской 

православной церкви как общественному институту. Но у любой ме-

дали две стороны. Нет ли опасности того, что церковь станет слиш-

ком активно диктовать «нормы общежития», а люди неверующие 

окажутся в положении «моральных изгоев»?

МАРИЯ МЧЕДЛОВА: В любом разговоре о соотношении светского и ре-

лигиозного следует избегать крайностей. Общественные дискуссии на 

эту деликатную тему всегда идут очень остро и болезненно. Новые 

формы взаимоотношений между светским и религиозным, между го-

сударством и религиозными структурами нащупать очень сложно. Вы-

сокий уровень доверия к Церкви накладывает на нее особую ответст-

венность — она должна сыграть в обществе солидаризирующую роль, 

причем как для верующих, так и для атеистов. Другое дело, что возвра-

щение Церкви в публичную сферу  не должно восприниматься как пол-

ное отрицание светского, секулярного пути развития общества, ско-

рее речь должна идти о новых формах взаимоотношений. Мы должны 

говорить о равенстве разных типов мировоззрения, а не о доминиро-

вании одного над другим. Иначе в обществе неизбежны «конфликты» 

между ними, которые могут привести не к самым лучшим последстви-

ям. Основы для согласия и взаимопонимания между светской и рели-

гиозной частью общества есть, важно не отойти от этого «фундамен-

та».

Все мы опасаемся возможных всплесков недовольства — особенно 

на религиозно-этнической почве. Поэтому несколько тревожит то, 

что верующие мусульмане вдвое чаще «средних россиян» назвали 

своим привычным эмоциональным состоянием чувство раздраже-

ния. Чем это может обернуться и почему так получается?

МАРИЯ МЧЕДЛОВА: Да, действительно, среди негативных чувств у му-

сульман преобладает раздражение, тогда как у остальных мировоз-

зренческих групп — чувство тревоги. Сейчас очень важно не допустить, 

чтобы таким эмоциональным состоянием мусульман  воспользова-

лись в своих целях радикальные исламистские деятели и движения — 

наши сограждане очень сильно опасаются их активизации. Здесь мно-

гое зависит от того, как будут решаться социально-экономические во-

просы, осуществляться гуманитарные общегражданские проекты. 

Очень важно, чтобы свою конструктивную роль сыграли российские 

мусульманские организации и их лидеры, вносящие немалый вклад в 

укрепление российской нации.

В царской России был лозунг «православие, самодержавие, народ-

ность». А если говорить о России нынешней — в какой степени рели-

гиозный компонент может присутствовать в ее национальной идее?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Однозначно ответить не получится. С одной сторо-

ны, нельзя не признать огромную социально значимую историческую 

роль Церкви в становлении и формировании российского общества, 

укреплении его государственности. Граждане признают ее морально-

нравственный авторитет, отдают должное усилиям на ниве благотво-

рительности и милосердия, сохранении культурного наследия и т.д. 

Церковь действительно становится консолидирующей силой, очень 

важной для национальных идеологических проектов, требующих 

«всенародного единства» ради общего блага. Но с другой стороны, 

наше общество не воспримет чисто религиозный «национальный про-

ект». Религия может стать катализатором общественных движений гу-

манистического характера. Но при том, что конкретные формы при-

сутствия религиозного компонента в общегражданских проектах мо-

гут меняться, решающее слово будет оставаться за государством и са-

мими людьми.
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СПРАВКА «РГ»
Общероссийское исследование «Динамика социальных трансформаций 
современной России в социально-экономическом, политическом, социо-
культурном и этнорелигиозном контекстах» выполнено группой уче-
ных Института социологии РАН  под руководством академика РАН 
М.К. Горшкова при финансовой поддержке Российского научного фонда 
(проект № 14-28-00218). Результаты исследования опираются на 
опрос 4 тысяч россиян из 22 субъектов РФ по репрезентативной выбор-
ке, интервью экспертов, статистические и социологические данные, 
анализ официальных документов, СМИ и интернет-ресурсов.

Акцент

 Большинство россиян считает 
своим главным защитником 
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ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@».
День десятый. «Если все...»

Звонят, 
откройте дверь!

Валерий Кичин

ДЕЙСТВИЕ фильма 
Наталии Беляускене 
«Если все...» проис-
ходит в год войны из-
за Нагорного Караба-
ха, но картина удиви-
тельным образом 
вселяет в души мир. 
Потому что это мудрый фильм.

Первым взрывоопасной темы решил коснуться Микаэл 
Погосян — режиссер, сценарист и по-настоящему большой 
актер. Он придумал сценарный ход с девочкой из Саратова: 
Саша приехала в Арцах посадить березу на могиле своего 
русского отца, отдавшего жизнь за родину его армянской 
жены. И этот бесхитростный ход позволил трактовать вой-
ну как общую беду — а общая беда в отличие от войны людей 
объединяет. В нем — идея покаяния, но не в утилитарно цер-
ковном, а в общечеловеческом смысле. В нем девушка из 
России приносит своим новым армянским друзьям облег-
чение их душ, отягощенных той самой общей бедой. В нем 
изначально заложена возможность очистительного катар-
сиса — редкого гостя в современном кино.

Микаэл Погосян сыграл в фильме и главную роль Гуго, 
в прошлом командира отряда, которого всю жизнь мучает 
чувство вины за погибших товарищей. Сыграл так лично 
и так мудро, что напомнил о временах, когда в кино еще 
были возможны масштабные характеры и трагедийные 
роли, какие в столь же интернационалистских картинах 
играл Серго Закариадзе. Вообще, этот фильм наследует 
именно таким традициям нашего кино — когда националь-
ная принадлежность не разделяла людей и когда герои вы-
зывали симпатию — без потуг что-то приукрашивать и о 
чем-то врать в угоду идеологии. Идеология доверия и от-
крытости фильма прорастает так естественно и спонтан-
но, что кажется, другой и быть не может.

Построение картины тоже напоминает о классическом 
приеме советского кино: человек хочет сделать доброе 
дело и для этого предпринимает путешествие, которое от-
крывает ему много нового, сложного и простого, печально-
го и радостного. Так строились фильмы «Звонят, откройте 
дверь» Александра Митты или «Телеграмма» Ролана Быко-
ва — их добрый, естественно позитивный настрой сразу 
приходит на память, когда смотришь первую полноме-
тражную работу Наталии Беляускене.

Режиссер наделен даром внимания — к детали, к одухот-
воренному пейзажу, к каждому персонажу, даже случайно 
мелькнувшему в кадре. Пронизанный национальными мо-
тивами, фильм талантлив не только формально. Он богат 
человеческими талантами — умением слушать и понимать, 
тянуться к свету и видеть его даже в полумраке. Роль де-
вушки из Саратова играет Екатерина Шитова, которая, го-
ворят, учится на архитектурном, и я надеюсь, что архитек-
тором она будет тоже хорошим — будет придумывать дома 
такие же позитивные, какой оказалась ее первая главная 
роль в кино.

Вся творческая команда фильма продемонстрировала 
ту ансамблевость, какая дается только единомышленни-
кам. Желание понять. Даже если смертельные враги встре-
тятся на границе лицом к лицу — у них всегда есть возмож-
ность понять друг друга. Что и стало одной из ключевых 
сцен фильма.

Это редкая птица залетела на фестиваль. В мир, прони-
занный настороженностью, враждой и предчувствием 
беды, картина Наталии Беляускене рискнула прийти с от-
крытой душой и дружески протянутой рукой. В дни, когда 
нас уверяют, что кругом опасно, что на любой стук надо 
в ужасе замереть, она, как встарь, призывает: «Звонят — от-
кройте дверь». И тем пробуждает в зрителях сложные чув-
ства, где щемящая ностальгия смешана с надеждой. Пото-
му что любить людей, по фильму, нетрудно. Не «своих» 
и не «чужих» — просто людей.

Михаил Фалалеев

НА УЛИЦЫ столицы и других го-
родов России с наступлением лета 
вместе с полицейскими могут 
выйти и патрули внутренних 
войск МВД России. 

Впрочем, ничего экстраорди-
нарного, тем более нового в систе-
ме обеспечения правопорядка 
нет: привлечение военнослужа-
щих к патрулированию улиц про-
исходит регулярно и не зависит от 
объявления режима контртерро-
ристической операции, тем более 
военного положения. И, разуме-
ется, такое «привлечение» четко 
обговорено в российском законо-
дательстве. То есть, когда говорят 
о патрулях из состава внутренних 
войск, речь не идет о бронетехни-
ке на улицах, бойцах в касках 
и бронежилетах, повально прове-
ряющих документы у прохожих. 

В состав внутренних войск 
МВД входят воинские части, в за-
дачу которых как раз и входит 
обеспечение порядка на улицах. 
Комплектуются они солдатами-
срочниками. Их специально об-
учают правилам несения такой 
специфической службы, одевают 
в форму полиции, вооружают из-
делиями РП — резиновыми палка-
ми и в составе трех — пяти чело-
век отправляют на объект. При-
чем обязательно в сопровожде-
нии одного профессионального 
полицейского. Это важно: произ-
водить досмотр, тем более задер-
жание любого человека может 
только сотрудник полиции или 
другой государственной спец-
службы. Солдат внутренних 
войск вправе помочь полицей-
скому в этой ситуации. Даже 
если он задержал преступника 
самостоятельно, он все равно 
обязан передать его полиции.

Жители крупных городов не-
однократно их видели в метро, на 
стадионах и во время массовых 
мероприятий — народных гуля-
ний, концертов, митингов, спор-
тивных матчей. Эти ребята замет-
но отличаются от кадровых со-
трудников — юным возрастом, не 
очень ловко сидящей формой 
и специфическим снаряжением: 
у них нет огнестрельного оружия 
и обязательно присутствуют про-
тивогаз и фляга с водой (это не 
значит, что о кадровых сотрудни-

ках заботятся хуже — их средства 
защиты находятся в отделах, та-
скать с собой нет смысла). 

Законодательством определен 
алгоритм привлечения к охране 
улиц внутренних войск. Админи-
страция города, скажем, мэрия 
Москвы, оценивает ситуацию: 
сколько в ближайшем месяце бу-
дет массовых мероприятий, 
сколько заявок на митинги и ше-
ствия. И просит свою полицию 
обеспечить безопасность в горо-
де. А полицейское начальство ис-

ходя из наличных сил и средств 
решает, хватит ли людей для вы-
полнения этой задачи. Если хва-
тит, то бойцы внутренних войск 
остаются в своих казармах и зани-
маются учебой, а если нет, то мо-
билизуют не только их, но и на-
родных дружинников и работни-
ков ЧОПов. 

Кстати, чоповцев полиция 
привлекает по договору — мест-
ные УВД и охранные предприятия 
помогают друг другу в разных си-
туациях. Скажем, полицейские 
всегда могут изучить видеозапи-
си этих предприятий, привлечь 
работников для охраны меропри-
ятий или патрулирования. В свою 
очередь, ЧОПы вправе рассчиты-
вать на режим максимального 
благоприятствования при лицен-
зировании или проверках. Есть 
определенные преференции и у 
дружинников. 

Почему спрос на помощников 
полиции возрастает именно ле-
том? В теплое время уличная, так 
сказать, активность возрастает 
многократно. И полицейских, 
с учетом сокращений, не хватает. 
А население все чаще требует вер-
нуть на тротуары пешие патру-
ли — почему-то люди не очень впе-
чатлены комплексом «Безопа-
сный город». И бойцы внутренних 
войск, чоповцы, дружинники — 
почти неисчерпаемый резерв для 
охраны улиц. 

СЛЕДСТВИЕ Задержали нового подозреваемого
в исчезновении известного режиссера

Подозрительный сосед

СОБЫТИЕ В Париже освятили закладной камень
православного собора 

Рядом с Башней

Наталья Козлова

К
оличество задержанных 
граждан по уголовному 
делу пропавшего режиссе-

ра Тамары Якжины неуклонно 
растет. Вчера задержали третье-
го. Следствие, пока не называя 
фамилии этого человека, говорит 
лишь, что это москвич 1963 года 
рождения.

По сведениям из наших ис-
точников, задержанный — это 
сосед пропавшей женщины. На-
помним, что благодаря опера-
тивной работе следователей 
СКР по Москве и сотрудников 
столичной полиции 9 апреля 
2015 года удалось установить 
двоих мужчин, причастных к ис-
чезновению режиссера. Это 
52-летний житель подмосковно-
го города Королев и 31-летний 
житель столицы. Обоим уже 
предъявлено обвинение и из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. 

По сведениям «Лайф Ньюс», 
легализовать сделку по продаже 
квартиры Тамары Якжины эти 
люди пытались через агентство 

недвижимости. Об этом, как со-
общает информагентство, рас-
сказали арестованные Роман 
Фирсов и Эльман Карякин. Что-
бы провести сделку, они обрати-
лись к знакомому риелтору — 
Светлане Суриковой, сотрудни-
це компании «Надежда». Имен-
но она разместила объявление 
о продаже двухкомнатной квар-
тиры пропавшей женщины на 
улице Габричевского. Жилье 
оценили в 8 миллионов рублей. 

После встречи со следовате-
лями, по словам сотрудников 
фирмы,  риелтора уволили, 
а компания попыталась откре-
ститься от громкой истории 
с продажей квартиры пропав-
шей женщины. По словам Фир-
сова и Карякина, именно Сури-
ковой они пересылали свиде-
тельство о регистрации права 
собственности и другие доку-
менты на квартиру. При этом 
подозреваемые настаивают, что 
быстро продать жилье просил 
племянник режиссера — Игорь. 
Интересно, что один из подозре-
ваемых в причастности к ее по-
хищению — Фирсов — раньше 

служил в полиции. Был он стар-
шим лейтенантом и несколько 
лет работал дознавателем в УВД 
по Юго-Восточному округу 
 Москвы. Кстати, при обыске 
в его квартире оперативники 
обнаружили охотничье ружье. 
Оружие было расчехлено, хотя 
Роман еще не ездил на охоту — 
сезон не начался. Второй подо-
зреваемый — Эльман Карякин — 
оказался зарегистрирован как 
минимум в восьми столичных 
квартирах и имел судимость за 
мошенничество с недвижимо-
стью.

Следствие вчера опровергло 
появившиеся слухи, что тело 
пропавшей женщины удалось 
найти. По словам представителя 
столичного подразделения СК, 
задержанные пока категориче-
ски открещиваются от личного 
знакомства с пропавшей хозяй-
кой квартиры. В ближайшее вре-
мя третьему задержанному бу-
дет предъявлено обвинение 
и избрана мера пресечения. 
Дело расследуется по двум ста-
тьям — убийство и покушение на 
мошенничество.

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н
а парижской набережной 
Бранли в нескольких со-
тнях метров от Эйфелевой 

башни епископ Корсунский Нес-
тор по благословению Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла 
осветил закладной камень строя-
щегося здесь кафедрального собо-
ра в честь Святой Троицы.

На церемонии, а она, по сути, 
стала днем духовного рождения 
храма, присутствовали посол РФ 
во Франции Александр Орлов, мэр 
седьмого округа Парижа Рашида 
Дати, представители столичной 
общественности, местного духо-
венства, архитектурного бюро 
«Вильмотт и партнеры», генпод-
рядчика строительства компании 
«Буиг». Выступивший на церемо-

нии Александр Орлов отметил, 
что возведение православного 
храма в Париже по значимости со-
поставимо со строительством мо-
ста Александра III, первый камень 
в основание которого был зало-
жен 119 лет тому назад. «Убежден, 
что храм станет таким же симво-
лом франко-российской дружбы, 
каким более века является этот ве-
ликолепный мост через Сену».

Собор — основной элемент 
Российского православного куль-
турно-духовного центра. Начиная 
с прошлого года, его возводят 
французские строители на левом 
берегу Сены на четырех с лишним 
гектарах, ранее принадлежавших 
французской метеорологической 
службе «Метео-Франс». Россия 
специально выкупила участок, 
чтобы создать комплекс, который 
также включает в себя центр для 

проведения встреч представите-
лей русской общины и знакомст-
ва французов с православной 
культурой, церковно-админи-
стративное здание, а также двуя-
зычную русско-французскую на-
чальную школу, рассчитанную на 
полторы сотни учеников. Как рас-
сказала «РГ» директор бюро 
«Вильмотт и партнеры» Борина 
Андрие, «все, что было заложено 
в проект собора, выполняется 
скрупулезно с полным соблюде-
нием задач, поставленных перед 
строителями». По ее словам, пра-
вославный храм на набережной 
Бранли, с одной стороны, будет 
отвечать всем канонам, предъяв-
ляемым к православным культо-
вым зданиям, а с другой — отмечен 
«архитектурными особенностя-
ми и новациями, созвучными на-
шему веку».

Пишу из далекого забугорья и хочу добавить свое скромное, но 

уже очень постоянное «спасибо» фестивалю. Столько лет иметь 

регулярную возможность смотреть хорошее кино, общаться 

с нормальными людьми через их рецензии и комментарии — чудо 

из чудес! Спасибо за идею, за возможность ее воплощения, за про-

граммы, всегда составленные с предельным вниманием и любо-

вью к зрителю и кинематографу. Только что удалось разместить 

в местной русскоязычной газете сообщение о фестивале и его 

сайте. Встречайте новых зрителей!

Welsome, Австралия

«Дурак» — очень мощное кино. Страшно тяжелое и талантливое, 

безысходное, но не чернушное. Актерские работы практически 

все на высоком уровне. Некоторые сцены пробрали до самого ну-

тра — как, например, прощальные диалоги героя с женой и отцом. 

Диагноз нашему обществу поставлен по большому счету вполне 

справедливый. Но пока есть те, кто способен снять такое кино, 

и есть мы, способные его смотреть и, не отворачиваясь, обсу-

ждать и думать, диагноз этот отнюдь не летальный.

Николай Челноков

«Доктор» — потрясающий фильм. Давно не испытывала такого 

восторга, нечасто на экране — полифония, синтез и театра, и музы-

ки, и кино. Давно не живу в России, не видела спектаклей Владими-

ра Панкова. Но теперь я обязательно пойду в этот театр, когда ока-

жусь в Москве. Мне понравилось, что режиссер не убегает от теа-

тральной природы — его действо умеет органично выпадать из 

сценической «коробки» в реальную развалюху провинциальной 

больницы, и снова взлетает на подмостки. Прием не нов, режис-

сер явно знаком с эстетикой Боба Фосса, но, похоже, любит и Вуди 

Аллена — с его пародийным греческим хором, с пляшущими врача-

ми и пациентами, и Эмира Кустурицу с его балаганом «умца-ум-

ца»... Что же, у таких мастеров не грех и поучиться. Он знает, во что 

предлагает нам поиграть, этот режиссер. И конечно же, русская 

сатира, зачатая Гоголем, переданная от него по наследству Зо-

щенко и Булгакову, — она всегда с бесовщиной, с чертиками в гла-

зах. Казалось бы, черный юмор, но от фильма веет свободой и над-

еждой. Только сильные люди способны посмеяться над собой. 

Мириам

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

В кресле под зонтиком 
С каждым годом откры-
тых веранд становится 
все больше. Услышав 

пожелания предпринимателей, 
городские власти значительно 
упростили процедуру их откры-
тия. Сначала облегчили жизнь 
ресторанов, которые из года в год 
выставляют на улице столики 
и стулья под зонтиками. Старые 
правила обязывали их ежегодно 
получать разрешения на это. 
Процесс легализации был так за-
бюрократизирован, что, когда 
все нужные согласования были 
получены, наступала осень. По 
новым правилам разрешение на 
открытие летних кафе выдается 
один раз и действует до тех пор, 
пока работает сам стационарный 
объект. А с этого года сократился 
срок согласования и новых про-
ектов летних веранд. Если они, 
как говорится, без наворотов, то 
за месяц проект утвердят (рань-
ше этот процесс занимал вдвое 
больше времени). Если же владе-
лец хочет удивить посетителей 
креативом, тогда проект отпра-
вят на архсовет при главном ар-
хитекторе, и там его будут рас-
сматривать еще 15 дней. 

Есть в этом сезоне и другие 
новшества. Например, летнее 
кафе можно ставить от основного 
стационарного не на 3 метра, как 
раньше, а на 5. Правда, ставить 
столики и стулья ближе чем за 
2,25 метра от проезжей части 
нельзя. Власти объясняют это за-
ботой о здоровье москвичей: за-
чем им на отдыхе вдыхать вых-
лопные газы и пыль от проезжаю-
щих мимо машин! У ресторато-
ров на этот счет своя точка зре-
ния. «В Санкт-Петербурге можно 
ставить кафе на расстоянии 1,5 м 
от дороги, а в Париже — на рассто-
янии всего лишь метра, — говорит 
глава Федерации рестораторов 
и отельеров Игорь Бухаров. — 
В центре, возьмите ту же Пятниц-
кую или Бронную, настолько уз-
кие тротуары, что соблюсти эти 
требования практически нере-
ально. Власти пообещали нам 
в течение этого года провести за-
меры улиц, на которых располо-
жено много стационарных кафе 
и которые хотели бы, но не могут 
выставить веранды, не нарушив 
правила. Надеюсь, к следующему 
сезону будут послабления». 

Что касается волнующего за-
ядлых курильщиков вопроса, 

можно ли все-таки затянуться 
сигаретой на летней веранде, то, 
по словам Игоря Бухарова, мож-
но, но все-таки конкретные пра-
вила устанавливает владелец за-
ведения. Напомню, с середины 
прошлого года курение было за-
прещено и  в  стационарных 
предприятиях общепита, и в не-
стационарных. Предпринимате-
ли были не согласны с такой 
трактовкой федерального анти-
табачного закона, и те, кто не 

боялся штрафа в 90 тысяч ру-
блей, ограничений для посети-
телей в летних кафе не устанав-
ливал. У тех же, кто блюл закон, 
по словам Бухарова, выручка 
снизилась от 10 до 35%. Особен-
но пострадали заведения с вос-
точной кухней, где в меню есть 
кальяны. В этом сезоне власти 
все-таки пошли навстречу ре-
стораторам. «Если есть настил 
и ограждения, то курить нельзя, 
если просто стоят столики, то 

можно», — рассказал «РГ» Алек-
сей Немерюк. Отдельно стоящие 
столики и стулья, по его словам, 
теперь считаются элементом 
благоустройства города и не 
подпадают под антитабачный 
закон. 

Изменится в этом сезоне 
и внешний вид летних веранд. Все 
они должны соответствовать сти-
лю здания, рядом с которым на-
ходятся. Запрещено использо-
вать слишком яркие цвета для де-
кора кафе, зонтики и маркизы 
должны быть не выше первого 
этажа рядом расположенного 
здания. При сооружении веранд 
нельзя использовать кирпич, 
стройблоки и плиты, монолит-
ный бетон, стальные листы, чере-
пицу, рубероид. Иными словами, 
можно использовать только лег-
ковозводимые конструкции из 
современных, негорючих мате-

риалов. Впервые правила запре-
щают использовать в летних 
кафе пластиковую мебель — 
и столы, и стулья должны быть 
деревянными, а еще лучше, если 
установлены мягкие кресла. По-
пали под запрет различные наве-
сные контейнеры с отверстиями, 
в которые высаживают цветы 
и различную декоративную зе-
лень. Слишком много от них гря-
зи, посчитали в мэрии. Кстати, 
с 1 января 2016 года все летние 
кафе в Москве должны будут от-
вечать единым стандартам, в том 
числе и те, что расположены за 
пределами Третьего транспор-
тного кольца. За нарушение тре-
бований к владельцам заведений 
будут применяться меры адми-
нистративного воздействия, а те 
веранды, владельцам которых 
этого покажется мало, могут 
даже закрыть. 

Полиция может
привлечь чопы 
и дружины 
для патрулирования

БЕЗОПАСНОСТЬ Летом улицы
городов будут охранять
внутренние войска

Придет патруль

Фильмы фестиваля, программа, рецензии 
на фильмы, эксклюзивные интервью
с участниками проекта — на сайте 
d2.rg.ru

Микаэл Погосян сыграл так лично и так мудро, что напомнил 
о временах, когда в кино еще были возможны масштабные 
характеры и трагедийные роли.
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 За столиками, стоящими 
на улице рядом с основным 
кафе, курить можно
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В Люберцах 
ссора 
закончилась 
трагедией

СТРЕЛЬБА 
НА ПОРАЖЕНИЕ

Наталья Козлова

В ЛЮБЕРЕЦКОМ районе Мо-
сковской области вчера было 
возбуждено уголовное дело по 
факту посягательства на жизнь 
сотрудников правоохранитель-
ных органов и покушения на 
убийство.

Нетрезвая бытовая ссора ста-
ла причиной серьезной чрезвы-
чайной ситуации и подняла на 
ноги местную полицию. Как рас-
сказали корреспонденту «РГ» в 
СК по Московской области, дело 
было так.

 Накануне вечером в поселке 
Малаховка Люберецкого района 
местный житель, поругавшись с 
соседом, выстрелил в него. 

Как уверяет следствие, пред-
положительно обиженный сосед 
стрелял из охотничьего караби-
на «Сайга». Ссоре, как водится в 
подобных случаях, предшество-
вало застолье — гражданин отме-
чал свой день рождения.

Что после распития спиртных 
напитков произошло, теперь бу-
дет устанавливать следствие . Но 
судя по всему, именинник по не-
известной пока причине ранил 
из ружья своего соседа.

Выходит, что, выстрелив в че-
ловека, нетрезвый гражданин не 
успокоился. Он направился к 
себе и открыл беспорядочную 
стрельбу из окна дома. 

Соседи вызвали полицию, ко-
торая быстро прибыла на место. 
Увидели они невменяемого гра-
жданина, который из открытого 
окна палил из карабина, и ране-
ного соседа. Стало очевидно, что 
ситуация становится опасной 
для окружающих людей.

Тогда сотрудники полиции 
пытались, что называется, уго-
ворить стрелка и даже попробо-
вали провести с ним переговоры. 
Короче говоря, действовали 
строго по инструкциям. Но из 
этого ничего не вышло. 

После того как стрелок ранил 
соседа и закрылся в доме, он по-
считал врагами полицейских. 
Уже совсем невменяемый чело-
век принялся стрелять в окно в 
сторону сотрудников полиции. 
На место ЧП подъехал СОБР. И 
также попробовал вести со 
стрелком переговоры. 

Это дало прямо противопо-
ложный результат — мужчина 
принялся стрелять и в сторону 
СОБРа. 

Он смог повредить спецавто-
мобиль «ТИГР». Не обошлось и 
без пострадавших со стороны 
полиции. Осколки стекла от ма-
шины попали в глаза одному из 
сотрудников. 

Когда все меры договориться 
с человеком ни к чему не приве-
ли, пришлось брать дом стрелка 
штурмом. 

Как рассказывают в Следст-
венном комитете РФ, во время 
штурма дома сотрудниками СО-
БРа раздались два взрыва. Пред-
варительно установлено, что 
стрелок сам «произвел два взры-
ва с помощью неустановленного 
взрывчатого вещества». В ре-
зультате взрыва дом загорелся.

— Предположительно гражда-
нин сам поджег свой дом и погиб. 
Его тело обнаружено в ходе раз-
бора завалов, — сказали в пресс-
службе.

Следствие уверяет, что у них 
есть все основания полагать, что 
стрелок погиб в результате 
взрывов и пожара. Сейчас на-
значены все необходимые эк-
спертизы, в том числе судебно-
медицинские и пожарно-техни-
ческая, чтобы выяснить, что 
взорвалось в доме. 

Вчера ближе к вечеру следо-
ватели провели дополнительный 
осмотр места происшествия с 
использованием металлоискате-
ля. К этому моменту пожар пога-
сили и на пепелище можно было 
работать. Что конкретно они об-
наружили, не говорят, ссылаясь 
на тайну следствия. 

Как заявили корреспонденту 
«РГ» в Следственном комитете, 
по этому факту возбудили уго-
ловное дело по двум статьям — 
покушение на убийство и пося-
гательство на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов.

Расследование уголовного 
дела продолжается. 

Когда договорить-
ся с человеком 
не получилось, 
СОБРу пришлось 
брать дом стрелка 
штурмом
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В России презентовали новый фильм про Эдварда Сноудена

История одного побега
Алексей Чуриков

В 
Москве состоялась презен-
тация документального 
фильма об Эдварде Сноуде-

не «Терминал F», раскрывающе-
го детали побега экс- сотрудника 
Агентства национальной безопа-
сности (АНБ) США из Гонконга 
в Россию. В картине, снятой ре-
жиссером и журналистом Джо-
ном Гетцем вместе с документа-
листом Полом-Эриком Хельбу-
том, приводятся новые и интри-
гующие подробности истории, 
претендующей на звание одной 
из самых захватывающих и драм 
последних лет.

Авторы ленты постарались, 
чтобы зритель услышал из пер-
вых уст комментарии и пережи-
вания участников тех событий. 

Съемочной бригаде понадоби-
лось провести более десятка ин-
тервью с главными действующи-
ми лицами. Изюминкой картины 
является виртуальный диалог 
Эдварда Сноудена с бывшим ди-
ректором АНБ генералом Майк-

лом Хейденом, человеком не 
только возглавлявшим эту орга-
низацию в тот период, но и являв-
шимся непосредственным созда-
телем и куратором секретных 
программ, содержание которых 
раскрыл всему миру его бывший 

сотрудник. Сноуден мотивиро-
вал свой поступок тем, что влас-
ти США пренебрегли конститу-
цией и действовали вне поля за-
кона, а Хейден был убежден, что 
один человек не вправе совер-
шать подобные шаги, нарушая 
присягу и идя наперекор решени-
ям своего руководства, конгрес-
са и президента США.

Симпатии зрителей были не 
на стороне Хейдена. Сделанные 
им на камеру откровенные заяв-
ления показали высокомерность 
и цинизм американской полити-
ки. Причем, как отметил Пол-
Эрик Хельбут, реакцию Хейдена 
одинаково негативно восприня-
ли и в других странах, где пре-
зентация фильма прошла немно-
гим ранее, чем в российской сто-
лице.

Хельбут остановился на этом 
моменте подробнее, рассказав 
в качестве примера, что во время 
презентации «Терминала F» во 
Франции он был поражен реак-
цией аудитории на один из эпизо-
дов фильма. В нем говорится, как 
«по звонку» из Белого дома закры-
вались воздушные пространства 
европейских стран, в том числе 
Франции, чтобы вынудить совер-
шить посадку самолет президента 
Боливии Эво Моралеса, возвра-
щавшегося из Москвы после офи-
циального визита, и на котором, 
по предположению американцев, 
мог находиться Сноуден. «Это 
был настоящий шок для францу-
зов. Во время просмотра они где-
то смеялись, но в этот момент они 
просто застыли ошеломлен-
ные», — рассказал документалист.

ГЕОПОЛИТИКА

Израиль 
угрожает 
поставить 
оружие 
Украине 
и Грузии

К ОРУЖИЮ 

Константин Волков

КАК заявил 14 апреля источник 
в минобороны Израиля, есть 
возможность, что его страна раз-
морозит поставки оружия на Ук-
раину и в Грузию. Речь может 
идти, например, о беспилотни-
ках, поставки которых не осу-
ществлялись в последние годы, 
«учитывая отношения с Рос-
сией». Впрочем, в правительстве 
Израиля эти меры еще не обсу-
ждались.

Подобные заявления стали 
следствием опасений израиль-
ских властей, что продажа Рос-
сией противоракетных систем 
С-300 в Иран может осложнить 
и без того напряженную ситуа-
цию на Ближнем Востоке. Так, 
14 апреля состоялся телефон-
ный разговор между президен-
том РФ Владимиром Путиным и 
премьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху, в ходе 
которого израильский лидер от-
метил, что «продажа современ-
ного оружия Ирану отнюдь не 
приведет к улучшению ситуа-
ции с безопасностью в регио-
не».

И хотя Путин успокоил собе-
седника, сказав, что С-300 — ис-
ключительно оборонительный 
комплекс, беспокойство в Изра-
иле нарастает.

Как считают там, Тегеран 
поддерживает, в том числе и 
оружием, враждебные Тель-
Авиву режимы и организации.

Как заявил директор ФСБ  РФ 
Николай Патрушев, только из-
готовление ракетных комплек-
сов займет минимум полгода. 
Речь идет о поставке Тегерану 
пяти батарей ракетных ком-
плексов С-300. Общая стои-
мость контракта составляет по-
рядка 800 миллионов долларов. 
Соглашение об этом было за-
ключено еще в 2007 году, одна-
ко в 2010 году Россия приоста-
новила выполнение своих обя-
зательств из-за западных сан-
кций против Ирана.

КАК «ВИКИЛИКС» ПОМОГАЛО СНОУДЕНУ

Глава «Викиликс» Джулиан Ассанж по видеосвязи из Лондона рассказал о своем 

участии и роли его организации в спасении Сноудена от преследования со сто-

роны американских властей.

По словам Ассанжа, действия его организации смогли в нужный момент отвлечь 

внимание спецслужб США, например когда «Викиликс» забронировал на имя 

Сноудена более 10 билетов на вылет из Гонконга. Но немаловажным, по его мне-

нию, является и то, что сами американцы проявили нерасторопность. «В какой-

то момент мы поняли, что нам всем просто повезло. АНБ упустило шанс», — зая-

вил Ассанж.

Ассанж не скрывает, что он и его сторонники пользуются приемами спецслужб. 

«Я изучал тактику разведывательных агентств более 20 лет. Это необходимо, 

чтобы защищать наши источники, журналистов, финансовые потоки. Тогда 

в Гонконге у нас были хорошие источники. Мы знали, что происходило на китай-

ской границе», — сказал он.

Кроме того, он особо подчеркнул, что никакие спецслужбы или организации по 

правам человека в операции по спасению Сноудена участия не принимали. 

И тут же подметил, что, с его точки зрения, официальные власти России вели 

себя предельно корректно и то, что сделала Москва, правильно с моральной 

точки зрения. «Россия не стала оказывать давления, вела себя строго официаль-

но. Действовала согласно международным конвенциям в условиях сильнейше-

го политического давления со стороны США», — отметил Ассанж.

Рассказывая о своем почти трехлетнем заключении в посольстве Эквадора 

в Лондоне, глава «Викиликс» поведал в частности, что русская литература помо-

гает ему поддерживать моральный дух: «Я прочел «Раковый корпус» Солжени-

цына. Эта книга меня утешает». 

СКАНДАЛ

Наследницу
домов
Nina Ricci
приговорили
к году тюрьмы

ЗВЕЗДЫ
ПОПАЛИСЬ 
НА НАЛОГАХ

Константин Волков

НАСЛЕДНИЦА модного и пар-
фюмерного домов Nina Ricci при-
знана судом Парижа виновной 
в уклонении от уплаты налогов. 
Как выяснилось, 73-летняя Ар-
летт Риччи скрывала 22 миллио-
на долларов в банке HSBC.

Вычислили ее благодаря 
тому, что в 2010 году бывший со-
трудник банка передал правоох-
ранительным органам данные 
о клиентах, пользующихся оф-
шорными счетами, чтобы избе-
жать уплаты налогов. Риччи ста-
ла первой на скамье подсуди-
мых, еще более 60 французских 
граждан ждут своей очереди. За 
неуплату налогов женщину при-
говорили к году лишения свобо-
ды и выплате миллиона евро 
штрафа. Ее адвокат намерен об-
жаловать вердикт или смягчить 
его с учетом возраста подсуди-
мой. «Приговор явно чрезмерен 
и вынесен лишь для того, чтобы 
продемонстрировать серьез-
ность намерений французского 
правосудия», — заявил он. Сама 
Арлетт Риччи отрицает все обви-
нения. Вместе с Арлетт Риччи по-
страдала и ее дочь, Марго Вигнат. 
Суд приговорил ее к 8 месяцам 
заключения условно и потребо-
вал выплаты всех налогов за 
2007—2009 годы. Кроме того, 
Вигнат предстоит отдать 100 ты-
сяч евро французскому прави-
тельству в качестве возмещения 
ущерба. Скандал вокруг клиен-
тов HSBC, похоже, только начи-
нает разгораться, и Арлетт Рич-
чи стала первой, кому вынесен 
приговор. Однако у банка было 
множество и других известных 
клиентов — король Марокко Му-
хаммед VI, автогонщик Михаэль 
Шумахер, уругвайский футбо-
лист Диего Форлан. Но они, не 
будучи гражданами Франции, 
могут не опасаться повестки 
в парижский суд. 

Следим за ситуацией Украина в нынешнем состоянии угрожает
всей Европе

«Грязная бомба» 
готова взорваться

Петр Лихоманов

С
лова секретаря Сов-
беза Украины Алек-
сандра Турчинова 
о намерении создать 
некое «эффективное 

оружие», причем не важно, 
«грязное» оно будет или «чи-
стое», сказанные в день тоталь-
ной «декоммунизации» страны, 
похоже, еще не дошли до созна-
ния европейских политиков. 
И дело не только в том, что один 
из высших киевских сановников 
мечтает об оружии массового по-
ражения, но и в том, что уже сей-
час на территории Украины зало-
жены «грязные бомбы», готовые 
взорваться в любой момент.

Первая и главная — это АЭС, 
охрану которых в минувшем году 
правительство передало «патри-
отам» из Национальной гвардии. 

Так, в понедельник на энерго-
блоке №3 Южно-Украинской 
(ЮУ) АЭС сработала аварийная 
защита — якобы оказался повре-
жден трансформатор. Причем 
инцидент случился сразу после 

предыдущей аварийной останов-
ки в субботу. По официальной 
версии, этот инцидент никак не 
угрожает «вторым Чернобы-
лем». Однако власти забывают 
сказать, что именно энергоблок 
№3 ЮУ АЭС в 2012 году был ава-
рийно остановлен из-за повре-
ждения обода дистанционирую-
щей решетки реактора топлив-
ными кассетами американской 
компании «Вестингауз». Тогда 
все топливо было выгружено, 
признано технически не соот-
ветствующим нормам, и его по-

ставки на украинские АЭС прио-
становлены. Но уже в декабре 
2014 на ЮУ АЭС прибыли 42, 
якобы доработанные, топливные 
сборки от «Вестингауз».

Необходимо сказать, что влас-
ти Чехии и Финляндии после не-
скольких аналогичных инциден-
тов, когда стержни застревали 
или деформировались, наотрез 
отказались от услуг «Вестинга-
уз». Но в Киеве, где уже год руко-
водствуются только политиче-
скими соображениями (амери-
канское топливо на 20—30% до-

роже российского), упрямо про-
должают игнорировать сигналы 
аварийной защиты реактора.

Вторая бомба — собственно 
отработанное ядерное топливо, 
которое Украина с 2014 года со-
бирается оставлять у себя. В Чер-
нобыльской зоне, в сотне кило-
метров от столицы страны аме-
риканская компания «Холтек» 
планирует построить новое хра-
нилище, где будут захоронены 
и высокоактивные отходы — кото-
рых примерно 5% от общей мас-
сы, вполне пригодные для созда-
ния как «чистой», так и «гряз-
ной» бомбы, которой бредит пан 
Турчинов. 

Но и это не последняя бомба. 
Ведь вместе с атомщиками на Ук-
раину пришли американские хи-
мики и «биологи», в том числе 
финансируемые из Пентагона. 

Например, под украинским 
городком Мерефа скоро начнет 
работу депозитарий для исследо-
вания и хранения особо опасных 
вирусов и бактерий, построен-
ный американской компанией 
«Блэк энд Витч» при участии во-

енного ведомства. Под Тернопо-
лем работает лаборатория аме-
риканской медицинской корпо-
рации «Бакстер», ранее заме-
шанной в скандалах вокруг зара-
женной вирусом ВИЧ, а также 
«свиным» и «птичьим» гриппом 
донорской крови. 

Наконец, по сообщениям 
украинских СМИ, в Харькове, на 
базе «Института эксперимен-
тальной и клинической ветери-
нарной медицины» недавно воз-
никла абсолютно закрытая для 
украинских медиков лаборато-
рия, где работают исключитель-
но американцы. 

О том, какие исследования 
там проводятся и чем они чрева-
ты, «адвокатам Украины» в Евро-
пе стоит задуматься. 

Киев пугает созданием «грязного» 
оружия, но оно на Украине уже 
есть — это устаревшие АЭС и храни-
лища ОЯТ.

Сноуден вызвал симпатии и аплодисменты российских зрителей, особенно после продемонстрированного 
в фильме цинизма США.
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ВТОРАЯ ПОПЫТКА
ХИЛЛАРИ Клинтон будет бороться за выдвижение на 
пост президента США от Демократической партии. Ре-
шение всеми ожидавшееся и предсказуемое — амбиции 
бывшей первой леди и госсекретаря хорошо известны. 
По распространенному мнению, в партии ей реальных 
конкурентов нет. С самой кампанией сложнее. 

У Хиллари есть очевидные преимущества: извест-
ность, опыт, огромный потенциал привлечения средств, 
муж Билл — политик от Бога и лучший оратор в Соеди-
ненных Штатах. Наконец ее гендерная принадлежность. 
Многие говорят, что общество созрело до женщины-пре-
зидента и даже стремится к этому. Американцам очень 
понравилось, как в 2008 году они избрали главой госу-
дарства чернокожего, доказав себе самим, что страна 
окончательно преодолела расизм. И следующая фаза 
считается необходимой для полного торжества идей 
равноправия. В идеологизированной Америке, которая 
нуждается в постоянном подтверждении исключитель-
ности и морального превосходства, это немаловажно.

Есть и оборотная 
сторона. Хиллари 
Клинтон немолода 
и не очень здорова. 
Предыдущая попыт-
ка стать президен-
том показала, что 
она не сильна в ком-
муникации с электо-
ратом , а это ключе-
вой элемент. Народ-
ный избранник не 
должен производить 
высокомерного впе-
чатления. Сами по 
себе династии явле-
ние в Америке при-

вычное, однако семейная пара президентов может 
и смутить. Ну а если вдруг сложится так, что соперни-
ком-республиканцем станет Джеб Буш (не обязательно, 
но и не исключено), то повторение гонки Буш — Клинтон 
почти 25 лет спустя будет выглядеть несколько карика-
турно.

Как бы то ни было, Хиллари Клинтон — кандидат-тя-
желовес с высокими шансами на Овальный кабинет. Что 
ее возможное избрание будет означать для внешней по-
литики вообще и для России в частности?

То, что Клинтон крайне критически настроена к Рос-
сии, известно. Надо отдать должное — в бытность свою 
госсекретарем в первой администрации Обамы она 
строго придерживалась линии президента и даже нажи-
мала вместе с Сергеем Лавровым символическую кноп-
ку перезагрузки. Однако на деле Россией она занима-
лась мало, перезагрузкой напрямую руководили из Бе-
лого дома. А все высказывания Хиллари в неофициаль-
ном статусе (в том числе под занавес работы в госдепар-
таменте, когда она уже не считала нужным особенно 
сдерживаться) весьма красноречивы в отношении 
Кремля. И проблема не только и не столько во взглядах, 
сколько в раздражении от незаконченной работы. Для 
команды Клинтонов, а она формировалась с начала 
1990-х, Россия — постоянное напоминание о неудаче. 
Той, что когда-то казалась досадным исключением, 
а сейчас выглядит едва ли не фундаментальным прома-
хом.

На плечи Билла Клинтона, который к удивлению мно-
гих выиграл выборы в 1992 году, свалилось бремя миро-
вого лидерства, ставшего следствием нежданного краха 
СССР. Период его президентства — время быстрого ста-
новления однополярного мира, его расцвета, когда пра-
ктически ничто не препятствовало намерениям США 
обустраивать планету по своему образу и подобию. 

Клинтон потратил немало сил на то, чтобы встроить 
Россию в централизованную систему под управлением 
Соединенных Штатов посредством поддержки внутрен-
ней трансформации. Закончилось все разочарованием. 
К концу девяностых Белый дом почти списал Россию со 
счета, тем более что страна переживала последствия не-
удачного транзита, 
балансируя на грани 
государственного 
выживания. Даль-
нейший подъем Рос-
сии обратно к стату-
су одной из наибо-
лее влиятельных 
держав на мировой 
арене вызывал 
в Америке чувство 
растущего недоуме-
ния: а вы откуда 
здесь? Скажем, про-
блемы в отношениях 
с администрацией 
Джорджа Буша-
младшего были свя-
заны не с их каким-
то особенно злобным настроем, а прежде всего с тем, 
что видные члены администрации (Чейни, Рамсфелд) не 
понимали, зачем вообще оглядываться на страну, кото-
рая проиграла «холодную войну»? 

Обама предпринял попытку наладить отношения на 
основании признания, что Россия имеет значение, но, 
во-первых, только как региональная держава, во-вто-
рых, по строго определенному кругу вопросов. Может, 
это и сработало бы, если бы не два обстоятельства. На-
следие взаимного недоверия, которое, как ни парадок-
сально, значительно возросло после «холодной войны». 
И общая ситуация в мире, когда тот самый «момент од-
нополярности», популярный на заре 1990-х, стал сме-
няться хаотическим демонтажем конструкции западно-
го доминирования, которая, как тогда считали, устано-
вилась на века. Так уж вышло, что именно Россия наибо-
лее видимая часть этого процесса, хотя играет в нем не 
главную роль. 

Если на властный олимп в Соединенных Штатах воз-
вращается команда, которой двадцать с лишним лет на-
зад довелось закладывать основы нового глобального 
лидерства, желание доделать незавершенную тогда ра-
боту объяснимо. Тем более что в ту пору не получилось 
с Россией, а теперь из-за нее вроде бы весь сыр-бор.

Тот факт, что это иллюзия и проблемы мироустройст-
ва носят объективный характер и связаны с логикой гло-
бального развития, не обязательно остановит. Ведь ре-
цептов нет ни у кого, а значит, велик соблазн упростить 
картину и поискать их в прошлом. Ничего хорошего не 
получится. Но, видимо, новые рецепты будет изобретать 
уже следующее поколение политиков и после следую-
щих выборов.

У Хиллари есть пре-
имущества: извест-
ность, опыт. Но она 
не сильна в комму-
никации с электора-
том, а это ключевой 
элемент

Клинтон потратил 
немало сил на то, 
чтобы встроить 
Россию в централи-
зованную систему 
под управлением 
США. Закончилось 
все разочарованием

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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РОБОТОТЕХНИКА Завершился 
самый длинный в мире 
автопробег механической
машины 

Робот пересек 
Америку

Юрий Медведев 

АВТОМОБИЛЬ-РОБОТ, созданный на базе Audi Q5, за-
вершил рекордный пробег, преодолев расстояние около 
5630 километров. Стартовав в 20-х числах марта (см. 
«РГ» 25.03 2015 г.) из Сан-Франциско, машина пересекла 
Североамериканский континент от одного побережья до 
другого, проехала 15 штатов и финишировала в Нью-
Йорке. 

Это достижение может стать переломным в призна-
нии роботов. Ведь он совершил самый длинный на се-
годняшний день пробег полностью в автоматическом 
режиме. Конечно, на случай всяческих неурядиц  рядом 
постоянно находился водитель. А испытаний на долю 
автомата выпало немало. На пути встречалось множе-
ство забитых транспортом дорог,  сложные дорожные 
развязки, мосты, туннели, агрессивные водители и не-
благоприятные погодные условия, в частности плохая 
видимость. И хотя куратор, который постоянно сидел 
на месте водителя и был готов в случае любого ЧП взять 
управление на себя, работы для него практически не на-
шлось. Около 99 процентов всего проделанного пути  
машиной управлял автомат. . 

Результат, прямо скажем, поразительный. Для этого 
робот буквально напичкали самой разной техникой: 
это различные системы слежения и локации, оптиче-
ские камеры, множество сенсоров, различные про-
граммные алгоритмы и т.д. Они помогали просчиты-
вать безопасные 
траектории движе-
ния, обнаруживать 
находящиеся на до-
роге объекты, пре-
дупреждали об опа-
сности столкнове-
ния, следили, чтобы 
автомобиль посто-
янно соблюдал свои 
полосы. Кроме того, 
робот был оснащен 
интеллектуальной 
программой, которое позволяет принимать сложные 
решения, на уровне тех, которые принимает человек. 
Станет ли этот автопробег тем прорывом, который, на-
конец, откроет роботам дорогу на автострады? Ведь 
уже сегодня оценки показывают, что самоходные ма-
шины кардинально изменят ситуацию на дорогах. В 
разы снизится число аварий, а также  нагрузка на води-
телей. Роботы позволят если не решить, то намного 
смягчить проблему пробок. Ведь ралли беспилотников 
демонстрируют, что расстояние между ними можно 
значительно уменьшить без ущерба для безопасности 
движения. Таким образом, увеличится пропускная 
способность дорог. 

И здесь возникает вполне естественный вопрос. Если 
робот такой «умный и вооруженный» практически на 
все случаи жизни, если уже управляет авто лучше и без-
опасней человека, то почему он еще не на дорогах? Кто 
тормозит его продвижение? Правда, кое-где он уже про-
бил тропинку к признанию. В штате Невада с 2012 года 
действует закон, который разрешает беспилотникам 
езду по автомагистралям без активного вмешательства 
человека. Правда, рядом с роботом  должен сидеть опе-
ратор. Затем к Неваде присоединились Флорида и Кали-
форния. Пока речь идет только о трассах, которые не яв-
ляются федеральными. Там роботом  появляться запре-
щено. Опыт 3 лет показал, что беспилотники оправды-
вают свою репутацию, с ними произошла всего одна 
авария, причем по вине какого-то неосторожного води-
теля, который просто-напросто врезался в механиче-
ского «конкурента». А, к примеру, в Германии уже на-
мерены продать несколько беспилотников, чтобы 
ездить по автобанам. Речь не идет о его полной автоно-
мии. Если водитель захочет отдохнуть, то может пере-
дать управление роботу. И взяться за руль, только в ка-
ких-то сложных ситуациях. 

По мнению специалистов, признание беспилотни-
ков — это вопрос времени. Нужно накопить статистику, 
доказать с цифрами  в руках явное преимущество робо-
та над человеком. Но остается главный вопрос: сможет 
ли беспилотник «ужиться» на дороге с человеком? Ведь 
он обязан, как и робот, строго следовать букве правил 
движения. Не проскакивать на красный свет, не подре-
зать партнеров по движению, не превышать скорость и 
т.д. 

А вот это же из области фантастики, скажут многие. 
Скорее, Луна упадет на Землю, чем человек строго 
впишется в рамки правил. А сколько за рулем просто 
неумелых водителей, которым вообще противопоказа-
но выезжать на трассу. Своими выкрутасами и манев-
рами они любого робота с «ума» сведут. Никакой элек-
тронный мозг не сможет предусмотреть все варианты 
дорожных ситуаций. А значит, попав в дорожный по-
ток с реальными водителями, робот довольно быстро 
выйдет из игры — навсегда остановится. Словом, чело-
век и беспилотник на дороге вряд ли совместимы. Ар-
гумент очень серьезный. Но, может, появление на до-
роге идеального механического «джентльмена» станет 
стимулом для всех водителей не ударить в грязь лицом 
перед «железом», вспомнить, что они все же homo 
sapience. 

ГИПОТЕЗА Как 
появился 
спутник Земли

ЛУНУ ВЫБИЛИ 

Прорыв Российские ученые впервые в мире создали искусственную 
щитовидную железу

Печатный орган

Ксения Колесникова

Р
оссийские ученые смо-
гли напечатать на био-
принтере щитовидную 
железу мыши. Она раз-
мером всего несколько 

миллиметров, похожа на кра-
сную каплю в форме бабочки. 
Ученые объясняют: это еще не 
совсем полноценный орган, но 
исследователи подошли к нему 
совсем близко.

— Есть классификация: моле-
кула, клетка, ткань, орган, — го-

ворит научный руководитель 
проекта Владимир Миронов. — 
То, что мы сейчас напечатали, в 
эту классификацию не попадает, 
отсюда и название — органный 
конструкт. Он отличается от при-
родной железы тем, что не имеет 
поверхностной пленки.

Как же этот конструкт печа-
тают? Материалом служат клет-
ки самой мыши. Они берутся из 
жировой ткани и трансформи-
руются в стволовые. Теперь их 
надо превратить в клетки щито-
видной железы, а уже из них 
«напечатать» сам орган. Для 
этого на специальную матрицу 
размещают 10 тысяч стволовых 
клеток, «склеивают» гидроге-

лем и помещают в биореактор. 
Там орган должен «созреть», 
стволовые клетки превратиться 
в конструкт. При этом клетки 
срастаются, а гидрогель самоу-
ничтожается. Теперь научной 
команде предстоит пересадить 
мышам напечатанную «щито-
видку» и посмотреть, как она 
приживется и сможет ли выпол-
нять свои функции в организме.

— Эта операция выглядит так, 
— объясняет заведующая лабо-
раторией клеточных техноло-
гий Елена Буланова. — Мы ввели 

животным радиоактивный йод. 
Это «убьет» их щитовидку, а 
уровень вырабатываемого ее 
гормона тироксина должен 
упасть в разы. Так как своей обо-
лочки у напечатанного кон-
структа нет, то мы подсадим его 
под почку. Они должны сра-
стись. Если через несколько ме-
сяцев уровень гормона в орга-
низме мыши поднимется до нор-
мы, значит, напечатанная нами 
«щитовидка» работает.

В эксперименте участвует 12 
животных: 6 — контрольных, у 
которых не будет подсадки, и 6 — 
с напечатанной железой. Мыши 
— в буквальном смысле радиоак-
тивные. Поэтому эксперименты 

ведутся в лаборатории радиону-
клидных и лучевых технологий 
Онкоцентра имени Блохина.

Щитовидная железа была вы-
брана учеными не случайно: 
она имеет относительно про-
стое строение: с одной стороны 
— артериальный вход, с другой — 
венозный выход, между ними — 
ткань из клеток. Вообще это был 
первый орган, пересаженный 
человеку. По данным ВОЗ, 665 
миллионов человек в мире стра-
дают патологиями щитовидной 
железы.

— Но в онкологии пересадка 
донорских органов невозможна. 
Обычно, чтобы не было оттор-
жения, перед трансплантацией 
пациенту нужно подавлять им-
мунитет. Это в свою очередь 
провоцирует развитие опухоли, 
— отметил завотделением микро-
хирургии МНИОИ имени Герце-
на Андрей Поляков. — А создание 
на 3D-принтере органов и тка-
ней позволит нам восстанавли-
вать их без использования чуже-
родного донорского материала.

Недавно команда ученых — раз-

работчиков первого российского 
3D-принтера — стала претенден-
том на грант «Сколково». Средст-
ва пойдут на шлифовку техноло-
гии и дальнейшие эксперименты. 
Ближайшая цель — к концу 2015 
года напечатать щитовидную же-
лезу из человеческих стволовых 
клеток. Правда, исследования с 
ней планируются пока только на 
животных. Предварительные ре-
зультаты экспериментов с «щито-
видкой» будут объявлены в июле 
на Международном конгрессе по 
биопечати в Сингапуре.

Этот ускоритель для исследования физико-химических процессов 
в 1959 году был самый мощным в стране. 

Акцент

 Создание человеческих органов 
на 3D-принтере решит в тран-
сплантации проблему отторже-
ния донорского материала

По мнению специа-
листов, признание 
на дорогах беспи-
лотников — это 
вопрос времени

Уже сегодня роботы готовы взять на себя управление 
автомобилями, оставив водителю только случаи ЧП.
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К концу года ученые должны напечатать щитовидную железу из человеческих стволовых клеток.
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ИСТОРИЯ В архиве РАН показали уникальные кадры: телескоп-рекордсмен, 
лунный грунт, «ученую» подлодку

Наука без ретуши
Ксения Колесникова

М
стислав Келдыш и Сергей 
Королев на свадьбе Ва-
лентины Терешковой, 

Александр Вишневский, отдыха-
ющий в кругу домочадцев, Анд-
рей Туполев на даче с газетой в 
руках. Великие за работой. Вели-
кие отдыхают. Великие живут.  
Все это можно увидеть в Москве, 
в здании Архива РАН, где откры-
лась выставка «Научный под-
ход», организованная Союзом 
фотохудожников России и Рос-
сийской академией наук. Здесь 
снимки нобелевских лауреатов 
соседствуют с кадрами из первых 
советских лабораторий и карточ-
ками студентов — начинающих 
исследователей. Всего — около 
пятидесяти фотографий. В них 
уместилась вековая история рос-
сийской науки.

…Москва, 1960-й год. Млад-
ший научный сотрудник Инсти-
тута авиационной и космической 
медицины Людмила Радкевич 
выходит из машины, держа на ру-
ках «звездных» собак Белку и 
Стрелку. Новость об их успеш-
ном приземлении только что об-
летела весь мир. Рядом — уже 
1980-е. Исследователи Институ-
та геохимии имени Вернадского 
изучают лунный грунт, впервые 
доставленный на Землю. Его 
образцы до сих пор хранятся в 
специальной лаборатории ин-
ститута.

Чуть дальше — 1984 год, Харь-
ков. Снимок крупнейшего в 
мире радиотелескопа в диапазо-
не декаметровых волн, постро-
енного в 1969 году и до сих пор 
не превзойденного. С его помо-
щью ученым удалось по-новому 
взглянуть на Солнце, Юпитер, 
Сатурн, узнать больше о низко-
частотном радиоизлучении Все-
ленной.

— Мы придумали эту выставку 
не «с нуля». В Союзе фотохудож-
ников было собрано много мате-
риала о жизни и работе ученых. 
Главная задача была найти пло-
щадку, где бы им заинтересова-
лись, — рассказывает директор 
Института истории естествозна-
ния и техники РАН Юрий Бату-
рин. — Совершенно естественно, 
что такой площадкой стал Архив 
РАН.

Владимир Вернадский, Игорь 
Курчатов, Андрей Сахаров, Жо-
рес Алферов, другие знаменитые 
исследователи… У каждой фотог-

рафии — своя энергетика, своя 
история.

— У нас был портрет Владими-
ра Вернадского, сделанный в 30-х 
годах прошлого века. Автор фото 
не был известен. И только благо-
даря коллегам из Союза фотоху-
дожников мы смогли его узнать. 
Это Евгений Элленгорн, — рас-
сказал директор Архива РАН Ви-
талий Афиани.

В основе выставки — снимки 
из семейных архивов. Их предо-
ставили дети и внуки классиков 
советской фотографии. Среди ав-
торов  такие асы фотожурнали-
стики, как Аркадий Шайхет, 
Александр Устинов, Анатолий 
Егоров.

Шуховская башня и Москов-
ский планетарий, экспедиции их-
тиологов, полярных летчиков и 
исследовательской подлодки 
«Северянка» соседствуют с лич-
ными снимками ученых.  

Выставка продлится до 30 
апреля.

Юрий Медведев 

НОВЫЕ аргументы в пользу ги-
потезы столкновения Земли и 
крупного космического тела 
(гипотетическая протопланета 
Тейя) приводит американский 
профессор Ричард Уолкер.  Се-
годня именно эта версия счита-
ется в научном сообществе наи-
более предпочтительной. Она 
«победила» в нелегкой борьбе с 
другими пятью гипотезами. На-
пример, одни ученые доказыва-
ли, что Земля и Луна образова-
лись одновременно. Другие — 
что Луна оторвалась от быстро 
вращавшейся Земли. Третьи — 
что они образовались в разных 
частях Солнечной системы, а 
когда Луна подошла близко к 
Земле, то была ею захвачена. Од-
нако после доставки американ-
цами лунного грунта на Землю 
все эти версии отошли на второй 
план, а доминирующей стала ги-
потеза о столкновение Земли с 
протопланетой Тейей около 4,5 
миллиардов лет назад. 

Однако оппоненты указыва-
ли на одно явно слабое место 
данной версии. Если Тейя удари-
ла в Землю и выбила Луну, то 
наш спутник должен состоять не 
только из земных материалов, 
но иметь и вещества, приобре-
тенные от «ударника». Ведь блу-
ждавшая в космосе Тейя по свое-
му составу должна отличаться 
от Земли. Что и наблюдается для 
большинства небесных тел. Од-
нако состав Земли и Луны очень 
похож, вплоть до одинаковых 
долей изотопов многих метал-
лов и прочих элементов. Что не 
позволяет перевести гипотезу 
столкновения в общепризнан-
ную учеными теорию. 

Более десятка лет ученые 
многих стран бьются над этой 
проблемой, но без особого успе-

ха. И вот теперь профессор Ри-
чард Уолкер утверждает, что, 
наконец, нашел недостающий 
веский аргумент. Это один из 
изотопов химического элемен-
та вольфрама. Вначале ученый 
теоретически доказал, что, если 
Луна действительно родилась 
после столкновения Земли с 
Тейей, то доля этого изотопа в 
лунных породах должна быть 
выше. А затем обнаружил под-
тверждение своей версии, ис-
следуя образцы лунных пород, 
доставленных на Землю экспе-
дицией «Аполлон-16». В лунных 
породах действительно содер-
жится больше вольфрама-182, 
чем в недрах Земли. Вывод, ко-
торый сделал Уолкер: Луна ро-
дилась при столкновении Земли 
с Тейей, а их выброшенное ве-
щество основательно переме-
шалось, судя по отсутствию раз-
личий в долях других изотопов. 
Более того, большая схожесть 
состава Луны и Земли доказыва-
ет, что и Тейя была практически 
идентична с Землей. Предыду-
щие исследования сводили ве-
роятность этого к одному про-
центу. Новое моделирование, 
проведенное Уолкером, повыси-
ло такую возможность до 20—40 
процентов. Говоря образно, 
Тейя была космической сестрой 
Земли. Почему? Причина, по 
мнению астрономов, в том, что 
Тейя и Земля находились на 
Тейя получила свое название в 
честь богини Селены примерно 
одинаковом расстоянии от Сол-
нца в близких участках прото-
планетного диска и поэтому 
образовались из одной и той же 
материи.

Профессор Уолкер считает, 
что его научной группе удалось 
найти первое вещественное до-
казательство существования 
Тейи, столкновения ее с Землей 
и рождения Луны. Итак, свое 
слово он сказал, теперь надо 
ждать реакции коллег по цеху: 
насколько они сочтут эту гипо-
тезу убедительной. 
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Акцент

 В 50 фотографиях, сделанных 
асами отечественной журнали-
стики, можно увидеть вековую 
историю российской науки

СПРАВКА «РГ»
Протопланета Тейя  названа в 
честь матери лунной богини Се-
лены в греческой мифологии. 
Предполагается, что она долгое 
время находилась на одной орби-
те с Землей. Но когда масса Тейи 
стала слишком большой, она на-
чала  приближаться к Земле и 
столкнулась с ней. Удар пришелся 
по касательной и буквально вы-
вернул нашу планету наизнанку. 
Часть расплавленной материи 
выбило на орбиту, где из нее по-
степенно образовался спутник.
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ПРОЕКТ  Книголюбов 
приглашают на 
литературный велоквест 

Герой на колесах

Сергей Жуков

КНИГОЛЮБЫ и велосипедисты устроят совместную 
прогулку по центру Москвы в ночь с 24 на 25 апреля во 
время увлекательного велоквеста «Герой нашего време-
ни». Выбор названия не случаен: мероприятие приуро-
чено к Году литературы и пройдет в рамках масштабной 
культурной акции — «Библионочь».

Как рассказали «РГ» организаторы акции, ее участни-
кам предстоит разгадать великие литературные тайны, 
связанные с жизнью и творчеством   известных класси-
ков русской литературы. Разумеется, истину придется 
искать в городских библиотеках — москвичи на велосипе-
дах будут перемещаться от одной точки к другой, поэтап-

но выполняя заковы-
ристые задания ав-
торов литературно-
го квеста. Стартуют 
они от Центральной 
библиотеки имени 
Ключевского, что в 
Большом Факельном 
переулке. Здесь же 
потом и финиширу-
ют. При этом массо-
вого старта как в тех 
же велосипедных 
гонках не планиру-
ется — в путешествие 

по ночной Москве конкурсанты будут отправляться в 
разное время начиная с 19.00. При этом свой маршрут 
они формируют сами.  Главное — результат. Учитываться 
будут не только правильные ответы, но и дневники при-
ключений, которые будут вести сами участники. Там они 
смогут зафиксировать свои маршруты, впечатления и 
наблюдения. Поэтому, чтобы стать победителем квеста, 
говорят организаторы, одной только физической силы 
недостаточно — придется поднапрячь и мозги. Тех, кому 
это удастся лучше всего, ждут ценные призы. Отмечу, что 
участником велоквеста может стать любой — школьник, 
студент или пенсионер. Главное, нужно обладать свобод-
ным временем и уметь ездить на велосипеде. Тем, кого 
условия не смущают, стать героем нашего времени очень 
просто. Для начала потребуется собрать команду до пяти 
человек, потом зайти на сайт проекта 
(timehero.32spokes.ru) и заполнить заявку. Как рассказа-
ла «РГ» представитель оргкомитета Татьяна Погосян, о 
своем участии уже заявили около 200 человек. Всего ор-
ганизаторы ожидают до двух тысяч участников. Реги-
страция продлится до 24 апреля. 

 ПРАЗДНИК  Москва 
к 70-летию Победы готова

Встретимся 
на Тверской 

Любовь Пятилетова 

«МОСКВА готова к празднованию 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне», — сообщил вчера на за-
седании правительства Москвы мэр Москвы Сергей Со-
бянин. И выразил уверенность, что, став центром юби-
лейных торжеств в нашей стране, она проведет их дос-
тойно. 

Градоначальник напомнил, что столица ждет на май-
ские дни ветеранов Великой Отечественной войны из всех 
регионов России, а также стран СНГ и дальнего зарубежья. 
Для встречи их на вокзалах города сформирован специаль-
ный штаб, выделен транспорт, волонтеры помогут с разме-
щением в городе и участием в празднике.

Александр Чистяков, председатель комитета общест-
венных связей, добавил, что столица будет рада не только 
официально приглашенным на юбилей ветеранам, но и 
тем, кто приедет сам. И их встретят волонтеры, помогут до-
ехать, куда нужно, и поселиться в гостинице. Все иногород-
ние ветераны, как и москвичи, смогут бесплатно пользо-
ваться городским 
транспортом. Ску-
чать же им не придет-
ся. В городе пройдет 
200 общегородских и 
около 2 тысяч окруж-
ных и районных ме-
роприятий. Центра-
ми праздника станут 
22 театра, среди ко-
торых Большой те-
атр, театр Россий-
ской Армии и другие, 
а также городские 
площади и парки Мо-
сквы. На Поклонной горе по традиции будет играть симфо-
нический оркестр под руководством Валерия Гергиева, а 
вечером, в 22.00, Москву с 16 площадок озарит празднич-
ный салют. 

— Но самым главным событием юбилея, конечно же, 
станет Парад Победы на Красной площади, — сказал Сер-
гей Собянин. — Его можно будет посмотреть не только 
дома, по телевизору, но и на больших 14 экранах, установ-
ленных на основных площадях столицы. После того как 
этот парад закончится, по Красной площади пройдет Бес-
смертный полк — москвичи с портретами своих родных и 
знакомых, которые тоже ковали эту победу, но не дожили 
до ее 70-летнего юбилея. 

За первые 20 дней в Бессмертный полк записались 60 
тысяч москвичей. Впрочем, заметил Собянин, можно и не 
записываться, а просто прийти 9 Мая на улицу Тверскую с 
13.30 до 14.00 — в это время отсюда стартует колонна к 
Кремлю. Место в этом строю памяти найдется всем. 

Но главное, по мнению председателя городского совета 
ветеранов Владимира Долгих, власти в канун этой даты по-
заботились об оказании адресной помощи ветеранам. Он 
напомнил, что в Москве проживают 140 тысяч бывших 
фронтовиков и все они на 1 апреля 2015 года прошли ди-
спансеризацию. Те, кому здоровье позволяло, съездили от-
дохнуть по санаторно-курортной путевке, а к 5 тысячам 
одиноких ветеранов, которым дорога уже не по силам, 
приехал санаторий на дому. Все 100% инвалидов и участ-
ников войны обеспечены «тревожными кнопками», к 650 
одиноким фронтовикам прикреплены сиделки, услуги ко-
торых оплачивает город. Все ветераны, а также москвичи, 
родившиеся до 31 декабря 1931 года, в связи с празднова-
нием 70-летия Победы получили единовременные выпла-
ты в размере от 3,5 тыс. до 10 тыс. руб. Теперь к ним доба-
вятся еще и ветераны-севастопольцы. Как напомнил Собя-
нин, Москва сотрудничала с Севастополем еще до того, как 
он снова вошел в состав РФ. И каждый раз ветераны-сева-
стопольцы получали праздничные единовременные вы-
платы наравне с москвичами. Вот и сейчас, сказал мэр, из 
бюджета столицы на их поддержку выделено 16,4 млн руб. 

ТОРГОВЛЯ  Обновленные киоски заработают 
в центре  в ближайшие дни 

Идет борьба 
за «Мороженое»
Ольга Игнатова

С
егодня на электронных 
аукционах  разыграют  
первые 7 киосков нового 

образца, которые в ближайшие 
дни заработают в центре Москвы 
— на Якиманке, Таганке, в Крас-
носельском, Мещанском и Бас-
манном районах.

Об этом  на пресс-конферен-
ции сообщил глава  департамента 
по конкурентной политике Генна-
дий Дегтев. Напомню, столичные 
власти решили провести в Цен-
тральном округе эксперимент по 
установке  киосков нового типа — 
более удобных, надежных и краси-
вых, чем те, которые стоят сейчас 
на улицах города.  Предполагается 
установить порядка 200 таких ки-
осков. Но начать  решили с 7. При-
чем 6 будут торговать мороже-
ным, а один — хлебом. По условиям 
договора аренды у каждого кио-
ска, рассказал начальник управ-
ления департамента торговли и 
услуг Кирилл Фролов, имеется 
специализация. Менять ее нельзя, 
иначе договор могут расторгнуть. 

К участию в электронном аук-
ционе допустили 49 претенден-
тов - на каждый объект по 7. Все 
участники, рассказал  «РГ» Ген-
надий Дегтев,  обезличены. 
«Наша главная задача — обеспе-
чить доступность к электронным 
аукционам всем желающим 
предпринимателям, — подчер-
кнул он. — Чтобы никто не сомне-
вался в прозрачности его прове-
дения и не было подозрений, что 
власти лоббируют интересы ка-
ких-то определенных структур 
или компаний». 

Борьба обещает быть нешу-

точной. И есть за что. «Все кио-
ски уже стоят на своих местах, к 
ним подведены все необходимые 
коммуникации — свет, вода, ка-
нализация, установлено холо-
дильное оборудование, — уточ-
нил Фролов. — Поэтому после за-
ключения договора аренды 
предприниматель, выиграв аук-
цион, сразу сможет приступать 
к работе». В ходе аукциона опре-
делится цена месячной аренды 
киоска площадью 6 кв. м. На-
чальная стоимость — от 26,7 тыс. 
до 37,4 тыс. рублей. Чем дальше 
от центра — тем дешевле аренда, 
чем ближе к центру — тем доро-
же, что вполне логично. Тем не 
менее власти рассчитывают, что 
запредельные суммы никто на-
значать не будет. 30—40 тыс. руб. 
в месяц — оптимальная стои-
мость, считает Геннадий Дегтев. 
Примерно столько же сейчас со-
ставляет в столице аренда одно-
комнатной квартиры, да и то не 
в центре. Со всеми победителя-
ми аукциона город заключит до-
говоры на ведение торговли сро-
ком на пять лет. 

ПАМЯТЬ

Дневники 
детей времен 
Великой 
Отечествен-
ной издали 
в столице

ДЕТСКАЯ 
КНИГА ВОЙНЫ

Ирина Огилько

ТАК НАЗЫВАЕТСЯ том, где впер-
вые за 70 лет, прошедших после 
окончания Великой Отечествен-
ной войны, собрали дневники де-
тей, которые удалось обнаружить 
у потомков, в библиотеках, архи-
вах. Каждая строчка — это честные 
и страшные свидетельства того, 
что пришлось преодолеть и испы-
тать не только ее 35 героям, но и 
миллионам маленьких детей на-
шей страны.

Как рассказала «РГ» одна из 
составителей книги Татьяна Куз-
нецова, издана книга в рамках 
подготовки к празднованию 
юбилея Победы. «В мире пока 
известны дневники лишь двух 
детей — Анны Франк и блокадни-
цы Татьяны Савичевой, — расска-
зала она. — Мы решили воспол-
нить этот пробел. К розыску под-
ключились библиотечные фон-
ды, архивы, откликнулись родст-
венники, нашли 35 дневников». 
По словам Кузнецовой, часть 
владельцев дневников жива, о 
некоторых авторах рассказали 
их родственники, несколько ав-
торов так и останутся в памяти 
лишь пожелтевшими исписан-
ными страницами — ни их фотог-
рафий, ни документов обнару-
жить не удалось. Дневники раз-
делены на пять разделов: блока-
да Ленинграда, узники гетто и 
концлагеря, дневники угнанных, 
фронт — оккупация, в тылу. Боль-
шая часть дневников из блокад-
ного Ленинграда. О своей жизни 

в блокадном Ленинграде вспо-
минает во вступительном слове 
к книге народный художник 
СССР, действительный член Рос-
сийской академии художеств 
Илья Глазунов: 

— Это документ, ведь дети гово-
рят искренне и правдиво, может 
быть, эти воспоминания даже бо-
лее ценны, чем военные сведения, 
— рассказал «РГ» Илья Сергеевич. 
— Мою жизнь и жизнь моего поко-
ления определила война и блока-
да. Во время блокады жили на Пе-
троградской стороне в доме с за-
колоченными окнами, чтобы не 
бросали зажигательные бомбы. 
Помню, как собирали землю, ко-
торая пропиталась сахаром от 
разбомбленных складов. Эту зем-
лю размачивали, получая слад-
кую воду. Помню, как в соседский 
дом попала бомба, и на единст-
венной его оставшейся целой сте-
не тикали ходики... От голода в 
блокаду умер отец, бабушка, тетя. 
Мама говорила: «Не бойся, мы 
все умрем». Но меня спас брат 
отца, он вывез по Дороге жизни в 
деревню под Тихвин.

Собранные в книге дневники 
разные. Так, Татьяна Григорьев-
на-Рудыковская перечисляет 
меню и кратко описывает быт. В 
тетрадке Зои Хабаровой, жившей 
в Крыму, настоящие «война и 
мир», здесь соседствуют описа-
ния военных событий и событий 
совсем домашних, об ужинах, 
прочитанных книгах Жюля Вер-
на. В дневнике Юрия Утехина вос-
поминания о том, как не стало во 
дворе кошек и голубей. «Родители 
устроили меня в детдом, — вспо-
минает Юрий Утехин. — Он стоял 
на Каменном острове, сейчас там 
элитное жилье. Проезжая мимо, 
не могу без слез смотреть на это 
место. Мы собирали там вкусную 
лебеду, лопух. Деликатесом был 
студень из разведенного столяр-
ного клея». 

Книга — не коммерческий про-
ект, ее первый тираж найти мож-
но в детских библиотеках страны. 
Скоро она будет доступна в Ин-
тернете. «Важно, чтобы книгу 
прочитали сверстники ее авто-
ров, которым было по 8—11 лет, — 
говорит Татьяна Кузнецова. — 
Идут переговоры с Министерст-
вом образования и науки РФ о 
распространении книги в 43 ты-
сячах школ страны». 

Дороги  На столичных трассах появятся  пешеходные переходы 
нового типа 

Срезай по прямой 
Светлана Батова 

Н
а московских пере-
крестках будет появ-
ляться все больше 
диагональных пеше-
ходных переходов. В 

начале апреля вступили в силу 
поправки в Правила дорожного 
движения, которыми они разре-
шены, и сейчас подбираются ме-
ста для их организации. 

Чем диагональный переход 
лучше привычной зебры? Да тем, 
что по нему проще перейти пере-
кресток — не надо ждать, когда за-
горится зеленый для каждой доро-
ги, а можно в один присест дойти 
до противоположной стороны че-
рез точку пересечения всех проез-
жих частей. Такие переходы в Мо-
скве уже есть, их целых 10 (см. схе-
му). Но все они пока эксперимен-
тальные.

С инициативой проведения та-
кого эксперименты выступил эк-
спертный центр Пробок.нет еще в 
сентябре прошлого года. Перед 
этим общественники собрали око-
ло 250 предложений жителей сто-
лицы, где бы они хотели увидеть 
новые переходы. Отобрали 10. По 
словам руководителя центра Алек-
сандра Шумского, отбирали пере-
крестки, соответствующие опре-
деленным требованиям. К приме-
ру, взять спальный район, пешехо-
дов там больше, чем машин, для 
пешеходов есть отдельная фаза 
светофора, когда все авто останав-
ливаются, в обе стороны — не боль-
ше четырех полос движения, хоро-
шая видимость и искусственное 
освещение. Причем по многим та-
ким перекресткам пешеходы бега-
ли «напрямки» и до начала экспе-
римента, даже не подозревая, что 
нарушают правила дорожного 
движения, — раньше, до вступле-

ния в силу поправок и вне экспери-
ментальных переходов, штраф за 
срез составлял 500 рублей.

В результате диагональные пе-
реходы появились почти в каждом 
округе Москвы. Причем на поло-
вине из них нарисовали традици-
онную «зебру», а на половине но-
вый переход обозначили пункти-
ром, чтобы понять, как лучше. Че-
рез четыре месяца, в феврале, Про-
бок.нет отметил успешность эк-
сперимента: новые переходы ока-
зались удобнее и безопаснее для 
людей. А старая зебра многим по-
казалась все-таки привычнее и 
надежнее. 

Обратили транспортники вни-
мание и на то, что на многих пере-
ходах «срезом» пользуется поло-
вина пешеходов, половина же идет 
по-прежнему. Многие, говорит 
Шумский, удивляются, почему же 
раньше-то так ходить было нельзя. 

За первые четыре месяца экспери-
мента ДТП произошло только на 
одном перекрестке в Марьино, да и 
то во время, когда там по каким-то 
причинам не работал светофор. 
Как потом показал разбор проис-
шествия, диагональный переход 
тут ни при чем. Теперь, рассказали 
«РГ» в пресс-службе столичного 
центра организации дорожного 
движения, московские власти ду-
мают над организацией новых пе-
шеходников по «косой». Где имен-
но они появятся, пока неизвестно, 
но уже понятны критерии, по кото-
рым их станут обустраивать. По 
словам Александра Полякова, за-
мруководителя ЦОДД, это длина 
перехода, отсутствие физических 
препятствий на нем, геометриче-
ские параметры перекрестка, от-
сутствие ДТП, связанных с нае-
здом на пешеходов на данном пе-
рекрестке и уровень загруженно-
сти.

В Центральном округе пройдет эксперимент по установке киосков принципиально нового типа — более удобных, 
надежных.

Акцент

  Новые переходы оказались 
удобнее и безопаснее для 
людей 

После заключения 
договора аренды 
предприниматель, 
выиграв аукцион, 
сразу сможет при-
ступать к работе

Участникам велок-
веста мало силы и 
умения быстро кру-
тить педали, придет-
ся еще поднапрячь и 
мозги

Праздничные 
выплаты из бюдже-
та Москвы получат 
не только столич-
ные ветераны, 
но и севастопольцы

ТРАНСПОРТ  Собянин отметил 
увеличение средней скорости 
по всем вылетным магистралям
на 12%

Жми на газ 

Любовь Проценко 

ОБЪЯСНЕНИЯ, что транспор-
тная ситуация в столице улучши-
лась за последнее время благода-
ря экономическому кризису, из-
за которого москвичам, потеряв-
шим работу, просто стало некуда 
ехать, оказались несостоятель-
ными. Такое заявление сделал 
вчера на заседании правительст-
ва Москвы мэр города Сергей Со-
бянин.

 — На самом деле, — сказал он, — 
машин на улицах Москвы мень-
ше не стало, а вот скорость их 
движения на вылетных маги-
стралях за первый квартал дейст-
вительно выросла в среднем на 
12%. Причем это вывод не только 
городских властей, заметил за-
ммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов, но 
и сделанный составителями не-
зависимого международного 
рейтинга «ТомТом», которые 
еще по итогам 2014 года лишили 
Москву первенства по загружен-
ности дорог. По их данным, она 
сейчас занимает уже лишь 4-е 
место по этому показателю после 
Стамбула, Мехико и Рио-де-Жа-
нейро. 

По мнению градоначальника, 
явное улучшение транспортной 
ситуации связано с целым ком-
плексом предпринятых городом 
мероприятий. В частности, рас-
ширилась зона платной парков-
ки в пределах Третьего транспор-
тного кольца. Снизилось число 
ДТП, неправильно припаркован-
ные автомобили начали своевре-
менно эвакуировать, что на боль-
шинстве магистралей высвобо-
дило фактически по две полосы 
для движения транспорта. Ну и 
конечно же, сыграло свою роль 
масштабное строительство но-
вых дорог и транспортных развя-
зок — их сейчас в городе ежегодно 
вводится более чем по 80 км. 

Более свободные дороги, ко-
нечно же, заметили и москвичи, 
которые сейчас все охотнее поль-
зуются городским обществен-
ным транспортом. Свидетельст-
вует об этом рост потока плат-
ных пассажиров в первом квар-
тале еще на 1%. Всего же за это 

время перевезено 1,1 млрд пасса-
жиров, платных из которых — 
829,6 млн. Но если раньше боль-
шая часть москвичей доверяли 
только подземке, то теперь более 
трети выбирают автобусы, трол-
лейбусы и трамваи — ими в пер-
вом квартале воспользовались 
278,9 млн горожан. Троллейбусы 
и автобусы стали ходить более 
четко по расписанию благодаря 
появлению в Москве 215 км вы-
деленных полос, на которых ско-
рость выше среднегородской еще 
на 8%. Максим Ликсутов пообе-
щал, что за этот год «выделенок» 
добавится еще 14,3 км. 

Все большую часть пассажи-
ропотока берет на себя такси, 
еще недавно почти потерянное 
городом. Сейчас вместо прежних 
8 тысяч машин, легально обслу-
живавших москвичей в послед-
ние годы, в столице работают уже 
более 52 тысяч машин с «шашеч-
ками». К тому же столичные так-
систы подают сейчас машину 
всего за 8 минут после вызова — 
такой скорости нет, по словам 
Ликсутова, больше нигде в мире. 
Так что неудивительно, что в пер-
вом квартале этого года жители 
столицы каждые сутки вызывали 
такси к подъезду 22 тысячи раз! 

Но большинство москвичей  
везет, как и везло, метро: свыше 
422 млн пассажиров за 1 квартал. 
Не скупятся метрополитеновцы 
и на новшества ради улучшения 
качества обслуживания. Eспеш-
но проведя эксперимент  по про-
даже билетов по банковским кар-
там, к концу года они обещают 
распространить его на все кассы. 

В книге представлено 35 дневни-
ков детей в возрасте от 8 до 11 лет, 
а также фотографии авторов.
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4  
МЕСТО 
в мире вместо недавнего первого 
занимает теперь Москва по загру-
женности дорог 



11Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 апреля 2015 
среда №79 (6650)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ  

ВКЛАДОВ» ЗА 2014 ГОД

В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов) го-
сударственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» (да-
лее — Агентство) публикует обобщенные данные годового отчета и 
бухгалтерский баланс за 2014 г. Полный текст годового отчета разме-
щен на официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по адресу: www.asv.org.ru (далее — сайт). 

Отчетный год характеризуется заметным увеличением количества 
страховых случаев и совокупного объема выплат страхового возмеще-
ния по ним, а также началом участия Агентства в 14 новых проектах по 
санации банков.

Были приняты важные решения по совершенствованию базовых па-
раметров системы обязательного страхования вкладов (далее — ССВ):

— увеличен до 1,4 млн руб. предельный размер страхового возме-
щения;

— вводится (с 2 апреля 2015 г.) отдельное страхование счетов эс-
кроу, предназначенных для расчётов по сделкам купли-продажи не-
движимого имущества (предельный размер страхового возмещения 
составляет 10 млн руб.);

— вводится (с 1 июля 2015 г.) механизм дифференциации ставок 
страховых взносов банков в фонд обязательного страхования вкладов.

В Федеральный закон от 26 октября 2012 г. № 127-ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)» перенесены положения федеральных 
законов от 25 февраля 1999 г. № 40-ФЗ «О несостоятельности (банк-
ротстве) кредитных организаций» и от 27 октября 2008 г. № 175-ФЗ 
«О дополнительных мерах для укрепления стабильности банковской 
системы в период до 31 декабря 2014 года». В результате усовершенс-
твованы процедуры банкротства и санации кредитных организаций, 
временные нормы о предупреждении банкротства (санации) банков 
стали постоянно действующими.

Для осуществления компенсационных выплат вкладчикам украинс-
ких кредитных учреждений, прекративших свою деятельность на терри-
тории Крымского федерального округа, в соответствии с Федеральным 
законом от 2 апреля 2014 г. № 39-ФЗ «О защите интересов физических 
лиц, имеющих вклады в банках и обособленных структурных подразде-
лениях банков, зарегистрированных и (или) действующих на террито-
рии Республики Крым и на территории города федерального значения 
Севастополя» Агентством учреждена Автономная некоммерческая ор-
ганизация «Фонд защиты вкладчиков» (далее — АНО «ФЗВ»).

В соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. 
№ 451-ФЗ «О внесении изменений в статью 11 Федерального закона 
«О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федера-
ции» и статью 46 Федерального закона «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)» на Агентство возложено выполнение 
новой функции — осуществление мер по повышению капитализации 
российских банков.

В отчётном году Агентство продолжило реализацию Стратегии 
своего развития на период до 2015 года, одобренной Советом дирек-
торов Агентства (далее — Стратегия). Стратегия нацелена на то, чтобы 
Агентство стало высокоэффективной организацией, соответствующей 
мировым стандартам защиты банковских депозитов, являющейся от-
ветственным и авторитетным участником системы поддержания фи-
нансовой стабильности в Российской Федерации. Реализация Стра-
тегии осуществлялась на основании плана на 2014 г., утверждённого 
Правлением Агентства. 

1. Обеспечение бесперебойного функционирования ССВ

Основные показатели ССВ
В составе участников ССВ произошли следующие изменения. На 

начало 2014 г. в ССВ входили 873 банка. В течение года Агентством 
включены в реестр банков — участников ССВ (далее — реестр банков) 
3 банка в связи с выдачей им впервые Банком России лицензий, пре-
доставляющих право на привлечение во вклады денежных средств фи-
зических лиц. При этом 16 банков были исключены из реестра банков: 
6 — в результате реорганизации в форме их присоединения к другим 
банкам — участникам ССВ; 10 — в связи с завершением процедуры вы-
платы страхового возмещения после отзыва лицензии.

Таким образом, по состоянию на 1 января 2015 г. в ССВ зарегистри-
ровано 860 банков, в т.ч. 162 банка, находящихся в процессе конкурс-
ного производства (ликвидации), и 8 действующих банков, остающих-
ся в ССВ, но утративших право на открытие новых счетов и приём во 
вклады средств физических лиц. 

В течение отчётного периода максимальный размер страхового 
возмещения составлял 700 тыс. руб. и был увеличен до 1,4 млн руб. с 
30 декабря 2014 г. Ставка страховых взносов банков (0,1% среднего 
ежедневного объёма вкладов за квартал) в течение года оставалась не-
изменной.

К концу отчётного года совокупный объём застрахованных вкладов 
достиг 18,3 трлн руб., увеличившись за 2014 г. на 1,5 трлн руб. (9,0%).

Размер страховой ответственности Агентства (потенциальные 
выплаты) на конец года составил 12,7 трлн руб. (годом ранее — 
10,8 трлн руб.). В относительном выражении (к совокупному объёму 
застрахованных вкладов) он также увеличился (в основном в связи с 
удвоением размера страхового возмещения) и составил 69,4% (в конце 
2013 г. — 65,5%). 

Организация выплаты страхового возмещения
В 2014 г. наступил 61 страховой случай (в 2013 г. — 27) с общим объ-

ёмом страховой ответственности Агентства в размере 189,8 млрд руб. 
(125,2 млрд руб. — в 2013 г.) перед 1,18 млн вкладчиков. 

Всего в отчётном году Агентство обеспечило возможность получе-
ния страхового возмещения вкладчикам 161 банка, в отношении кото-
рых наступили страховые случаи (в т.ч. в предыдущие годы). 

В 2014 г. за страховым возмещением на общую сумму 202,4 млрд 
руб. обратилось 579,5 тыс. вкладчиков 126 банков. 

Работники Агентства приняли участие в 55 проверках, проводимых 
Банком России в банках — участниках ССВ, по вопросам соблюдения 
требований Закона о страховании вкладов. Проверки проводились в 
банках, расположенных в 25 субъектах Российской Федерации. 

Формирование фонда обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой осно-

вой ССВ является фонд обязательного страхования вкладов (далее — 
Фонд). 

По состоянию на 1 января 2015 г. размер Фонда составил 
83,6 млрд руб.

Размещение средств Фонда осуществлялось в соответствии с Поло-
жением об инвестировании временно свободных средств Государствен-
ной корпорации «Агентство по страхованию вкладов», утверждённым 
решением Совета директоров Агентства.

Общая сумма доходов от инвестирования средств Фонда за 2014 г. с 
учётом переоценки ценных бумаг составила 5,8 млрд руб., доходность 
инвестированных средств — 3,2% годовых, что сравнимо с показате-
лями иных участников рынка ценных бумаг, имеющих аналогичные 
инвестиционные ограничения.

В апреле 2014 г. вступил в силу Федеральный закон от 2 декабря 2013 г. 
№ 335-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Российской Федерации», Федеральный 
закон «О Центральном банке Российской Федерации (Банке России)» и 
признании утратившими силу отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации», согласно которому для обеспечения фи-
нансовой устойчивости ССВ Агентство может получать кредиты Банка 
России на цели финансирования выплат возмещений по вкладам. 

2. Создание системы гарантирования  
пенсионных накоплений

В целях организации функционирования с 1 января 2015 г. системы 
гарантирования пенсионных накоплений, предусмотренной Федераль-
ным законом от 23 декабря 2013 г. № 422-ФЗ «О гарантировании прав 
застрахованных лиц в системе обязательного пенсионного страхования 
Российской Федерации при формировании и инвестировании средств 
пенсионных накоплений, установлении и осуществлении выплат за 
счёт средств пенсионных накоплений», в структуре Агентства по реше-
нию Совета директоров образован Департамент гарантирования пен-
сионных накоплений. 

Советом директоров Агентства утверждён Порядок уплаты гаран-
тийных взносов и осуществления контроля за полнотой и своевремен-
ностью их поступления в фонд гарантирования пенсионных накопле-
ний; Правлением Агентства — Порядок ведения реестра негосударс-
твенных пенсионных фондов — участников системы гарантирования 
прав застрахованных лиц в системе обязательного пенсионного стра-
хования.

3. Деятельность Агентства по санации банков

Меры по санации банков
По состоянию на 1 января 2015 г. Агентством осуществлялись меры 

по финансовому оздоровлению (санации) 16 кредитных организаций.
В течение отчетного года Агентство приняло предложения Банка 

России об участии в санации 14 банков: ЗАО «БИНБАНК кредитные 
карты» (бывший ЗАО МКБ «Москомприватбанк»), АКБ МОСОБЛ-
БАНК ОАО, «ИНРЕСБАНК» ООО, ООО КБ «Финанс Бизнес Банк», 
АКБ «БТА-Казань» (ОАО), ОАО «Балтийский Банк», ОАО КБ «КЕДР», 
ОАО «АККОБАНК», ОАО «РОСТ БАНК», ОАО «Тверьуниверсалбанк», 
ОАО «СКА-Банк», НБ «ТРАСТ» (ОАО), «Мой банк. Ипотека» (ОАО), 
ОАО Банк «Народный кредит».

Крупнейшим проектом отчётного года является санация 

НБ «ТРАСТ» (ОАО), входящего в число 30 крупнейших кредитных ор-
ганизаций Российской Федерации.

В отчётном году Комитет банковского надзора Банка России рас-
смотрел и принял к сведению отчёты о завершении мер по предупреж-
дению банкротства ЗАО «Башинвестбанк» и КИТ Финанс Инвестици-
онный банк (ОАО), санация которых продолжалась пять лет. Кроме 
того, в 2014 г. завершены два санационных проекта из числа начатых в 
отчётном периоде (ОАО Банк «Народный кредит» и «Мой Банк. Ипо-
тека» (ОАО)).

По итогам 2014 г. 5 санируемых банков выполняют все обязатель-
ные нормативы, установленные Банком России.

Управление активами 
В отчётном году Агентство не приобретало активы в рамках реали-

зации мер по предупреждению банкротства банков. Агентство сосредо-
точило свои усилия на улучшении качества приобретённых ранее акти-
вов с целью подготовки их к продаже на открытом рынке.

В результате мероприятий, проводимых Агентством в целях воз-
врата средств, затраченных на приобретение прав требования, за год 
должниками возвращено 1,17 млрд руб., от реализации активов, при-
обретённых Агентством в ходе осуществления мер по предупреждению 
банкротства банков, поступило 1,53 млрд руб. 

Всего же за 2014 г. в результате работы с активами, приобретён-
ными Агентством в ходе санации банков, Агентством получено 
2,84 млрд руб.

Финансирование мероприятий по санации банков
В отчётном году на цели предупреждения банкротства банков Агент-

ством предоставлены займы на общую сумму 383,49 млрд руб., из ко-
торых 367,39 млрд руб. — за счёт кредитов Банка России и 16,1 млрд 
руб. — за счёт средств имущественного взноса Российской Федерации 
в имущество Агентства.

Заёмщиками в соответствии с утверждёнными графиками возвраще-
но Агентству 40,83 млрд руб. в счёт погашения основного долга и уп-
лачено 4,34 млрд руб. в качестве процентов за пользование заёмными 
средствами.

В 2014 г. Агентство за счёт возврата денежных средств заёмщиками 
погасило кредиты Банка России на сумму 28,23 млрд руб. 

По состоянию на 1 января 2015 г. размер финансирования Агент-
ством мер по санации банков составил 791,11 млрд руб., из которых 
средства имущественного взноса Российской Федерации в имущес-
тво Агентства составили 137,48 млрд руб., кредиты Банка России — 
644,52 млрд руб., средства Фонда — 7,41 млрд руб., доходы от активов, 
приобретённых Агентством в ходе реализации мер по предупреждению 
банкротства банков, — 1,7 млрд руб.

4. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством (ликвидацией) в кредитных организациях

Управление ликвидационными процедурами
На конец отчётного периода ликвидационные процедуры проводи-

лись Агентством в 180 кредитных организациях, из них в 153 осущест-
влялось конкурсное производство, а в 27 — принудительная ликвида-
ция. 

Всего в 2014 г. Агентством начаты процедуры конкурсного про-
изводства (ликвидации) в 71 кредитной организации (против 25 в 
2013 г.). 

Среди банков, поступивших под управление Агентства за отчётный 
период, наиболее крупными по объёму обязательств являются АКБ 
«Инвестбанк» (ОАО), «Мастер-Банк» (ОАО), ОАО «ПРБ», ОАО «Смо-
ленский Банк» и ООО КБ «ОГНИ МОСКВЫ», отзыв лицензий у кото-
рых вызвал широкий общественный резонанс.

В 2014 г. завершены ликвидационные процедуры в 11 кредитных ор-
ганизациях, из них в отношении 10 банков осуществлялось конкурсное 
производство (НКО «МРП» (ООО); КБ «Либра» ООО; ИКБ «Инвест-
комбанк БЭЛКОМ» ООО; ОАО «Тюменьэнергобанк»; ООО КБ «Крас-
банк»; АБ «Сир» (ОАО); ООО «Урайкомбанк»; ЗАО «Рыбхозбанк»; ОАО 
АКЗБ «ДЕРБЕНТ-КРЕДИТ»; ООО КБ «ТРАСТОВЫЙ БАНК»), в отно-
шении АКБ «БАСМАННЫЙ» (ЗАО) — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидационных процедур в банках, в ко-
торых в отчётном периоде завершено конкурсное производство, соста-
вил 51 месяц. В ОАО АКЗБ «ДЕРБЕНТ-КРЕДИТ» удалось завершить 
конкурсное производство за 16 месяцев; в ООО КБ «ТРАСТОВЫЙ 
БАНК» — за 18 месяцев. В АКБ «БАСМАННЫЙ» (ЗАО) процедура 
принудительной ликвидации завершена за 9 месяцев. 

В отчётном году представители Агентства принимали участие в ра-
боте 76 временных администраций по управлению кредитными орга-
низациями, назначенных Банком России, что способствовало опера-
тивному проведению мероприятий по возврату активов, выявлению на 
раннем этапе сделок, совершённых руководством банков в ущерб инте-
ресам кредитных организаций и их кредиторов.

Формирование конкурсной массы для расчетов с кредиторами. 
Взыскание и реализация активов ликвидируемых банков

С целью формирования в максимально возможном объёме конкур-
сной массы, являющейся источником для расчётов с кредиторами лик-
видируемых банков, проводились мероприятия, включающие поиск, 
инвентаризацию, оценку и продажу имущества, взыскание задолжен-
ности с должников ликвидируемых банков. 

В отчётном году завершена инвентаризация в 43 кредитных организа-
циях, балансовая стоимость имущества которых составила 299 млрд руб. 
По итогам инвентаризации в 40 банках выявлена недостача на общую 
сумму 44,7 млрд руб., из которой около 80% приходится на 7 ликвиди-
руемых банков — КБ «ЕВРОТРАСТ» (ЗАО), «Мой Банк» (ООО), АКБ 
НМБ ОАО, АБ «БПФ» (ЗАО), «Мастер-Банк» (ОАО), АКБ «ЕИБ» ЗАО, 
ОАО «АБ «ПУШКИНО». По всем выявленным фактам приняты меры 
по установлению причин недостачи и возврату имущества. 

За отчётный год в конкурсную массу ликвидируемых кредитных 
организаций поступило 58,1 млрд руб., при этом 22,4 млрд руб. — в 
результате досудебных действий, направленных на погашение задол-
женности должников перед кредитными организациями. 

В 2014 г. с целью взыскания активов ликвидируемых кредитных ор-
ганизаций в арбитражные суды и суды общей юрисдикции предъявлено 
13 202 исковых заявления (на общую сумму 282 млрд руб.), что в 3,2 раза 
превышает аналогичный показатель 2013 г. С учётом ранее поданных 
исков в 2014 г. удовлетворено 7 052 иска (на общую сумму 147 млрд 
руб.), отказано в удовлетворении 704 исков (на 13 млрд руб.).

В результате судебной работы и взыскания по исполнительному 
производству объём поступлений в конкурсную массу с должников кре-
дитных организаций составил 1,9 млрд руб.

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,  
привлечение к ответственности виновных лиц

В 2014 г. в производстве судов общей юрисдикции и арбитражных 
судов находилось 884 дела об оспаривании сомнительных сделок лик-
видируемых кредитных организаций, из них 565 — по искам, поданным 
в отчётном году. По 137 искам требования Агентства были удовлетво-
рены.

В течение 2014 г. проведены проверки обстоятельств банкротства 
16 кредитных организаций, в 14 из них выявлены признаки преднаме-
ренного банкротства.

В судах на различных стадиях рассмотрения находилось 29 заявле-
ний Агентства о привлечении к имущественной ответственности быв-
ших руководителей банков на общую сумму 116,3 млрд руб. Удовлетво-
рено 6 заявлений на общую сумму 12,3 млрд руб.

За отчётный период возбуждено 61 уголовное дело, в том числе: 
46 — по фактам хищения денежных средств и имущества кредитных 
организаций, а также по фактам злоупотребления полномочиями руко-
водителями кредитных организаций; 4 — по фактам преднамеренного 
банкротства; 3 — по фактам покушения на хищение из Фонда; 8 — по 
иным фактам. По одному уголовному делу вынесен обвинительный 
приговор.

Управление текущими расходами ликвидируемых банков
За отчётный год текущие расходы на проведение конкурсного про-

изводства (ликвидации) составили 8 186 млн руб.
Средние расходы на один банк, в отношении которого ликвидацион-

ные процедуры завершены, увеличились в 1,8 раза и составили 52 млн 
руб. (против 29 млн руб. в 2013 г.). Столь значительное увеличение 
вызвано большим объёмом работ и длительными сроками проведения 
ликвидационных процедур в ряде банков.

В связи с неравномерным поступлением денежных средств в конкур-
сную массу в некоторых случаях расходы на проведение ликвидацион-
ных процедур авансировались Агентством, что способствовало скорей-
шему проведению ликвидационных мероприятий, а также позволило в 
кратчайшие сроки погасить задолженность по заработной плате перед 
бывшими работниками.

Объём авансированных средств в отчётном году с учётом задол-
женности на начало отчётного периода составил 303,9 млн руб., в те-
чение года ликвидируемыми кредитными организациями возвращено 
291,4 млн руб. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов 
В связи с поступлением в 2014 г. под управление Агентства значи-

тельного количества кредитных организаций объём установленных 
требований кредиторов банков, находящихся в процессе конкурсного 
производства (ликвидации), вырос в 2,3 раза — с 306,8 млрд руб. до 
694,6 млрд руб., общее количество кредиторов увеличилось в 2,9 раза — 
с 75,7 тыс. до 221,95 тыс. человек.

В 2014 г. на выплаты кредиторам было направлено 31,6 млрд руб., 
что является максимальным показателем за весь период деятельности 
Агентства.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов по 10 бан-
кам-банкротам, в которых ликвидационные процедуры завершены в 
отчётном периоде, составил 39,5%, что в 1,7 раза выше среднего пока-
зателя за весь период деятельности Агентства (23,1%). 

Важным направлением деятельности Агентства стало совершенс-
твование взаимодействия с вкладчиками ликвидируемых банков. С 
этой целью при Агентстве был создан Общественный совет по взаимо-
действию с кредиторами финансовых организаций, в задачи которого 
входит разработка предложений, направленных на дальнейшее повы-
шение их защищённости.

5. Деятельность Агентства по управлению конкурсным 
производством в негосударственных пенсионных фондах

Управление ликвидационными процедурами
В 2014 г. Агентство приступило к выполнению функций конкурс-

ного управляющего негосударственными пенсионными фондами (да-
лее — НПФ), осуществляющими деятельность по обязательному пен-
сионному страхованию.

По состоянию на 1 января 2015 г. проводились ликвидационные 
процедуры в 5 НПФ: НПФ «Генеральный Пенсионный Фонд», НПФ 
«Трансстрой», НПФ «ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ НЕЗАВИСИМЫЙ 
ПЕНСИОННЫЙ ФОНД» (далее — ПНПФ), НО «Подольский негосу-
дарственный пенсионный фонд» и НПФ «Семейный».

В отношении указанных организаций (за исключением НПФ «Ге-
неральный Пенсионный Фонд») конкурсные производства открыты в 
связи с неисполнением обязанности по передаче после аннулирования 
лицензии на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 
и пенсионному страхованию средств пенсионных накоплений застра-
хованных лиц, формировавших накопительную часть трудовой пенсии 
в НПФ, в Пенсионный фонд Российской Федерации (далее — ПФР). 

В целях определения размера обязательств перед застрахованными 
лицами Агентством совместно с ПФР проведена сверка задолженнос-
ти ликвидируемых НПФ. Также проведена инвентаризация имущества 
ликвидируемых НПФ, по результатам которой совокупная балансовая 
стоимость собственного имущества, включая средства пенсионных 
накоплений, пенсионных резервов и конкурсную массу, составила 
1 836,01 млн руб.

При этом оценочная стоимость имеющегося в наличии имущества 
всех ликвидируемых НПФ не превышает 8% его балансовой стоимости. 

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления

По состоянию на 1 января 2015 г. установлены требования 1 632 кре-
диторов ликвидируемых НПФ на общую сумму 758,49 млн руб., из них:

— требования 129 застрахованных лиц и кредиторов, подлежащие 
удовлетворению за счет средств пенсионных накоплений, на сумму 
126,54 млн руб.;

— требования 1 449 вкладчиков, участников и кредиторов, под-
лежащие удовлетворению за счет средств пенсионных резервов, — 
558,13 млн руб.;

— требования 54 кредиторов, подлежащие удовлетворению за счет 
конкурсной массы, — 73,82 млн руб.

Для определения обязательств ликвидируемых НПФ по назначен-
ным пожизненным негосударственным пенсиям по результатам кон-
курсного отбора был привлечён актуарий. По результатам актуарной 
оценки в реестр требований кредиторов НПФ «Трансстрой», ПНПФ, 
НО «Подольский негосударственный пенсионный фонд» включены 
требования 384 участников на общую сумму 40,77 млн руб., подлежа-
щие передаче в другие негосударственные пенсионные фонды.

В отчётном периоде проведены первые собрания кредиторов ликви-
дируемых НПФ (НПФ «Генеральный Пенсионный Фонд», НПФ «Транс-
строй» и ПНПФ), на которых были избраны комитеты кредиторов.

6. Обеспечение основных функций Агентства

Совершенствование корпоративного управления 
В отчётном году состоялось 6 заседаний Совета директоров, на ко-

торых принимались решения по стратегически значимым вопросам де-
ятельности Агентства.

В частности, Советом директоров были рассмотрены вопросы о 
финансовой устойчивости ССВ и достаточности средств Фонда, о мо-
ниторинге рынка банковских вкладов, о мерах по предупреждению 
банкротства банков и об использовании средств имущественного взно-
са Российской Федерации в Агентство для реализации мер по предуп-
реждению банкротства банков; о создании АНО «ФЗВ» и о Порядке 
осуществления компенсационных выплат и расчёта их размера АНО 
«ФЗВ»; о выполнении ключевых показателей эффективности деятель-
ности Агентства по итогам 2013 г. и утверждении соответствующих по-
казателей на 2015 г.

 Практическая реализация решений Совета директоров осуществля-
лась Правлением Агентства. Им было проведено 159 заседаний, в ходе 
которых рассмотрено 974 вопроса.

Состоялось три заседания Экспертно-аналитического совета при 
Агентстве, на которых обсуждались следующие темы: «Оспаривание 
сделок кредитных организаций по основаниям, предусмотренным Фе-
деральным законом «О несостоятельности (банкротстве)»; «Банкротс-
тво страховых организаций: концептуальные подходы»; «О регулиро-
вании именных сберегательных сертификатов»; «О размере страхового 
возмещения по вкладам, удостоверенным именными сберегательными 
сертификатами, в зависимости от срока их действия».

Внутренний и внешний аудит
В Агентстве создана и функционирует эффективная система внут-

реннего контроля, осуществляемая Службой внутреннего аудита, по-
дотчётной Совету директоров. Достоверность финансовой отчётности 
ежегодно подтверждается внешним аудитором. Так, достоверность фи-
нансовой отчётности Агентства за 2014 г. подтверждена аудиторской 

компанией ООО «Финансовые и бухгалтерские консультанты», при-
влечённой на конкурсной основе.

В 2014 г. Служба внутреннего аудита провела проверки по всем ос-
новным направлениям деятельности Агентства. Установлено, что тре-
бования законодательства, внутренних регулятивных документов и 
решений органов управления Агентства выполнялись в полном объёме 
и своевременно. Система внутреннего контроля в Агентстве соответс-
твовала характеру и содержанию выполняемых функций. 

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчётного периода включала 18 де-

партаментов, 2 управления в составе Административно-хозяйствен-
ного департамента, Службу внутреннего аудита и 7 представительств 
в федеральных округах. Штатная численность работников на 1 января 
2015 г. составила 714 человек. 

На конец отчётного периода 92,2% работников Агентства имели 
высшее образование, в том числе 49% — высшее экономическое обра-
зование, 20,6% — высшее юридическое. Научную степень имели 5,3% 
работников Агентства (38 кандидатов наук). Два высших образования 
имели 17,5% работников Агентства.

Информационное освещение деятельности Агентства  
и международное сотрудничество

Базовыми принципами информационной политики Агентства яв-
ляются прозрачность, открытость и оперативность. В отчётном году 
велась активная работа по информированию населения о механизмах 
функционирования ССВ, деятельности Агентства в качестве корпора-
тивного конкурсного управляющего и санатора проблемных банков. 

В 2014 г. осуществлялась дальнейшая модернизация сайта Агентс-
тва, что позволило обеспечить большее удобство и простоту пользова-
ния. Добавлены и начали функционировать новые разделы: «Ликвида-
ция НПФ» и «Гарантирование пенсий». В отчетном году осуществлено 
около 6 300 обновлений информации на сайте, что на 37% больше чем в 
2013 г. Общее количество уникальных посетителей сайта за год вырос-
ло в 1,5 раза и достигло 1,7 млн человек. 

Агентство осуществляло тесное взаимодействие с федеральными и 
региональными средствами массовой информации, включая ведущие 
информационные агентства, газеты, журналы, Интернет-издания. В 
2014 г. регулярно публиковались интервью и комментарии руководи-
телей Агентства в федеральных, а также региональных СМИ.

В отчётном году в СМИ разослано 229 пресс-релизов с официаль-
ной информацией Агентства, из них 187 — по тематике страхования 
вкладов. Всего в течение года в СМИ вышло более 50 000 сообщений с 
упоминанием Агентства. 

Полностью выполнялись требования законодательства по инфор-
мированию населения о выплате страхового возмещения и ходе кон-
курсного производства (ликвидации) в банках. В центральной и регио-
нальной прессе опубликовано 1 088 официальных сообщений.

В отчётном периоде организованы пресс-конференции с участием 
руководителей Агентства в регионах в связи с началом мероприятий по 
санации банков: в г. Самаре, г. Уфе, г. Казани и г. Санкт-Петербурге. 

Очередным признанием международного авторитета Агентства ста-
ло вхождение его Генерального директора в состав Исполнительного 
совета Международной ассоциации страховщиков депозитов — руко-
водящего органа этой организации. Представитель Агентства также из-
бран в состав Совета директоров Европейского форума страховщиков 
депозитов (ЕФСД). 

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответствии 

с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках 
товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разра-
ботанным в соответствии с ним Положением о закупке товаров, работ, 
услуг Государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкла-
дов», утверждённым решением Совета директоров Агентства.

В 2014 г. широко использовались конкурентные способы закупок, 
осуществляемые в том числе в электронной форме с использованием 
электронных торговых площадок. Проведены 25 конкурсов, 8 аукцио-
нов, 45 запросов котировок цен и 25 запросов предложений. По итогам 
20 конкурсов заключены договоры на общую сумму 4 150,5 млн руб., 
7 аукционов — на сумму 39,6 млн руб., 44 запроса котировок цен — на 
сумму 25,1 млн руб., 24 запроса предложений — на сумму 293 млн руб. 
Экономия средств от проведения закупок с использованием конкурент-
ных процедур оценивается в 717,9 млн руб. (14% начальной (макси-
мальной) цены договоров). 

Всего осуществлено 2 608 закупок, которые привели к заключению 
договоров на сумму 4 948 млн руб.

В отчётном периоде при проведении закупок Агентство активно 
сотрудничало с организациями — субъектами малого и среднего пред-
принимательства, стоимость закупок у которых составила 142,3 млн 
руб. (14% совокупной стоимости всех закупок за год).

Финансирование деятельности Агентства
Общая сумма фактических затрат Агентства согласно смете, утверж-

дённой Советом директоров Агентства, составила 2 338,9 млн руб., что 
соответствует 94% плановых расходов (2 487,4 млн руб.), в том числе 
административно-хозяйственные расходы составили 2 297,1 млн руб. 
(94,3% плана), капитальные вложения — 41,8 млн руб. (79,5% плана). 

По результатам деятельности за 2014 г. Агентством получена при-
быль до уплаты налогов в сумме 6,6 млрд руб., налог на прибыль с 
учётом отложенных налоговых активов составил 0,8 млрд руб., чистая 
прибыль Агентства — 5,8 млрд руб. Из них в соответствии с порядком 
распределения прибыли, утверждённым Советом директоров Агентс-
тва, 3,7 млрд руб. направлены в Фонд (в том числе 402,3 млн руб. — на 
увеличение имущественного взноса Российской Федерации в составе 
Фонда), 2,1 млрд руб. — на увеличение имущественного взноса Россий-
ской Федерации, не входящего в состав Фонда.

_____________________

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС
Государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов»

за 2014 год
млн руб.

 А К Т И В на 31.12.2014 на 31.12.2013 на 31.12.2012
 I. АКТИВЫ    
1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 104 450 247 869 201 060

1.1 долгосрочные 58 885 145 454 139 467
1.2 краткосрочные 45 565 102 415 61 593

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 0 0 0
2.1 долгосрочные 0 0 0
2.2 краткосрочные 0 0 0

3 Инвестиции средств Агентства, не являющихся Фондом обязательного страхования 
вкладов

38 723 30 909 26 519

3.1 долгосрочные 7 759 12 067 15 758
3.2 краткосрочные 30 964 18 842 10 761

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых организаций 791 113 443 534 475 350
5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 1 000 000 0 0
6 Основные средства 4 770 790 752
7 Денежные средства 6 727 12 627 2 845

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 5 280 11 778 1 852
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 16 0 0

8 Прочие активы 349 726 165 445 65 760
 ИТОГО по разделу I 2 295 509 901 174 772 286
 Б А Л А Н С 2 295 509 901 174 772 286
 П А С С И В на 31.12.2014 на 31.12.2013 на 31.12.2012
 II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 83 599 168 127 205 767

10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 0 0 0
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации 1 161 642 164 569 165 902

из них:
11.1 средства на реализацию мер по предупреждению банкротства банков 158 346 161 310 162 769
11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 1 000 000 0 0

12 Фонды и резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 0 0 0

ИТОГО по разделу II 1 245 241 332 696 371 669
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 644 520 300 365 335 446
14.1 долгосрочные 612 920 290 365 298 017
14.2 краткосрочные 31 600 10 000 37 429

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и ликвидации 22 554 7 992 6 495
16 Прочие обязательства 383 194 260 121 58 676
 ИТОГО по разделу III 1 050 268 568 478 400 617
 Б А Л А Н С 2 295 509 901 174 772 286

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 537 860 357 971 394 692
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 5 340 5 000 5 000
19 Износ основных средств 259 219 189

Генеральный директор Ю.О. Исаев

Главный бухгалтер Н.Д. Молодцова
20 февраля 2015 г.
Достоверность бухгалтерского баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», членство в саморегулируемой 
организации аудиторов: Некоммерческое партнёрство «Аудиторская палата России», 
свидетельство о членстве № 5353, ОРНЗ — 10201039470. 
Президент: С.М. Шапигузов (квалификационный аттестат аудитора 01-001230, ОРНЗ 29501041926)
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Деловой завтрак Знаменитая серия «ЖЗЛ» отмечает 125-летие

Из жизни замечательных книг

В 
издательстве «Молодая 
гвардия» отмечают 
тройной юбилей. 125 
лет исполнилось со дня 
основания Ф.Ф. Павлен-

ковым биографической серии 
«Жизнь замечательных людей», 
которая была возрождена в 30-е 
годы в СССР по инициативе А.М. 
Горького. 30 лет руководит «Мо-
лодой гвардией» Валентин Федо-
рович Юркин. 18 апреля ему ис-
полняется 75 лет. С замечатель-
ным директором замечательного 
издательства в редакции «РГ» 
встретились наши журналисты. 
Но не просто журналисты. Каж-
дый из них сам является автором 
одной, а то и нескольких книг в се-
рии «ЖЗЛ». Вот они: Николай 
Долгополов, Елена Яковлева, 
Максим Макарычев, Игорь Вира-
бов, Дмитрий Шеваров, Павел Ба-
синский.

125 лет — это огромный срок! По-
нятно, что интерес к биографиям 
существовал всегда. Но чтобы 
одна серия! ЖЗЛ пережила три 
этапа. Первый — создание серии в 
90-е годы XIX века Флорентием 
Павленковым. Это конец правле-
ния Александра III, время, когда 
«Победоносцев над Россией про-
стер совиные крыла», а с другой 
стороны, в стране была стабиль-
ная жизнь, не было внешних 
войн, не было внутренних потря-
сений и казней. Между прочим, 
Серебряный век вышел из 90-х 
годов... Второй этап — 30-е годы 
ХХ века, серия ЖЗЛ возобновля-
ется по инициативе Горького. Это 
эпоха становления сталинского 
режима. Но! Страна пережила 
три революции, Гражданскую 
войну, наступает период соци-
альной стабильности, люди ты-
нутся к просвещению. А третий 
этап наступает в конце 90-х и в 
нулевые годы XXI века, когда би-
ографии великих людей пишут не 
только ученые-специалисты, но и 
писатели нового поколения: 
Дмитрий Быков, Майя Кучер-
ская, Павел Басинский, Лев Да-
нилкин и другие. Новая стили-
стика, новое дыхание. Но ведь ну-
левые годы — тоже время соци-
альной стабильности... То есть, в 
серии ЖЗЛ отразились как мини-
мум три эпохи...
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Конечно, эпоха мно-
гое определяет. Важна объектив-
ность их оценок. Нельзя забывать 
об интеллектуальных силах, кото-
рые способны действовать вопре-
ки обстоятельствам. В России в на-
чале ХХ века была тотальная нег-
рамотность. В 1913 году из 1000 
призывников 700 не умели читать 
и писать. Однако благодаря таким 
просветителям, как Н.А. Рубакин, 
И.Д. Сытин, Ф.Ф. Павленков, ак-
тивно развивалось книгоиздание. 
Выпускалось 2—2,5 книги на душу 
населения ежегодно. У нас сегодня 
выпускается чуть более 3 книг! 
Основатель ЖЗЛ Павленков, кста-
ти, пережил обыски, аресты, за-
ключение в Петропавловскую 
крепость… За что? За просвеще-
ние народа, за издание публици-
стики Писарева, Белинского, Гер-
цена. Тиражи книг Павленкова 
были З0—40 тысяч экземпляров. 
Его фундаментальный «Энцикло-
педический словарь» набрал 150 
тысяч. «Наглядная азбука для об-
учения и самообучения грамоте» 
переиздавалась 20 раз.

Упомянутые 30-е годы прош-
лого века тоже не столь однознач-
ны. За две пятилетки выковано 
оружие Победы, с помощью кото-
рого был сломан стальной хребет 
гитлеровской Германии. Ликви-
дируется неграмотность населе-
ния. «Молодая гвардия», создан-
ная в 1922 году, превращается в 
крупнейшее в Европе издательст-
во для молодежи.

Наконец, 90-е — «эпоха пере-
мен» — были для нас как раз пре-

дельно негативными. Была по-
пытка со стороны окружения Его-
ра Гайдара в 1992 году ликвидиро-
вать «Молодую гвардию». Пять 
лет шла борьба за ее собствен-
ность с мэром Лужковым. Уже в 
«нулевых» были попытки захвата 
предприятия криминальными 
структурами. Но «Молодой гвар-
дии» удалось преодолеть эти си-
туации и спасти важнейший рос-
сийский раритет — серию ЖЗЛ.

Сегодня мы ежегодно выпу-
скаем по 50—60 томов этой серии. 
А общий каталог книг, включая 
павленковские 200, насчитывает 
1820 томов. В 5 раз больше того, 
что планировал Горький.

Недавно, когда один евро стоил 
80 рублей, а доллар тянул на 70, 
книжные магазины заметно обез-
людели. Что делать серьезному 
издателю, который не хочет изда-
вать романы про Рублевку и для 
рублевских жителей? Как сде-
лать, чтобы путь между писате-

лем и читателем стал короче и де-
шевле? Может ли серьезная кни-
га выжить лишь на энтузиазме 
издателя?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: От издателя в дан-
ном случае зависит очень мало. 
Даже при его энтузиазме. Напри-
мер, мы выпустили более «эко-
номные» 80 томиков в «Малой се-
рии» ЖЗЛ. Что значит «Малая»? 
Это меньший объем. Меньшая 
цена. И чуть больше тираж. При 
этом не теряется качество книги 
— наоборот, от автора требуется 
большее мастерство. В этом смы-
сле книгу Владимира Новикова 
«Пушкин» можно назвать образ-
цовой. Но это все, что может изда-
тель для большего продвижения 
книги! Далее все диктует рынок, 
возникший в 90-е годы и не отве-
чающий культурным запросам 
российского общества. Правила 
рынка, как и правила уличного 
движения, надо менять и совер-
шенствовать. Например, пони-
зить НДС на книгу до 5 процентов. 
Определить особый статус книги. 
Когда в условиях рынка нет помо-

щи для серьезной книги со сторо-
ны государства, когда она, как то-
вар, приравнена к табаку и алко-
голю, она не может выжить. В Из-
раиле выходит семь книг на душу 
населения, в Японии — одиннад-
цать, в Советском Союзе было 12 
книг, а в современной Российской 
Федерации только три книги.

Водка почему-то в три раза де-
шевле средней цены на книгу, а с 
января этого года стала дешевле 
еще на 35 рублей. Вот бы так по-
ступить с книгой!

Что помогло бы реально преодо-
леть эту ситуацию?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Пора освободиться 
от остаточного принципа инве-
стиций в культуру. Как только ка-
кие-то деньги стали появляться у 
библиотек, сразу стало лучше… 
Скажем, в течение прошедшего 
года у «Молодой гвардии» библи-
отеками было куплено книг на 
шесть миллионов рублей. Извест-
но, что в Год литературы дополни-

тельно выделено 300 миллионов 
рублей. Что это такое в реально-
сти? 250 названий с тиражом по 
три тысячи экземпляров. Это ма-
ловато даже для одного региона. 
При этом мероприятия Года лите-
ратуры стоит всячески приветст-
вовать. Ведь потребление книг на 
душу населения у нас в восемь—
десять раз меньше, чем в США, 
Японии, Канаде, Европе, а нови-
нок печатается в два раза меньше.

«Молодая гвардия» при систе-
ме госзаказа способна делать для 
России минимум в 10 раз больше.

Большинство книг из серии ЖЗЛ 
продается в Москве и Питере. Би-
ография великого хоккеиста Ва-
лерия Харламова вышла тира-
жом 20 тысяч. Но в Ростове-на-
Дону ее нет. Как и на Дальнем 
Востоке. Что это? Неудача в мар-
кетинге? Или региональные кни-
готорговые организации не про-
являют интереса к этой биогра-
фии, которая, кстати, благодаря 
спонсору, вышла по очень не-
большой себестоимости менее 

200 рублей? И еще вопрос вдо-
гонку. Электронные пираты вору-
ют книги. Авторы обращаются на 
сайт, откуда воруют, а им отвеча-
ют, что сайт зарегистрирован на 
Эквадоре, и судиться надо в Эква-
доре на языке местных индейцев. 
На одном сайте я насчитал 120 
тысяч скачиваний книги про Фи-
деля Кастро при тираже 20 тысяч 
экземпляров. Как бороться с пи-
ратами? Во Франции за кражу ин-
теллектуальной собственности, 
будь то этикетка от вина, книга 
или пластинка, дают от 7 до 12 
лет тюрьмы.
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Да, девять десятых 
всех книг создается в двух столи-
цах и здесь же продается. В рос-
сийскую глубинку уходит одна из 
десяти, прежде всего в региональ-
ные центры. В провинции ниже 
уровень жизни, ниже и спрос на 
книги. Плюс накладные расходы. 
Если есть риск, что на книге не за-
работаешь, магазин опасается ее 
закупать. Проблема с доставкой. В 
СССР была «Союзкнига», крове-
носная система, обеспечивавшая 
книгами от Калининграда до Даль-
него Востока. В новых экономиче-
ских условиях многие книготор-
гующие организации оказались 
банкротами. Если светила боль-
шая прибыль, товары из Китая до-
ставлялись в прямо в Лужники. Но 
откуда такая прибыль на книгах?!

Мы тоже страдаем от интер-
нет-воровства. Создание элек-
тронных книг серии ЖЗЛ, защи-
щенных авторскими правами, не 
решает проблему. Это вопрос за-
конодательства и исполнения 
норм закона по наказанию похи-
тителей интеллектуальной собст-
венности. Создание атмосферы 
нетерпимости для воровства.

Пиратство будет существовать до 
тех пор, пока покупать книги за-
конно в электронном виде не бу-
дет выгоднее, чем их воровать. 
Тут два пути. Или к тем, кто вору-
ет книги, приходят с наручника-
ми. Или сам издатель заинтересо-
ван в выпуске одновременно бу-
мажной и легальной электронной 
версий. Опыт показывает: чем 
больше покупают электронных 
книг, тем лучше продаются бу-
мажные книги.
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Согласен. Есть миф, 
что Интернет решит все пробле-
мы, что эпоха Гутенберга закан-
чивается. А практика показывает, 
что у Интернета свои функции, а у 
традиционной книги — свои. Ин-
тернет не враг, а друг книги. В би-
блиотеке нашего издательства 
есть раритетное Полное собрание 
сочинений Л.Н. Толстого, начатое 
в 1929 году. Не всякому работни-
ку оно выдается на руки. А недав-
нее размещение 90-томника на 

сайте «Толстой в один клик» сде-
лало его доступным миллионам 
читателей.

Секрет успеха ЖЗЛ все-таки свя-
зан с героями книг. В хороших би-
ографиях всегда есть цельность 
человеческой жизни и личности, 
в сюжете и опыте героя часто 
спрятан ключ к разгадке его та-
ланта или успеха. Всякое время 
вызывает своих героев. Каких — 
сегодняшнее время?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Герцен заметил, что 
человек любит заступать в другое 
существование, касаться тончай-
ших волокон чужого сердца… Все-
ленная ЖЗЛ состоит из множест-
ва галактик: мыслителей, полити-
ческих деятелей России и зару-
бежных стран, защитников Оте-
чества, ученых, писателей, ху-
дожников, музыкантов, религиоз-
ных деятелей... «Планирование» у 
нас существует, но все определя-
ется качеством рукописей. Сегод-
ня с «Молодой гвардией» работа-
ют лучшие российские авторы. 
Среди них Николай Иванович 
Павленко — старейшина жанра, 
знаток эпохи Петра Первого. 
Игорь Петрович Золотусский — 
автор лучшей биографии Гоголя. 
Алексей Карпов, автор биографий 
Владимира Святого, Ярослава 
Мудрого, Александра Невского, 
Андрея Боголюбского. Алексей 
Варламов — исследователь При-
швина, Булгакова, Платонова, 
Алексея Толстого, Шукшина, 
Дмитрий Быков — успешный биог-
раф Пастернака и Окуджавы, 
Людмила Сараскина, талантливо 
осилившая биографии Солжени-
цына и Достоевского. Святослав 
Рыбас после книги о Столыпине 
выпустил книги о Сталине, Гро-
мыко и Шульгине. Захар Приле-
пин привлек внимание к сложно-
му образу Леонида Леонова. По-
являются новые таланты: Вячес-
лав Бондаренко выпустил «Герои 
Первой мировой». С надеждой 
ждем труд Сергея Шаргунова о 

Валентине Катаеве. Творческий 
союз «Российской газеты», Служ-
бы внешней разведки и издатель-
ства дал интересные книги Нико-
лая Долгополова об Абеле-Фише-
ре, Вартаняне, Киме Филби. К 
70-летию Победы мы подготовили 
подарочный трехтомник «Полко-
водческая Россия». В серии «ЖЗЛ. 
Биография продолжается» увиде-
ли свет книги о Путине, Примако-
ве, Чавесе, Евтушенко, Зюганове, 
Маркесе, Степашине, Бокерии, 
Тэтчер, хоккеисте Мальцеве. На 
выходе книги о Михаиле Пиот-
ровском, Рауле Кастро...

Интересно, что сейчас в серии су-
ществует некая конкуренция 
между авторами, которые пишут 
об одном человеке. Вышла книга 
о Пастернаке Дмитрия Быкова, у 
которой был огромный успех, но 
это не помешало вам выпустить в 
«Малой серии» биографию Па-
стернака Анны Сергеевой-Кля-
тис. И это — разный Пастернак. 
Такого не было в серии раньше.
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Хотел бы добавить, 
что есть еще и принцип «реви-
зии» биографии героя, когда по-
являются новые документы, сви-
детельства. Есть биография До-
стоевского Леонида Гроссмана, 
потом вышла книга Юрия Селез-
нева, а недавно — новейшее жиз-
неописание Достоевского Люд-
милы Сараскиной. Так случилось 
и с Толстым, и с Есениным, и с Бу-
ниным, и с Маяковским.

Не думали переиздать шедевры 
своей серии, с которыми не зна-
комо новое поколение? Была, на-
пример, замечательная книга 
Виктора Афанасьева о В.А. Жу-
ковском. В 1980-е годы она вы-
держала два издания, общий ти-
раж был полмиллиона экземпля-
ров. Афанасьев писал свою книгу 
в местах, где в молодости жил Ва-
силий Андреевич — в Белёве Туль-
ской области. Там до сих пор со-
хранен деревенский домик, где 

работал Афанасьев, и местные 
жители показывают: вот здесь на-
писана книга о Жуковском в се-
рии ЖЗЛ.
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Есть идеи нового 
цикла «ЖЗЛ-РЕТРО» по переизда-
нию лучших книг прошлых лет. 
Существует замысел ввести в 
ЖЗЛ серию «Автобиография», 
когда герой пишет о себе сам. Од-
новременно мы думаем о том, кто 
будет нас читать завтра? Поэтому 
на недавнем «круглом столе» в из-
дательстве обсуждали вопрос о 
детской ЖЗЛ.

Кажется, в Нижнем Новгороде 
вышла серия книжек в мягкой об-
ложке, но оформленных, как 
ваши. Нижегородцы написали о 
своих героях. Вологжане, ураль-
цы могли бы о своих...
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Это все-таки само-
деятельность. Были попытки вы-
пускать книги, внешне похожие 
на ЖЗЛ. Дело доходило до судов. 
Но мы не против, когда возникают 
серии, подобные нашей. Вот сер-
бы нам сообщили, что они созда-
ли такую серию. В Японии есть би-
ографические комиксы.

За 125 лет у вас вышло 1820 книг. 
А нет среди этих книг такие, о ко-
торых издательство предпочло 
бы не вспоминать?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: В ЖЗЛ всегда был 
строгий «код доступа», проваль-
ных изданий не было. Были более 
удачные, менее удачные работы. 
Одна книга может быть точной, 
но суховатой, другая — менее до-
кументальная, но ярче в изложе-
нии...

Случаются коллизии, неприят-
ные и для читателей, и для вас. 
Например, вышла книга о Сергее 
Довлатове без его фотографий, 
даже на обложке: наследники, 
как правообладатели, были про-
тив. А с кем все-таки сложнее ра-
ботать издательству — с наследни-
ками умерших героев или с жи-
выми персонажами ваших книг?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: Ревность со сторо-
ны родственников случается. 
Иногда не понимают, что мы все 
делаем в их же интересах. Но счи-
таться с мнением родственников 
необходимо.

На днях грядет и ваш личный 
юбилей. В связи с этим несколько 
личных вопросов. Ваш секретарь 
Елена Михайловна, как ангел вас 
оберегающий, иногда на просьбы 
соединить с вами по телефону, от-
вечает: не могу, он учит язык. Это 
правда, вы по-прежнему изучае-
те языки?
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: После пяти лет ра-
боты в «Молодой гвардии» в каче-
стве руководителя редакции на-

учной литературы и истории 
ВЛКСМ, я три года учился в Бер-
лине, защищал там диссертацию. 
Вынес много впечатлений о нор-
дическом нраве наших друзей, о 
национальной разнице и сходстве 
между русскими и немцами. Есте-
ственно, чтобы совсем не забыть 
язык, изредка встречаюсь с теми, 
кто владеет языком профессио-
нально.

Легенда или нет, что вы занимае-
тесь боевыми искусствами. И 
даже есть у вас какой-то пояс...
ВАЛЕНТИН ЮРКИН: С этим осторожнее! 
Не какой-то, а черный пояс, вто-
рой дан, айкидо. За 7-8 лет упор-
ного труда. Пристрастие к спорту 
начиналось в сельской школе в 
родном селе Донское, что между 
Задонском, Ельцом и Липецком. 
Там был энтузиаст — учитель физ-
культуры Торжков Василий Гри-
горьевич. Он приучил нас зани-
маться спортом зимой и летом. 
Его граната и копье улетали за 80 
метров. Спортивные навыки по-
могали при работе в колхозе, шах-
те, в повседневной жизни. И сей-
час жизнь требует хотя бы два-три 
часа в неделю отдавать спорту. 
Практическая польза: за два по-
следних года ни один день не был 
пропущен мной из-за болезни... 
Часто подшучивают: вот когда Бо-
рис Николаевич Ельцин начал иг-
рать в теннис, мы овладели этим 
красивым видом спорта. А когда 
пришел Владимир Владимирович, 
мы одели кимоно. Но шутки шут-
ками, а спортом заниматься необ-
ходимо. Работая в «Молодой гвар-
дии» 35 лет, из них 30 директо-
ром, знаю это по собственному 
опыту. Еще увлекаюсь горными 
лыжами. Главное, не жалеть себя!

На этой жизнеутверждающей 
ноте мы и закончим нашу встре-
чу. Спасибо!

Подготовил Павел Басинский

P.S. Книги двух авторов, 
участвовавших в этой 
беседе, вошли в «длинный 
список» номинантов премии 
«Большая книга» 2015 года - 
«Двенадцать поэтов 1812 года» 
Дмитрия Шаверова и «Андрей 
Вознесенский» Игоря Вирабова. 
Подробнее об этом — читайте на 
с. 13.

Акцент

 Водка почему-то в три раза 
дешевле средней цены на 
книгу, а с января этого года 
стала дешевле еще на 35 
рублей. Вот так бы поступить 
и с книгой!

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/84Трижды юбиляра Валентина Юркина, гендиректора издательства «Молодая гвардия» (слева), расспрашивают шесть журналистов «РГ» — авторов книг из серии ЖЗЛ.
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1820
БИОГРАФИЙ 
в серии «ЖЗЛ» вышло с 1890 года

СПРАВКА «РГ»
Серия «Жизнь замечательных 
людей» была основана русским 
издателем и просветителем Фло-
рентием Федоровичем Павленко-
вым в 1890 году и просуществова-
ла под его руководством до 1924 
года, причем с 1915 года осуществ-
лялись только переиздания ранее 
вышедших книг. В 1933 году по 
инициативе Максима Горького 
серия была возобновлена «Жур-
нально-газетным объединением». 
Начиная с 1938 года и по сей день 
серия выходит в издательстве 
«Молодая гвардия».

Это лишь часть книг, написанных в серии ЖЗЛ журналистами «Российской газеты». А ниже — книги, вышедшие уже в серии «Жизнь замечательных людей. Биография продолжается».



13Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 апреля 2015 
среда №79 (6650)

Обществоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Дмитрий Горохов, 
ТАСС — специально 

для «Российской газеты»

К
нязь императорской 
крови Димитрий Ро-
манович родился 17 
мая 1926 года в Анти-
б е  ( Ф р а н ц и я ) .  О н 

историк, писатель, праправнук 
по прямой линии императора 
Николая I. Отец — князь Роман 
Петрович, троюродный брат и 
крестник царя Николая II. Мать — 
графиня Прасковья Шереметева. 
Сейчас Димитрий Романович 
живет в Дании, где долгое время 
работал в международном депар-
таменте ведущего банка.

В начале 90-х он создал гума-
нитарный «Фонд Романовых для 
России», чтобы оказывать под-
держку детским больницам и до-
мам ветеранов. Также князь Ро-
манов — автор трудов по истории 
европейской системы орденов.

Входит в число попечителей 
Феодоровского собора в Санкт-
Петербурге. В декабре 2014 года 
дал согласие войти также в попе-
чительский совет благотвори-
тельного фонда Спасо-Преобра-
женского всей гвардии собора в 
Северной столице. Помимо род-
ного — русского, князь говорит 
еще на семи языках: француз-
ском, английском, немецком, 
итальянском, датском, сербско-
хорватском и арабском.

Обязанности главы семейно-
го объединения Романовых пере-
шли к Димитрию Романовичу по-
сле кончины в сентябре 2014 
года его старшего брата, князя 
Николая Романовича.

— Россия готовится восстано-
вить незаслуженно забытую 
страницу истории. На Родину 
будет перенесен прах великого 
князя Николая Николаевича, ко-
мандовавшего русской армией в 
Первую мировую войну. Какое 
значение вы, Ваше Высочество, 
придаете этому событию?
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНОВИЧ: Мы всег-
да надеялись, что однажды для 
этого придет время. Возвращение 
на Родину праха русского верхов-
ного главнокомандующего кажет-
ся нам важным напоминанием о 
роли, которую сыграла в Первой 
мировой войне Россия, защитив-
шая Европу. После событий 1917 
года Николай Николаевич нахо-
дился в имении своего брата — и 
моего деда — в Крыму вплоть до 
того, как начавшаяся Граждан-
ская война обрекла его на изгна-
ние. Крымский берег он покинул 
на одном из последних кораблей.

С собой изгнанники увозили 
бутылки с русской землей. Хра-
нилась эта земля и в нашем доме 
— мой отец князь Роман Петрович, 
племянник великого князя, был 
его адъютантом в военные годы, 
сопровождал в эмиграцию. В мо-
мент кончины Николая Николае-
вича в январе 1929 года не было 
возможности исполнить его же-
лание — упокоиться рядом с сол-
датами, сражавшимися под его 
началом. И вот это время настало.

Русская история возвращает-
ся, и Россия впервые отметила 
годовщину начала Великой вой-
ны. Божественному Провидению 
было также угодно, чтобы Крым, 
который великий князь был вы-
нужден покинуть в апреле 1919 
года, сейчас вновь вернулся в 
лоно России.

— Почему в выборе места упоко-
ения великого князя вы остано-
вились на мемориале героев 
Первой мировой войны, находя-
щемся в Москве? 
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНОВИЧ: Великий 
князь и его супруга великая кня-
гиня Анастасия Николаевна, уро-
жденная принцесса Черногор-
ская, покоятся сейчас во фран-
цузском Канне. Во время визита в 
Москву в декабре 2013 года я пе-
редал письма, которыми я и мой 
старший брат Николай Рома-
нович удостоверили в каче-
стве ближайших родствен-
ников наше намерение пе-
ренести их прах в Россию. 

Николай Николаевич 
и Анастасия Нико-
лаевна, ставшая в 
военные годы 
сестрой ми-
л о с е р д и я , 
с л у ж и л и 
России ве-
рой и прав-
дой.  Во время 
поездки в Москву по приглаше-
нию председателя Государствен-
ной Думы Сергея Евгеньевича 
Нарышкина я побывал на терри-
тории Братского воинского клад-

бища в Москве, где покоятся 
останки солдат Первой мировой 
войны. Расположенная там ча-
совня в честь Преображения Го-
сподня представляется мне дос-
тойным местом для вечного по-
коя первого главнокомандующе-
го русской армией и его супруги.

Я благодарен президенту Рос-
сии Владимиру Владимировичу 
Путину за принятые российски-
ми властями соответствующие 
решения. 

— В Париже в церкви Святого 
Людовика пройдет экумениче-
ская церемония в память вели-
кокняжеской четы... 
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНОВИЧ: Такое 
прощание на территории париж-
ского Дома Инвалидов, где похо-
ронены видные французские вое-
начальники, можно расценить 
как знак особой признательности 
Франции Николаю Николаевичу. 
В период вынужденной эмигра-
ции великий князь нашел приют 
именно во Франции, где помнили 
о его роли в «Великой войне».

Наступление русской армии, 
начатое в первые недели войны, 
когда немцы стояли у дверей Па-
рижа, отвлекло силы германской 
армии от французской столицы. 
Немецкому командованию при-
шлось срочно отозвать с западно-
го фронта для переброски на вос-
ток два армейских корпуса — бо-
лее 80 тысяч человек. В этот кри-
тический момент Париж был спа-
сен.

«За этот акт верности братству 
по оружию — тем более дорогой, 
что мобилизация русских сил не 
была завершена, — русская ар-
мия и ее главнокомандую-
щий великий князь Николай 
Николаевич имеют право на 
признательность Франции» 
— так говорил о помощи 
России маршал Жозеф 
Жоффр.

Думаю, что Франция 
не забыла ни помощи рус-
ской армии, ни этих слов. 

— Ваш старший брат и 
историограф семьи Ни-
колай Романович в по-
следние годы жизни ра-
ботал над книгой о ве-
ликом князе. Какие ка-
чества Николая Нико-
лаевича он отмечал в 
первую очередь?
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНО-

В И Ч :  Великий князь 
Николай Николаевич 
первым в царской 
семье получил ака-
демическое воен-
ное образование. 
Он прошел все 
ступеньки воен-
ной карьеры, на-
чав ее в 1872 
году, когда ему 
было всего 16 
лет.  Первый 
боевой орден 
— Святого Ге-
оргия четвер-
той степени 
— получил 
за форси-

рование Дуная в Русско-турец-
кую войну. В мирное время ко-
мандовал гвардейской дивизией. 
В царствование последнего импе-
ратора Николая II возглавил сто-
личный военный округ и Совет 
государственной обороны. По от-
зывам современников, был стро-
гим, но справедливым команди-
ром. В войсках был популярен. 

Его назначение на пост Верхов-
ного главнокомандующего всеми 
сухопутными и морскими силами, 
впервые учрежденный в истории 
России летом 1914 года, армия 
считала закономерным. «Это че-
ловек, несомненно, всецело пре-
данный военному делу», — отзы-
вался о нем ближайший соратник, 
генерал Алексей Брусилов.

Одним из первых решений 
Николая Николаевича в качест-
ве главнокомандующего был пе-
реход в наступление, не ожи-
дая окончания разверты-
вания войск. По замыслу 
ставки, это лишало Гер-
манию возможности 
уничтожать  своих 
противников пооче-
редно, используя для 
переброски сил преи-
мущества своей раз-
витой сети железных 
дорог.

Данное Франции сло-
во, что мы ей поможем, 
было для российской сторо-
ны священно. И русское ко-
мандование, созна-

вая, что мы сами еще не вполне 
готовы действовать, все же сдер-
жало его.

Великий князь Николай Нико-
лаевич возглавлял русскую ар-
мию до августа 1915 года, когда 
был поставлен во главе Кавказ-
ского фронта. С началом Гра-
жданской войны он разделил 
судьбу многих русских изгнан-
ников. 

В последний день своей жизни 
— он умер 5 января 1929 года, на-
кануне русского сочельника — 
Николай Николаевич подписал 
поздравительную телеграмму 
чинам русской армии, находя-
щимся за рубежом. Это послание 
он закончил словами: «Памятуй-
те о России!» С надеждой вер-
нуться на Родину он не расста-
вался до конца дней.

— Вы представляли семью Рома-
новых на исторических церемо-
ниях последних десятилетий. В 
1998 году именно вы сопрово-
ждали из Екатеринбурга в 
Петропавловский собор останки 
последнего царя и его близких, а 
в 2006 году доставили в Россию 
из Дании прах императрицы Ма-
рии Федоровны...
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНОВИЧ: Я считал 
эти поручения семьи исключи-

тельно важны-
ми.  Исто-

рию нельзя переменить, и, на мой 
взгляд, подобные церемонии 
предназначены не для того, чтобы 
судить «за» и «против». Они помо-
гают объединить всех россиян, пе-
ревернуть страницу Гражданской 
войны, в которой погибли сотни 
тысяч людей с обеих сторон.

Русский народ прошел через 
такие катастрофы, которым в Ев-
ропе едва ли можно найти парал-
лели. Для меня очень важно, что 
Россия, возвращая свою исто-
рию, достойно проводит эти це-
ремонии. И я уверен: так и будет. 
Не думаю, что этот процесс дол-
жен сопровождаться сносом па-
мятников последующей эпохи. 
Мы в нашей семье всегда были 
против того, чтобы уничтожать 
какие бы то ни было монументы. 

— Совсем скоро Россия будет от-
мечать 70-летие Победы, одер-
жанной над фашизмом во Вто-
рой мировой войне. Не все евро-
пейские соседи готовы присое-
диниться к этим торжествам... 
КНЯЗЬ ДИМИТРИЙ РОМАНОВИЧ: Русские 
солдаты помогли Европе и в 
1914 году, и в последнюю войну. 
Возможно, кто-то желал бы ви-
деть Россию слабой. Но сомнева-
юсь, что она когда-либо такой 
будет. Да и Европе слабая Россия 
не нужна, ей нужна сильная Рос-
сия. Без России не справились 
бы! Мы часто говорили об этом с 
моим старшим братом Никола-
ем Романовичем. Родители вос-
питали нас так, как стремились 
жить сами — всецело в русском 
духе.

После вторжения в Россию 
германских захватчиков отец, 
как и большинство русских па-
триотов, следил за военными дей-
ствиями. Сначала с трепетом, а 
когда приближалась Победа — с 
огромной радостью. Героизм рус-
ских солдат во время двух самых 
больших войн не должен быть за-

быт. Они спасли Европу.

КОНКУРС 

В «длинном 
списке» 
премии 
«Большая 
книга» имена 
известные 
и вовсе 
дебютанты

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
РУССКОГО 
РОМАНА 

Анастасия Скорондаева

В МЕМОРИАЛЬНОЙ квартире 
А.С. Пушкина объявили «длин-
ный список» Национальной ли-
тературной премии «Большая 
книга» десятого сезона. В нем 30 
авторов.

Среди них Алиса Ганиева с ро-
маном «Жених и невеста», Анд-
рей Геласимов с романом «Хо-
лод», недавно ушедший из жизни 
Валерий Золотуха с произведе-
нием «Свечка», Елена Катишо-
нок с продолжением трилогии 
«Жили-были старик со стару-
хой» и «Против часовой стрел-
ки» — романом «Свет в окне», 
Виктор Пелевин с книгой, кото-
рая расстроила и критиков, и 
многих поклонников автора 
«Любовь к трем цукербринам», 
Дина Рубина с трилогией «Рус-
ская канарейка», Роман Сенчин 
с «Зоной затопления», Алексей 
Варламов с романом «Мыслен-
ный волк», Александр Снегирев 
с романом-метафорой «Вера», 
Саша Филипенко со вторым сво-
им романом «Замыслы», Алек-
сей Слаповский с произведени-
ем «Хроника №13», Эдуард Ли-
монов с романом «Дед. Роман на-
шего времени» и Гузель Яхина с 
дебютным романом «Зулейха от-
крывает глаза» и сборник рас-
сказов от Анны Матвеевой «Де-
вять девяностых»… С полным 
списком претендентов на пре-
мию можно ознакомиться на 
официальном сайте «Большой 
книги».

В списке всего лишь две биог-
рафии, вышедшие в серии ЖЗЛ, 
но, что приятно, обе они от обо-
зревателей «РГ» — Дмитрия Ше-
варова («Двенадцать поэтов 
1812 года») и Игоря Вирабова 
(«Андрей Вознесенский»).

Полный список номинантов 
смотрите на официальном сайте 
«Большой книги».

Объявляли «лонг-лист» кон-
курса председатель Литератур-
ной академии — жюри премии 
«Большая книга» Дмитрий Бак и 
председатель Совета экспертов 
премии Михаил Бутов.

По словам Михаила Бутова, 
это самый консервативный се-
зон — много «здоровенных рус-
ских романов». Но при этом, за-
метил он, этот сезон очень ка-
мерный.

«Нынешний год не похож на 
предыдущий. В прошлом сезоне 
мы имели дело с изрядном чи-
слом книг, которые к моменту 
выдвижения на премию получи-
ли изрядный пиар, некоторые из 
них называли гениальными. Это 
хорошо, потому что возникает 
кураж. В этом году книги, попав-
шие в список, обсуждаются сре-
ди издателей и литераторов, они 
пока не прошумели. Здесь не так 
много имен, которые периодиче-
ски и регулярно мерцают в пре-
миях. Надеюсь, что это даст сво-
боду, чтобы прозвучали имена 
авторов, которые пока не гре-
мят».

«Тема лагеря фигурирует 
буквально везде. Это рифмуется 
и с победителем премии прошло-
го года (Захар Прилепин «Об-
итель»)», — подчеркнул Бутов, 
заметив при этом, что присутст-
вует и национальная тема и 
«придает приятный оттенок».

Дмитрий Бак добавил, что 
«премия «Большая книга» тем и 
хороша, что в ней есть все, кроме 
стихов, доносов и драм».

Всего в юбилейном сезоне на 
соискание премии было подано 
338 произведений. Книги и руко-
писи поступили из 46 регионов 
России и 15 зарубежных стран.

Финалисты премии «Большая 
книга»-2015 будут названы на 
традиционном литературном 
обеде 19 мая.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

ЛЮДИ. ГЕРОИ. БОГИ
В РАМКАХ визита премьер-министра Греции Алексиса 
Ципраса в Москве был подписан Меморандум о проведе-
нии в 2016 году российско-греческого «перекрестного» 
года, предварительная программа которого уже сейчас 
насчитывает больше сотни различных событий. Они ох-
ватывают все сферы наших взаимоотношений — от поли-
тики и экономики до художественной культуры и спор-
та. К тому же в 2016 году исполняется 1000 лет русскому 
монашеству на Афоне, что, безусловно, придаст всему 
происходящему особое измерение. 

Многообразные связи современной Греции и совре-
менной России корнями уходят в далекое прошлое. Общая 
вера и близкие языки, родство духовной жизни наших на-
родов в новую эпоху, равно как и постоянная рефлексия по 
поводу греческой античности, — все это создает особую по-
чву для нынешнего сотрудничества. Как известно, после 

освобождения от Ос-
манской империи 
первым правителем 
Греции был граф Ио-
анн Антонович Капо-
дистрия, с 9 августа 
1816 года управляв-
ший Министерством 
иностранных дел 
Российской империи. 
Во многом благодаря 
его деятельности рос-
сийско-греческие 
связи обрели непре-
ходящие смыслы, ко-
торые сохранились и 
поныне. Словом, гря-
дущий «перекрест-
ный» год, безуслов-
но, позволит взгля-
нуть на отношения 

двух близких народов и в историческом приближении, и в 
футурологической перспективе. Он даст новый импульс к 
сотрудничеству. И, конечно же, поможет нам лучше узнать 
друг друга, да и самих себя — в сходствах и различиях с дру-
жественным народом. 

 Никогда не забуду своего первого потрясения от встре-
чи с греческой землей. Я приехал туда впервые в 1982 году, 
вполне серьезно полагая, что прочитанная в детстве книга 
Н. А. Куна «Мифы и легенды Древней Греции» и некоторое 
знание об античной литературе и театре, обретенное в ин-
ститутские годы, может быть почти достоверным путево-
дителем по современной Элладе. То есть я понимал, что не 
встречу древних эллинов, но все-таки рассчитывал на то, 
что «гении места» позволят мне разгадать те тайны, кото-
рые пленяли в легендах, рожденных в этих краях. Скажу 
честно, мои старания были напрасны. Как многие, насла-
ждаясь красотой лазурного моря и сверкающей зеленью 
тенистых хвойных рощ, не мог понять, каким образом ро-
ждались великие образы, обладающие вневременным мо-
гуществом, вызывающие восторг и ужас на протяжении 
тысячелетий. Оставалось лишь удивляться гению древних 
эллинов, которые обладали такой мощью воображения, 
что позволила им воспарить с их каменистой земли в кос-
мические пространства универсального человеческого 
мифа.  В колыбели европейской культуры жил народ, кото-
рый обладал уникальной творческой энергией, дерзнув-
ший уподобить бренных людей богам и героям. Он явил 
дерзкий пример соотношения вымысла и реальности, в ко-
тором нафантазированное оказалось много богаче и со-
вершеннее повседневной достоверности. Великий образец 
для художественного творчества, которое свободно от 
бренности обыденного существования! Образец, в свете 
которого многие нынешние рассуждения о соотношении 
искусства и реальности кажутся невежественной абрака-
даброй. 

 Греческие мастера сумели не разорвать, а наново и на-
крепко сплести нити, связывающие их со своими предше-
ственниками и потомками. Всмотритесь в экспонаты На-
ционального музея археологии в Афинах, греческое искус-
ство впитывает в себя древнеегипетские и персидские ли-
нии и образы, а само прорастает в римское искусство, под-
сказывая мотивы, гармонию художественных решений. 

 Египетский фаюмский портрет I—III веков нового вре-
мени, являющийся частью погребального культа, связыва-
ет греко-римскую античность с восточно-римской, визан-
тийской иконописью. От него она унаследовала особое 
изображение глаз в ликах святых, скорбную отрешенность 
от мирской суеты, 
магию золотого фона. 
Напомню, что само 
слово «икона» грече-
ского происхожде-
ния. В переводе это 
«образ», «изображе-
ние». Но изображе-
ние, образ Бога, кото-
рый рождается в воо-
бражении молящего-
ся человека. Именно 
иконописцам впер-
вые удалось чувст-
венно выразить вне-
чувственное, немате-
риальное, бесплот-
ное. 

 Византийская ду-
ховность, византий-
ская иконопись сыг-
рали бесценную роль 
в формировании рус-
ской религиозной культуры, русского религиозного пла-
стического искусства. Многообразие русских школ иконо-
писи, собственные пути, которые выбирали новгородские, 
псковские, московские, ярославские мастера, не отменяли 
их родства с греческими предшественниками. Иконопись 
предполагает смирение и следование канону, который не 
противопоставляет творчество и традицию. 

 О глубинной связи русского искусства, русской 
культуры с греческой и шире — средиземноморской — 
культурами следует помнить в современных спорах об 
особенностях нашего национального духовного созна-
ния. Славянский мир находился в процессе непрерыв-
ного взаимодействия с греческим миром, а через него и 
вместе с ним — с Римом, скандинавской и германской 
культурой. 

 Уверен, что грядущий «перекрестный» год принесет 
немало открытий если не специалистам, то во всяком слу-
чае широкому кругу зрителей. Мы вглядимся в «бездон-
ный колодец» мировой истории, в нем и через него попы-
таемся понять современный мир, а может быть, и угадаем 
очертания грядущего.

В колыбели евро-
пейской культуры 
жил народ, который 
обладал уникаль-
ной творческой 
энергией, дерзнув-
ший уподобить 
бренных людей 
богам и героям

Славянский мир 
находился в процес-
се непрерывного 
взаимодействия с 
греческим миром, а 
через него и вместе 
с ним — с Римом, 
скандинавской и 
германской культу-
рой

Дмитрий Бак: 
Премия «Большая 
книга» тем и хороша, 
что в ней есть все, 
кроме стихов, доно-
сов и драм

Премия «Большая книга»: 
следите за новостями 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/2563

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Эксклюзив Старший в роду Романовых, князь Димитрий Романович, 
о возвращении на Родину праха великого князя Николая Николаевича, 
верховного главнокомандующего русской армии в Первую мировую

«Без России 
не справились бы»

Князь Димитрий Романович 
благодарен России за заботу  
о предках.

Акцент

 С собой изгнанники увозили 
бутылки с русской землей, 
была такая бутылка 
и в нашем доме
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Илья Соболев, 
Баку — Москва 

С
тандартный срок под-
готовки к Олимпий-
ским играм — семь лет. 
Но Баку, кажется, го-
тов побить все мысли-

мые и немыслимые рекорды: все-
го за два года Азербайджан успел 
сделать все, чтобы провести Пер-
вые европейские игры с олим-
пийским размахом. Незадолго до 
старта оргкомитет Игр пригла-
сил российских журналистов в 
гости.

«Хрущевки» 
в белом камне

Один из титулов Баку — «го-
род ветров». Так вот ветер пере-
мен сейчас там чувствуется осо-
бенно отчетливо. Те, кто давно 
не бывал в Баку, приезжая, по-
просту не узнают город. Я сам в 
последний раз гостил здесь пол-
тора года назад, и с тех пор мно-
гое изменилось. Да что там пол-
тора года: местные жители ут-
верждают, что некоторые райо-
ны меняются за два-три месяца. 
Это, конечно, преувеличение, 
однако оно в полной мере отра-
жает стремительные темпы ба-
кинской стройки.

Реконструируются обветша-
лые постройки, возводятся но-
вые, современные здания. Сте-
клянные многоэтажки, навис-
шие над гладью Каспийского 
моря, напоминают нью-йорк-
ские пейзажи. Уже функциони-
руют сложные переплетения до-
рожных развязок. В этом Баку 
схож с Сочи: в ожидании Олим-

пийских игр городская инфра-
структура практически полно-
стью обновилась и у города от-
крылось второе дыхание.

Ноу-хау Баку — облицовоч-
ный камень аглай. Его добывают 
только в карьерах Азербайджа-
на. Аглай считается символом 
вечности и надежности благода-
ря своей прочности. В Баку аг-
лай буквально творит чудеса. В 
считаные недели «хрущевки», 
одна за другой «приодевшись» в 
белый камень, превращаются в 
элегантные особняки. «Заме-
тил, какие тут шикарные балко-
ны и ни одного повторения? 
Приедем на игры, обязательно 
снимем об этом сюжет»,— шеп-
тались коллеги-телевизионщи-
ки, когда наш автобус проносил-
ся по главной бакинской авто-
мобильной артерии проспекту 
Гейдара Алиева.

Стадион 
за два года

Разумеется, главное при под-
готовке к спортивному меропри-
ятию — это строительство спор-
тивных объектов, где будут про-
ходить соревнования. В этом 
плане азербайджанцы добились 
невероятных успехов: по словам 
главного операционного дирек-
тора Баку-2015 Саймона Клегга, 
за 30 месяцев удалось подгото-
вить 18 спорткомплексов, пять 
из которых возведены с нуля. В те 
три дня, что мы были в Баку, по-
смотреть все было, конечно, не-
возможно, но и то, что удалось 
увидеть, произвело впечатле-
ние.

Главной гордостью, пожалуй, 

можно назвать 65-тысячный На-
циональный стадион. Белоснеж-
ная чаша новой арены видна по 
пути из аэропорта в центр горо-
да. Говоря о темпах возведения 
арены, министр молодежи и 
спорта Азад Рагимов пошутил, 
что впору делать заявку в Книгу 
рекордов Гиннесса.

В последние месяцы перед Ев-
роиграми рабочие стадиона пе-
реходят на 24-часовой график. 
Параллельно с отделкой арены 
на ней уже готовятся декорации 
для грандиозной церемонии от-
крытия. Снимать и фотографи-
ровать этот процесс строго за-
прещено. «Авторы церемонии 
очень дорожат своей тайной и 
хотят сохранить ее до назначен-
ного срока», — объясняет гене-
ральный менеджер  стадиона  
Рон Кэмерон.

В рамках Европейских игр на 
Национальном или, как его назы-
вают иначе, Олимпийском стади-
оне пройдут соревнования по 
легкой атлетике. Затем главным 
пользователем арены станет 
сборная Азербайджана по футбо-
лу, которая будет проводить 
здесь домашние матчи. Футболь-
ного пика стадион достигнет в 
2020 году, когда примет матчи 
чемпионата Европы.

Пока же футболисты на-
циональной команды 
тренируются на 
старей-

шей арене — стадионе имени 
Тофика Бахрамова. Несмотря 
на то что республиканский ста-
дион, открытый в 1951 году, со 
своими каменными башнями не 
лишен определенного обаяния, 
он все же устарел. Впрочем, в сто-
роне от Европейских игр «пожи-
лая» арена тоже не останется. 
Причем фигурировать «Тофик 
Бахрамов» будет, наверно, в са-
мом непривычном для себя обра-
зе: здесь пройдут соревнования 
лучников.

Спорт 
даст концерт

Не знаю, что скажут коллеги, 
а на меня едва ли не самое боль-
шое впечатление произвел 
Стрелковый центр, отстроенный 
в одном из спальных районов 
Баку. Площадь, отведенная для 
этого спорткомплекса, составля-
ет почти 20 гектаров. В новом 
центре можно будет соревно-
ваться во всех стрелковых дисци-
плинах, включая стрельбу из 
винтовки на 300 метров, что 
большая редкость.

Даже удивительно, как всем 
этим великолепием управляет 
генеральный менеджер 
австралиец Уоррен 

Найтан: «Я прошел три Олимпи-
ады, но ничего подобного в жиз-
ни не видел, — улыбается Уоррен. 
— Не исключаю, что этот стрелко-
вый центр самый большой в 
мире».

Одно из самых необычных со-
оружений — спортивно-концер-
тный комплекс имени Гейдара 
Алиева. Снаружи он напоминает 

огромную корону с зубцами. 
Хотя изначальный облик ком-
плекса, стройка которого нача-
лась еще в 1977 году, был совсем 
иной. С 1990 года капитальный 
ремонт на арене не проводился. 
Проектировщики в итоге пошли 
фактически по тому же пути, что 
и у нас в Москве — похожим обра-
зом реконструируются стадионы 

«Лужники» и «Ди-
намо» .  Сохранен 

лишь остов,  а  его 
внешний вид и напол-

нение претерпели карди-
нальные изменения. Теперь 

это суперсовременная арена, 
где в рамках Игр пройдут схват-
ки по дзюдо и самбо. Свободную 
от спорта арену отдадут арти-
стам.

Гостеприимству 
учить не надо

Вообще в Баку нынче нет не-
достатка в концертных площад-
ках. На самой большой из них под 
названием «Кристалл Холл» в 
2012 году прошло Евровидение. 
На время Евроигр многофункци-
ональный комплекс сменит спе-
циализацию. Сейчас огромное 
пространство «Кристалл Холла», 
вмещающего 17 тысяч человек, 
поделено на две части гигант-
ской стеной. Она нужна для того, 
чтобы в «Кристалл Холле» нашли 

пристанище как можно больше 
видов спорта. Здание будет поде-
лено на три части и примет 
участников по пяти разным ви-
дам спорта. Вот почему в отличие 
от других объектов «Кристалл 
Холл» останется открытым на 
протяжении всех Евроигр. 

В Баку пройдут не все сорев-
нования. Чтобы увидеть состяза-
ния гребцов, болельщикам при-
дется проделать неблизкий путь 
в город Мингячевир, что в 250 
километрах от столицы. Но это 
стоит сделать хотя бы из-за реки 
Кюра, на которой и состоятся 

старты. Поэты называют ее «бе-
шеной Кюрой», у Лермонтова 
о н а  ш у м и т,  « о б н я в ш и с ь  с 
Арагвой». Но это все про Кюру, 
текущую по горному руслу Гру-
зии. В Мингячевир река прихо-
дит отстоявшаяся, с водой восхи-
тительного изумрудного цвета. 
Соревноваться на такой эстети-
ческое удовольствие!

Чтобы успешно провести лю-
бое крупное спортивное меро-
приятие, недостаточно просто 
отстроить инфраструктуру. 
Даже если брать в расчет Евро-
видение-2012, бакинцам собы-
тия подобного масштаба пока в 
диковинку. Несмотря на то что 
азербайджанский народ моло-
дой — более 60 процентов млад-
ше 30 лет, вековые традиции 
здесь бережно хранят. Даже гу-
ляя по улицам с дорогими мод-
ными бутиками, можно свер-
нуть и внезапно оказаться в па-
триархальном дворике, где те-
плыми вечерами местные «або-

ригены» неспешно попивают 
чай. Деликатно соблюсти суще-
ствующие обычаи и в то же вре-
мя быть максимально открыты-
ми для нового — в этом, пожалуй, 
главная задача оргкомитета. Ка-
жется, это получается. Уже озву-
чена билетная программа, при-
чем весьма демократичная: са-
мые дорогие билеты будут сто-
ить не больше пяти манат (1 ма-
нат — 51 рубль. — Прим. «РГ»), а 
дети и молодые люди до 16 лет 
смогут попасть на трибуны бес-
платно. Чему азербайджанцев 
учить не надо, так это гостепри-
имству. Спортсмены и болель-
щики, которые приедут в Баку, 
скоро сами в этом убедятся.

№ п/п Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
1 ОЭЗ ТВТ на территории  

г. Москвы (Зеленоград)
Контактная информация:

ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
Филиал ОАО «ОЭЗ» по г. Москве   

+ 7 (495) 739-41-25 (доб.123) 
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

77:10:0003005:1005
77:10:0003003:1013
77:10:0003003:1017
77:10:0003001:1017
77:10:0003003:1002

77:10:0003003:23
77:10:0003003:1024
77:10:0003003:1025
77:10:0003003:1029
77:10:0003003:1032
77:10:0003003:1036
77:10:0003003:1038
77:10:0003003:1001
77:10:0003002:1083
77:10:0003002:1091
77:10:0003002:1094

0,7701
1,0800
0,7317

5,65
0,84
0,75
0,39
0,40
0,03

0,029
0,17
0,10
1,50
0,85
0,84
1,09

2 ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)
Филиал ОАО «ОЭЗ» в г.Санкт-Петербурге

+ 7 (812) 380-49-29 (доб.4700) 
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:4270:76
78:34:4270:101

78:34:4270:53
78:34:4270:57
78:34:4270:60

78:34:0004270:3263
78:34:4270:57

78:40:19116К:285
78:40:19116К:298

0,6812
3,2114
3,3206
1,5593
1,6262
5,6914
1,5593
0,9700
2,3220

3 ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования «Майминский 
район» и муниципального образования «Чемальский район» Республики 

Алтай 
Контактная информация:

ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
Филиал ОАО «ОЭЗ» в Республике Алтай  

+ 7 (38822) 64-679
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

04:01:011308:748
04:01:011308:749
04:01:011308:750
04:01:011308:751
04:01:011308:753
04:01:011308:755
04:01:011308:756
04:01:011308:757
04:01:011308:759
04:01:011308:761
04:01:011308:762
04:01:011308:763
04:01:011308:764
04:01:011308:765
04:01:011308:766
04:01:011308:767
04:01:011308:773
04:01:011308:774
04:01:011308:775
04:01:011308:776
04:01:011308:777
04:01:011308:778
04:01:011308:779
04:01:011308:780
04:01:011308:784
04:01:011308:785
04:01:011308:787
04:01:011308:789
04:01:011308:790
04:01:011308:793

04:01:011501:57
04:01:011308:50
04:01:011501:59

04:01:011308:689
04:01:011308:699
04:01:011308:701
04:01:011308:702
04:01:011308:703
04:01:011308:704
04:01:011308:705
04:01:011308:706
04:01:011308:707
04:01:011308:708
04:01:011308:709
04:01:011308:717
04:01:011308:718
04:01:011308:719
04:01:011308:720
04:01:011308:723

3,7938
0,9832
0,1599
0,8454
1,7700
0,4995
2,3039
1,0035
0,1206
0,0961
2,6095
6,9433
0,7288
4,5232
3,7026

12,0194
3,0836
2,7518
2,2784
3,4758
1,4898
1,8980
1,4847
0,0179
0,3093
0,0606
0,3937
0,0138
0,1881

566,9963
0,2300
0,1000
2,9407
1,9270
0,2710
0,3830
0,1431
0,5878
0,5506
0,4562
0,3760
1,3717
0,3680
0,3197
1,8033
0,3259
1,7701
5,3065
0,3777

4 ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования «Прибайкальский 
район» Республики Бурятия

Контактная информация:
ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)

Филиал ОАО «ОЭЗ» в Республике Бурятия + 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128) 
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:355
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:391
03:16:440101:393
03:16:440101:359
03:16:440101:360
03:16:480103:30

03:16:000000:182
03:16:480103:31
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42

03:16:000000:7172
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7178

03:16:480103:30
03:16:000000:182
03:16:480103:31

0,1000
0,0373
2,000

1,2248
0,5626

17,2541
0,5299
0,0339

10,0925
6,4000
0,6940
381,95

82,7376
373,5370

2,6026
0,7809
1,5370
1,6685
2,8206
0,9088

2198,5092
381,9555
82,7376

373,5370
5 ОЭЗ ППТ на территории муниципального района Ставропольский  

Самарской области
Контактная информация:

ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)
Филиал ОАО «ОЭЗ» в Самарской области

+ 7 (8482) 555-178
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru 

63:32:1702003:19
63:32:1702003:26
63:32:1702003:32
63:32:1702003:33
63:32:1702003:37
63:32:1702003:38
63:32:1702003:39
63:32:1702003:40
63:32:1702003:41
63:32:0000000:10352
63:32:0000000:10356
63:32:0000000:10358
63:32:0000000:10359
63:32:0000000:10360
63:32:0000000:10361
63:32:0000000:10362
63:32:0000000:10363
63:32:0000000:10369
63:32:0000000:10370
63:32:0000000:10862
63:32:0000000:10910

5,4000
3,4796

42,1983
7,5087

10,4783
1,9065
0,4507

63,8228
1,3703

54,1150
1,4538
1,0857

65,5805
17,3774
65,8397
11,0645
29,7845
65,5857
4,9550
3,0793
8,7624

6 ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского районного муниципального 
образования и муниципального образования Слюдянский район 

Иркутской области
Контактная информация:

ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)
Филиал ОАО «ОЭЗ» в Иркутской области

 + 7 (3952)200-320 (доб.2132)
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:041004:231
38:25:041004:232
38:25:041004:233
38:25:000000:137

0,0260
608,3224

0,9237
1,0243

14,0901
13,0813
1,0452
0,0121
0,0121
5,2872

7 Портовая ОЭЗ на территории Советско-Гаванского муниципального 
района Хабаровского края
Контактная информация: 

ОАО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru

27:21:0101016:14
27:21:0101016:15
27:21:0101016:16
27:21:0101016:13
27:21:0101016:12
27:21:0102010:27
27:21:0103005:5

27:21:0105002:21
27:21:0105001:85
27:21:0105001:17

27:13:0203003:161
27:13:0203003:160
27:13:0203003:157
27:13:0203003:156
27:13:0201001:18
27:13:0201001:2
27:13:0202001:5
27:13:0202001:7
27:13:0202001:4
27:13:0202001:3

27:13:0201001:19

1,5529
42,2043
37,6516
7,6072
9,1525
4,0911
9,6009
1,5823

22,1907
1,0005

27,5821
11,6559
11,2286
8,7501

17,9897
0,1600

22,1762
26,5798
20,2237
6,7193
1,4894

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах Особых экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

В целях проведения государственной экологической экспертизы по 
объекту «Ликвидация экологического ущерба от хозяйственной де-
ятельности Семеновской золотоизвлекательной фабрики» 01 июня 
2015 г. в 14.00 ч. по адресу: Республика Башкортостан, Баймакский 
район, с.Семеновское, ул.Салавата Юлаева, 25, состоится обществен-
ное обсуждение в форме публичных слушаний материалов проектной 
документации по данному  объекту.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о продаже объектов котельной, расположен-
ных на территории БИС-2 СКРУ-1

По вопросам приобретения обращаться по тел.:
8 (3424) 29-66-22, Захарова Ирина Викторовна,  

e-mail: Irina.Zaharova@uralkali.com  

8 (3424) 29-66-19, Фролова Елена Владимировна,  
e-mail: Elena.V.Frolova@uralkali.com 

По техническим вопросам обращаться по тел.:
8 (3424) 29-79-36 Рюмкин Антон Алексеевич,  

e-mail: Anton.Ryumkin@uralkali.com 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Стройгрупп» информирует общественность о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации (включая материалы раздела оценки воздействия на окружа-
ющую среду) намечаемой деятельности по строительству «Панель-
но-каркасных комбинированных клеедеревянных многоквартирных 
малоэтажных жилых домов» в рабочем поселке Магистральный Ка-
зачинско-Ленского района Иркутской области. 

Адреса строительства: улица Мостостроителей, участок 18; 20; 24; 
26; 28; 30; улица Гагарина, участок 8; 10; улица 17 съезда ВЛКСМ, 
участок 12; 2-й микрорайон, участок 11; улица Космонавтов, участок 
32; 34.

Цели намечаемой деятельности: 
Строительство жилья по двум программам:
«Переселение граждан, проживающих на территории Магистраль-
нинского муниципального образования, из аварийного жилищного 
фонда, признанного непригодным для проживания». Программа рас-
считана на 2014—2017 годы.
«Переселение граждан из жилых помещений, расположенных в зоне 
БАМ, признанных непригодными для проживания, и (или) жилых 
помещений с высоким уровнем износа (более 70%) на территории 
Магистральнинского муниципального образования». Программа 
рассчитана на 2014—2016 годы.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы 
обоснования и воздействия на окружающую среду.

Местоположение намечаемой деятельности: п. Магистральный 
Казачинско-Ленского района Иркутской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Стройгрупп», ИНН/КПП 
7731401522/773101001, г. Москва, ул. Крылатская, 10. 
Тел./Факс +7 (499) 141 04 12.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Магистральнинского городского поселения. 

Ознакомиться с материалами намечаемой хозяйственной деятель-
ности можно по адресу: п. Магистральный Казачинско-Ленского райо-
на Иркутской обл., ул. Российская, д. 5. Все материалы доступны для 
рассмотрения, замечаний и предложений заинтересованных сторон, 
в письменной и устной форме в течение 30 дней с момента опубликова-
ния данной информации на сайте администрации Магистральнинско-
го городского поселения www.admmag.ru и сайте ООО «Стройгрупп» 
www.stroygroupco.ru, или по адресу: п. Магистральный Казачинско-
Ленского района Иркутской обл., ул. Российская, д. 5.

Общественные слушания состоятся 21 мая 2015 года, по адресу: 
п. Магистральный Казачинско-Ленского района Иркутской обл., 
ул. Российская, д. 5, зрительный зал КДЦ «Магистраль». 
Тел. 8 (39162) 415 07. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Событие Столица Азербайджана готовится провести Первые европейские игры на уровне олимпийских

Старт дает Баку
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Российская гимнастка Алия Мустафина, являющаяся олимпийской чемпионкой на разновысоких 
брусьях, станет одной из главных звезд Европейских игр в Баку.

На Национальном стадионе Баку пройдут церемонии открытия и закры-
тия Евроигр, а также соревнования по легкой атлетике.

О том, как формируется наша команда, рассказывает руководитель Главного 

управления по обеспечению участия в олимпийских спортивных мероприятиях 

ОКР, профессор Игорь Казиков.

341 спортсмен в 29 видах уже завоевали право выступить в Баку. До середины 

мая шанс добыть лицензию остается еще у 19 претендентов. Окончательный со-

став сборной будет утвержден во второй половине апреля. 

А уже сейчас известно, что на Первых играх выступят олимпийские чемпионы 

гимнастка Алия Мустафина, дзюдоист Мансур Исаев, знаменитые наши борцы, 

мастера тхеквондо, стрелки. Да практически во всех видах Россия будет пред-

ставлена лучшими. 

И потому критерий отбора в велоспорте, дзюдо, карате — международный рей-

тинг спортсмена, в других видах международные и всероссийские соревнова-

ния, а в некоторых видах и целый комплекс международных и всероссийских 

состязаний.  

Поставим вопрос по-иному: кто из сильнейших не поедет? Лишь у  волейболи-

стов и фехтовальщиков второй состав. Игровики соревнуются в Мировой лиге и 

оспаривают Гран-при, а сборной России по фехтованию предстоит бороться на 

московском чемпионате мира, который начинается сразу после завершения Ев-

ропейских игр. В водных видах выступят юниоры, так как чемпионат мира по 

водным видам спорта в конце июля пройдет в Казани.

В девяти видах спорта в Баку разыгрываются олимпийские лицензии. Путевки в 

Рио-де-Жанейро могут завоевать лучники, легкоатлеты, велосипедисты, плов-

цы, мастера пулевой и стендовой стрельбы, триатлона, пляжного волейбола и 

настольного тенниса.

Нет такой дисциплины, в которой бы россияне не поспорили за медали. А осо-

бые надежды на пляжный футбол,  где сборная России чемпион мира, на баскет-

бол 3 на 3, спортивные акробатику и аэробику. И, конечно, на самбо, которое 

впервые включено в программу таких состязаний. В Баку самбисты разыграют 

медали в восьми весовых категориях — четыре у мужчин и четыре у женщин.

Поболеть за своих, так всегда бывает и на Олимпийских играх, отправятся в Баку 

российские чемпионы-ветераны. В группе поддержки будет около ста человек.

Подготовил Николай Долгополов

РАЗМАХ — ОЛИМПИЙСКИЙ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Майская амнистия к 70-летию Победы: кого она затронет».
15 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция предсе-
дателя Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арбитражному 
и процессуальному законодательству Павла Крашенинникова. 

В ходе пресс-конференции будут рассмотрены следующие вопросы:
— на кого распространяется амнистия;
— сколько заключенных попадет под амнистию;
— каким образом будут учитываться предложения по амнистии, 
внесенные различными депутатскими фракциями. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89 

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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«Спартак»
проведет два
матча в гостях 
без зрителей

ЗАКРЫЛИ 
ТРИБУНУ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
проведет два ближайших выезд-
ных поединка в рамках чемпио-
ната России по футболу без зри-
телей. Такое решение Контроль-
но-дисциплинарный комитет 
РФС принял по итогам матча в 
Туле, в котором на минувшей не-
деле «Арсенал» переиграл «кра-
сно-белых» со счетом 1:0. 

— Главный тренер «Спартака» 
Мурат Якин оштрафован на 30 
тысяч рублей за выход за преде-
лы технической зоны. За выбе-
жавшего болельщика на поле 
«Спартак» наказан на 20 тысяч, 
за использование и бросание пи-
ротехники — на 300 тысяч, за не-
правомерные действия зрителей, 
создавших угрозу собственной 
безопасности, — штраф 100 ты-
сяч. За дискриминационный бан-
нер, кельтский крест, — 200 тысяч 
и проведение двух матчей в го-
стях без зрителей, — подчеркнул 
глава КДК Артур Григорьянц.

Говоря о неправомерных дей-
ствиях зрителей, создавших уг-
розу собственной безопасности, 
Григорьянц имел в виду инци-
дент с одним из фанатов «Спар-
така», который упал с крыши 
стадиона. Впоследствии врачи 
диагностировали у него множе-
ственные переломы, черепно-
мозговую травму и повреждение 
внутренних органов. 

— В «Арсенале» сказали, что 
возможность залезть на крышу у 
фанатов «Спартака» была. Пото-
му что конструктивно так распо-
ложены трибуны, что если один 
забрался, то остальных можно за 
веревку или шарфом подтянуть 
наверх. Я задал вопрос элемен-
тарный: что, нельзя было какую-
то колючую проволоку растя-
нуть, чтобы они этого не делали? 
А так один залезает и тянет 
остальных. Тула сказала, что у 
нас такая конструкция стадиона, 
что если захотеть, то можно за-
лезть. Тот, который упал, хотел 
растянуть какой-то баннер и 
спиной шел по крыше. И когда 
растягивал, не рассчитал, спот-
кнулся, — рассказал Григорьянц.

Отметим, что «Спартак» был 
наказан еще на 20 тысяч рублей 
из-за болельщика, подбежавше-
го к главному тренеру «Арсена-
ла» Дмитрию Аленичеву. 

Что касается наказания в 
виде двух выездных игр без зри-
телей, то оно вступит в силу со 
следующего понедельника. Та-
ким образом, фанаты «красно-
белых» смогут посетить матч 
любимой команды в Саранске 
против «Мордовии» в эту суб-
боту. 

Не избежал штрафов и «Арсе-
нал». Тульский клуб оштрафован 
на 90 тысяч рублей, за бросание 
и использование пиротехники — 
250 тысяч, за необеспечение 
безопасности — 500 тысяч. Матч 
с «Краснодаром» «Арсенал» сыг-
рает на нейтральном стадионе, 
поскольку это рецидив, — отме-
тил Григорьянц. 

В Сочи 
стартовал
спортивный
детский форум

ИГРЫ 
ДЛЯ СВОИХ 

Кирилл Ветров

ПЕРВЫЕ Всемирные игры юных 
соотечественников открылись в 
Сочи. В этих международных 
спортивных соревнованиях сре-
ди детей соотечественников, 
проживающих за рубежом, при-
мут участие более 650 юных 
спортсменов в возрасте 13—15 
лет из 32 стран СНГ, Европы, 
Азии, Америки. 

Эти Игры проводятся по ини-
циативе партии «Единая Рос-
сия» в рамках проекта «Соотече-
ственники». Планируется, что 
они станут регулярными. Про-
грамма у ребят насыщенная. Со-
ревнования проводятся по пяти 
видам спорта — мини-футболу, 
волейболу, баскетболу, шахма-
там и настольному теннису. Кро-
ме того, участники Игр живьем 
могут увидеть все те великолеп-
ные спортивные объекты, кото-
рые были построены к Олимпиа-
де и сейчас активно используют-
ся. Помимо соревнований, за-
планированы и другие меропри-
ятия. К примеру, вчера ребята 
встретились с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны и при-
няли участие в закладке «Леса 
Победы».  

Артур Нанян 

Н
акануне играми «Атлетико» — «Реал» и 
«Ювентус» — «Монако» стартовала 
четвертьфинальная стадия Лиги 

чемпионов. Оба поединка заверши-
лись уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать. 

А сегодня в Париже встретят-
ся одни из главных «толстосу-
мов» мирового футбола — ПСЖ 
и «Барселона». Суммарная 
стоимость двух команд, по 
версии авторитетного порта-
ла transfermarkt.de, состав-
ляет 960 миллионов евро. 
Примечательно, что минув-
шим летом каталонцы потра-
тили на новичков больше, чем 
парижане — 130 миллионов 
против 68. 

Надо ли говорить, что со-
перники знают друг друга 
как облупленных. За преды-
дущие два года «Барсело-
на» с ПСЖ встречались че-
тыре раза, причем послед-
ние игры пришлись на груп-
повой этап нынешней Лиги 
ч е м п и о н о в .  В  с е з о н е 
2012/2013 эти же клубы со-
шлись между собой в чет-
вертьфинале, и тогда «сине-
гранатовые» оказались силь-
нее соперника благодаря 
большему количеству голов 
на чужом поле. 

Что касается нынешней 
формы команд, то здесь не-
большое преимущество есть 
у ПСЖ. Подопечные Лорана 
Блана на выходных в пятый 
раз подряд завоевали Кубок 
французской лиги, разгро-
мив в финале «Бастию» 4:0. 
Дублем в той встрече отме-
тился бывший форвард 
«Барселоны» Златан Иб-

рагимович, который 
пропустит сегодняш-

ний матч из-за дисквалифи-
кации. К слову, не сыграет в 

Париже и Давид Луиз, зале-
чивающий травму бедра на 

базе «Зенита» в Санкт-Петер-
бурге.

— Мы очень рады победе над 
«Бастией», но наслаждаться 
ею некогда, потому что вскоре 

мы уже играем с «Барсело-
ной». У нас была превос-

ходная неделя, на 
которой мы вы-

и г р а л и  т р и 
матча. Мы 

с е й ч а с  в 
хорошей 
форме, и 
я  н а д -

еюсь, что 
ребята по-

кажут высо-
кий уровень в 

среду, — отметил 
Лоран Блан.
В отличие от ПСЖ, 

«Барселона» подходит к 
очному матчу в не самом 
лучшем настроении. В 

субботу Лионель Мес-
си и компания упу-
стили победу в го-
стевом поединке 

против «Севильи» 

(2:2), хотя вели по ходу встречи с разницей в 
два мяча. Неприятный инцидент произошел 

во втором тайме, когда настав-
ник «сине-гранатовых» Луис 
Энрике заменил Неймара. Бра-

зилец был явно недоволен реше-
нием тренера и не подал ему руку. 

Впрочем, Энрике признался, что 
его мало заботит реакция звездного 

футболиста.
— Недовольство Неймара заменой? Я на 

это даже внимания не обращаю. Я не намерен 
обсуждать такого рода глупости, — рассказал 
Энрике.

К слову, эта ничья оборвала 9-матчевую 
победную серию «Барселоны» в чемпионате 
Испании. К тому же каталонцы подпустили к 
себе мадридский «Реал», который за семь ту-
ров до финиша. Примеры отстает от «сине-
гранатовых» на два очка.

Несмотря на осечку в Севилье, ведущие 
букмекерские конторы мира считают «Бар-
селону» явным фаворитом не только в целом 
противостояния с ПСЖ, но и сегодняшнего 
матча. Коэффициент на победу каталонцев в 
Париже составляет 1,75, а у французского 
клуба — 4,5. 

В параллельной встрече четвертьфинала 
Лиги чемпионов в Португалии померятся си-
лами «Порту» и «Бавария». 

Якин под вопросом
Тем временем в чемпионате России наста-

ла пора решающих игр, хотя некоторые ко-
манды уже фактически лишились всякой 
турнирной мотивации. Пожалуй, к таким 
клубам стоит отнести московский «Спар-
так», который получил вторую оплеуху кря-
ду, вслед за тульским «Арсеналом» уступив 
еще и «Ростову» (1:2). Болельщиков «кра-
сно-белых» тревожит даже не сам результат, 
а та блеклая и невнятная игра, которую ста-
вит команде главный тренер Мурат Якин.

Седьмое место после 23 туров и отстава-
ние от зоны еврокубков на шесть очков — 
это явно не то, чего ждали от «Спартака» в 
этом сезоне. Видимо, терпение лопнуло не 
только у фанатов, но и у руководства клуба. 

После матча в Ростове член совета директо-
ров «красно-белых» Джеван Челоянц зая-
вил, что «Спартаку» нужен российский тре-
нер.

«Спартак» сейчас обыгрывают все под-
ряд. Сегодня это сделал Курбан Бекиевич 
Бердыев. Завтра еще какой-нибудь Вася Пуп-
кин, какой-нибудь другой тренер повторит 
это. Мое мнение: «Спартаку» нужен не ино-
странец», — подчеркнул Челоянц.

Еще более резкую оценку происходяще-
му в «Спартаке» дал капитан «красно-бе-
лых» Артем Ребров. «Невозможно побе-
ждать, не создавая голевых моментов и не 
забивая голы. Это касается не только напа-
дающих, и не столько нападающих, потому 
что они зависимые люди, им нужны переда-
чи. Это касается всех ребят, и меня в том чи-
сле. Главная проблема — нет командной игры. 
Это просто позорище», — отметил Ребров.

Сдают нервы и у самого Якина. Швейцар-
ский специалист отказался от обязательного 
интервью сразу по окончании встречи, но 
зато 40-летний специалист явился на пресс-
конференцию.

— У нас были серьезные планы на этот 
матч, мы хотели показать реакцию на пора-
жение в Туле. К сожалению, ничего не вышло. 
Для меня загадка, почему при втором мяче 
вообще был назначен угловой. Но в любом 
случае, не из-за этого мы уступили ростовча-
нам. Что касается слов Челоянца, то я не вижу 
смысла комментировать его высказывания, 
— подытожил Якин. 

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

Во Франции 
стартует 
чемпионат 
Европы

КТО БУДЕТ 
НА КОНЕ

Анна Козина

СЕГОДНЯ в Монпелье стартует 
личный чемпионат Европы по 
спортивной гимнастике. Кон-
кретного медального плана пе-
ред сборной России не ставят, но 
выступать хуже, чем в прошлом 
году, когда наши спортсмены  
выиграли общий зачет, явно не 
хочется. 

Что касается женской сбор-
ной, то в Софии, где проходил 
командный ЧЕ-2014, наши де-
вушки попали в тройку силь-
нейших сборных континента, а 
также завоевали четыре меда-
ли на отдельных снарядах, в 
том числе «золото» на бревне 
Марии Харенковой. На этот раз 
Харенкова и Алла Сосницкая 
поборются за медали и в много-
борье. В состав команды также 
вошли вице-чемпионка Олим-
пиады в командном многобо-
рье и экс-чемпионка мира в 
вольных упражнениях Ксения 
Афанасьева и Дарья Спиридо-
нова. 

А вот программ Алии Муста-
финой в Монпелье мы не уви-
дим. Олимпийская чемпионка, 
абсолютная чемпионка мира и 
Европы вынуждена пропустить 
этот турнир, так как продолжа-
ет восстанавливаться после 
травмы спины. Но это не меша-
ет ей постепенно работать над 
усложнением комбинаций на 
своих коронных брусьях. Пер-
вым стартом в сезоне для Мус-
тафиной станут Европейские 
игры в Баку, который пройдут 
12—28 июня.

Из запасных так и не смогла 
переместиться в основной со-
став и другая героиня Игр-2012 
в Лондоне Виктория Комова, ко-
торую продолжают преследо-
вать проблемы со здоровьем. 
Причем сейчас это даже не 
спортивная травма, а киста ни-
жней челюсти.

Но и у соперниц есть потери. 
На официальном сайте соревно-
ваний сообщается, что румынка 
Лариса Иордаче, которая на 
прошлом чемпионате Европы 
взяла два «золота», «серебро» и 
«бронзу» и считалась одной из 
фавориток предстоящего турни-
ра, снялась из-за травмы. В этой 
связи шансы наших гимнасток — 
Харенковой и Сосницкой — на 
медали и даже победу в многобо-
рье, на бревне и в опорном 
прыжке существенно повыша-
ются. А вот бронзовой медалист-
ке чемпионатов мира и Европы 
на брусьях Дарье Спиридоновой 
предстоит очная ставка с чемпи-
онкой Европы англичанкой Ре-
беккой Дауни.

У мужчин в Монпелье отпра-
вилось шесть человек во главе с 
лидерами. Это, в первую оче-
редь, Денис Аблязин, который 
год назад в Софии был королем 
помоста. Он стал чемпионом в 
командном многоборье, а также 
выиграл вольные упражнения, 
кольца и опорный прыжок. 
Правда, в этом году у него поя-
вился конкурент на уровне сбор-
ной. На чемпионате России побе-
ду на вольных Аблязин разделил 
с 18-летним новичком нашей 
мужской команды Никитой На-
горным. Но к чемпионату Евро-
пы Аблязин усложнил комбина-
цию в вольных упражнениях и 
разучил новый опорный пры-
жок. На отдельных снарядах так-
же поборются Матвей Петров и 
Никита Игнатьев. Многоборье 
сделают Игнатьев, абсолютный 
чемпион Европы-2013 Давид Бе-
лявский и Николай Куксенков. 

Отметим, что с чемпионата 
Европы в Монпелье гимнасты 
начинают предолимпийский се-
зон. Так что на кону не только 
медали, но и попадание в основу 
сборной, которая осенью высту-
пит на чемпионате мира в Глазго, 
а в 2016 году — на Олимпиаде в 
Рио.

Хоккей Третий матч финальной серии Кубка Гагарина станет для казанской 
команды ключевым

«Барсов» загнали в угол

Илья Соболев 

С
егодня питерский СКА примет на 
своем льду казанский «Ак Барс» в 
третьем матче финала Кубка Гага-
рина.

По сути, это последний шанс 
команды Зинэтула Билялетдинова «заце-
питься» за серию. В двух стартовых домаш-
них матчах «барсы» уступили, поэтому оче-
редное поражение поставит казанцев на край 
пропасти. Со счета 0:3 в плей-офф КХЛ выиг-
рать серию удавалось лишь одной команде. 
Речь как раз о СКА, сотворившем подвиг в не-
давнем полуфинальном противостоянии с 
московскими одноклубниками. Очень мало-
вероятно, что подопечные Вячеслава Быкова 
писали историю лишь для того, чтобы самим 
потом в нее «вляпаться».

Что касается второго матча, его армейцы 
выиграли оружием соперника, а именно 
благодаря супернадежной обороне. Это при 
том что СКА вынужден был обходиться без 
двух своих ключевых защитников: Дмитрий 
Калинин давно травмирован, а Максим Чу-
динов перед игрой плохо себя почувствовал. 
Кадровый дефицит гости компенсировали 
самоотдачей, плюс кураж поймал голкипер 
Микко Коскинен. В итоге для победы хвати-
ло одной-единственной шайбы Антона Бур-
дасова — 1:0.

«Так СКА в скучный хоккей играет. Кто в 
скучный хоккей играет, тот и выигрывает», — 
комментарий форварда «Ак Барса» Констан-

тина Кольцова вполне может претендовать на 
звание самого забавного.

До сих пор в скучности упрекали как раз 
казанцев, и статистика справедливость по-
добных упреков подтверждает. «Ак Барс» 
установил, например, антирекорд по резуль-
тативности в плей-офф среди всех финали-
стов Кубка Гагарина. В «регулярке» Казань 
тоже не блистала: лишь десятое место по ко-
личеству заброшенных шайб. Лучший бом-
бардир команды Джастин Азеведо во всей 
лиге оказался лишь 16-м. Встреча с действи-
тельно сильным соперником показала, что 
оборона «Ак Барса» далеко не идеальна, а в 
созидании и вовсе серьезные проблемы. Хотя 
Билялетдинов с этим, конечно, не согласен.

— Хорошая была игра. К сожалению, нам не 
удалось забить. Проблемы с атакой? У нас не 
было проблем с атакой в этом сезоне, — уве-
рен главный тренер казанской команды.

Между тем визави Билялетдинова спра-

шивали не о хоккее. Накануне матча едва не 
громыхнул скандал: в прессе появилась ин-
формация о том, что за выход в финал каждый 
хоккеист СКА получил по 40 миллионов ру-
блей. Питерцы отреагировали весьма болез-
ненно, посчитав заказчиком «вброса» своего 
нынешнего соперника. Впрочем, Вячеслав 
Быков на пресс-конференции по традиции 
был предельно корректен.

— Бонусы? Не читаю прессу и считаю, что 
вы должны пропагандировать хоккей. А все 
эти разговоры — это сплетни. Ни у кого нет до-
стоверной информации. Это не в тему плей-
офф, тем более плей-офф такой интересный, 
— подчеркнул специалист.

Вообще, главные тренеры после игры ока-
зались немногословны. Гораздо любопытнее 
было послушать некоторых хоккеистов. К 
примеру, форвард СКА Патрик Торесен при-
знался, что две гостевые победы стали для его 
команды полной неожиданностью.

— Мы ощущали небольшую тяжесть в но-
гах, поэтому завтрашний день будет очень 
важен, чтобы восстановиться и подгото-
виться к третьему матчу, — признался скан-
динав. — Мы рады, что приехали в Казань и 
победили в двух матчах. Абсолютно не ожи-
дали этого. Теперь мы будем играть в Санкт-
Петербурге. Мы не думаем о том, чтобы вы-
играть серию, сейчас впереди только следу-
ющий матч.

У игроков «Ак Барса» настроение, разуме-
ется, было совсем другим. Впрочем, унывать 
казанцам сейчас нет никакого смысла.

— Если СКА выиграл два матча на выезде, 
то почему мы не можем сделать то же самое? 
— резонно вопрошал нападающий Артем Лу-
коянов.

Как бы парадоксально это ни звучало, но 
пока нельзя сказать, что психологическое 
преимущество однозначно на стороне СКА. 
Все-таки армейцы еще ни разу не оказыва-
лись в этом плей-офф в такой ситуации, когда 
после двух гостевых матчей они вели со сче-
том 2:0. Давление на подопечных Быкова те-
перь возрастет многократно: упустить такой 
гандикап будет почти стыдно. Хотя Вячеслав 
Аркадьевич в своих игроках не сомневается: 
«они профессионалы».

Голкипер «Ак Барса» Андерс Нильссон в финале 
Кубка Гагарина казанцев пока не выручает.Акцент

 Во втором матче финальной серии Кубка 
Гагарина питерский СКА взял «Ак Барс» 
его же оружием, сыграв сверхнадежно 
в обороне

Следите за матчами чемпионата КХЛ на 
сайте
www.rg.ru/sujet/5255

Онлайн-трансляция матча на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Денису Аблязину предстоит защи-
щать сразу три титула — на воль-
ных, кольцах и в опорном прыжке. 
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ФУТБОЛ В первом матче четвертьфинала Лиги чемпионов «Барселона» встретится 
на выезде с ПСЖ

Месси в большом городе
Лионель Месси и его пар-

тнеры по «Барселоне» 
постараются выиграть 

Лигу чемпионов впервые 
за четыре года.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, среда, 
НТВ-Плюс Футбол
21.00 ПСЖ — «Барселона».

Прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2

21.30 «Порту» — «Бавария» .

Прямая трансляция
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ВОПРОС ДНЯ

Вы хотели бы жить 
в деревне?

Дмитрий Дибров,
телеведущий, музыкант:

— Человечество освоило города 
не так давно, лет восемьсот на-
зад, когда надо было защищаться 
от себе подобных и переносить 
враждебный природный климат. 
Да, в городе легче отапливать и 
добывать воду, однако в том же 
древнем Риме люди не жили друг 
у друга на головах и не затопляли 
соседей. Стоит сказать и об отри-
цательной энергии, которая на-
капливается в ульеподобных 
многоэтажках. Людям свойст-
венно иметь небольшой клочок 
земли. Лично у меня 15 соток, но 
моей семье вполне хватает.

Анатолий Вассерман,
многократный победитель 
интеллектуальных игр:

— Не хотел бы. Потому что разде-
ление труда повышает его произ-
водительность, а в деревне такой 

возможности нет. В городах же 
наоборот — человек может сде-
лать и получить взамен несрав-
ненно больше. Жизнь в селе име-
ет смысл только для тех, кто по 
складу характера к ней склонен. 

Григорий Гладков,
композитор, заслуженный 
деятель искусств РФ:

— Не просто хотел бы, а мечтаю! 
Причем мечта моя наполовину 
сбылась. Думаю, все живущие в 
городах, особенно мегаполисах, 
хотят наблюдать из окна сель-
скую местность. Я купил столет-
ний дом на Волге. Он старый, все, 
что сгнило, я убрал, а сам сруб, 
печку, чугунки, ухватку оставил. 
Соседи принесли свои древние 
вещи — часы с ходиками, прялки 
— и мы вместе устроили своео-
бразный музей. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Соблюдайте все правила и даже 
не пытайтесь обойти закон. 

Телец
Если, наконец, вам захочется из-
менить ситуацию к лучшему, то у 
вас обязательно появятся силы. 

Близнецы
Остерегайтесь планировать что-
либо серьезное — все ваши задум-
ки могут пойти прахом.

Рак
Относитесь здраво к своим воз-
можностям.

Лев
Сегодня вам может потребовать-
ся вся ваша выдержка и такт. 

Дева
Не стоит принимать важных ре-
шений, касающихся денег. 

Весы
Позиция стороннего наблюдате-
ля позволит вам увидеть многое 
из того, чего раньше не замечали.

Скорпион
Сейчас не лучшее время для ула-
живания финансовых проблем.

Стрелец
Рядом окажутся люди, которые с 
громадным удовольствием будут 
вставлять вам палки в колеса. 

Козерог
Не пренебрегайте консультация-
ми юристов и аналитиков. Сосре-
доточьтесь на выполнении важ-
ной задачи. 

Водолей
В погоне за деньгами не забывай-
те прислушиваться к собствен-
ной интуиции. 

Рыбы
Нестабильность эмоционального 
состояния продолжается. 

ГОРОСКОП
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Смотрите правильно
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1106780
Полиции могут запретить проводить предполетный до-
смотр пассажиров. Я не понимаю, если я законопослуш-
ный гражданин, то отчего я должна бояться этого двой-
ного и тройного контроля? Пусть проверяют! Зато я не 
буду бояться рядом сидящего пассажира в самолете.
Мира Иванова

В тесноте и обиде
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1106789
В России могут узаконить продажу двух авиабилетов на 
одно место. По-моему, надо делать все наоборот — прода-
вать за полцены билеты после окончания регистрации, 
если самолет не заполнен.
Иван Белоусов

Штраф за жестокость
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1106374
Авторы законопроекта предлагают наказывать людей, 
которые публично призывают к жестокому обращению с 
животными или оправдывают подобные действия. Кро-
ме того, предлагается наказывать рублем и так называе-
мых догхантеров, которые осознанно причиняют живот-
ным вред. Но, на мой взгляд, это только половина вопро-
са. Одновременно надо вводить ответственность за эк-
скременты на дорожках и детских площадках, за боевых 
собак без намордников и поводков, за неадекватных хо-
зяев собак и т.д.
Владимир Осипов

Педагоги «танцующих пчелок» не ожидали 
скандала
Валентина Зотикова
www.rg.ru/art/1107098
Какая же пошлость. Бездарный постановщик, ужасный 
танец. Как такое можно хвалить? И мне совершенно не-
понятно, как можно своего ребенка водить в такую тан-
цевальную студию. Я не пуританка, но это же наши дети!
Anastasia Vedina

Что непристойного увидели? Единственное «эротиче-
ское» движение — девочки срывают юбчонки и остаются 
в трико. А так танец больше напоминает аэробику или 
физкультуру. Так отжиматься — хорошо мускулатуру на-
качают.
Георгий Маравин

В ДНР опровергли информацию о прорыве 
силовиков под Донецком
Руслан Мельников
www.rg.ru/art/1107067
Украинские и западные СМИ выдают желаемое за дейст-
вительное, распуская слухи о прорыве силовиков под 
Донецком. Вообще как-то странно читать новости про 
военные успехи украинской армии во время действия 
перемирия в Донбассе.
Petrov Andrey

Куда уходят менеджеры
Александр Гавриленко
www.rg.ru/art/1107001
Если есть спрос на производство, значит, у вузов будет 
стимул выпускать квалифицированные производст-
венные кадры. За 90-е мы сильно просели в среднем 
профессиональном образовании, а ведь это основной 
поставщик людей такого рода. То, что на рынке труда 
ощущается их нехватка, говорит о том, что, несмотря 
на нестабильную экономическую ситуацию, наша про-
мышленность, наши предприятия стремятся работать 
и расти.
Olga Ponomareva

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+7, облачно

Санкт-Петербург +2...+5, дождь

Анадырь -18...-12, снег

Архангельск 0...+7, дождь

Астрахань +5...+18, облачно

Благовещенск  0...+18, облачно

Владивосток +4...+9, облачно

Волгоград +5...+14, дождь

Воронеж +2...+10, облачно

Екатеринбург 0...+11, облачно

Иркутск 0...+8, дождь

Казань +4...+9, облачно

Калининград +5...+10, дождь

Краснодар +7...+14, дождь

Магнитогорск -3...+15, солнечно

Мурманск 0...+3, облачно

Нижний Новгород +3...+9, дождь

Новосибирск 0...+10, облачно

Омск -1...+11, облачно

Орел -1...+8, дождь

Оренбург -1...+14, облачно

Пермь -1...+12, дождь

Ростов-на-Дону +5...+13, дождь

Севастополь +3...+14, облачно

Симферополь +3...+15, солнечно

Сочи +6...+12, облачно

Тамбов +3...+12, дождь

Тюмень -1...+10, облачно

Уфа 0...+14, облачно

Хабаровск +1...+14, солнечно

Челябинск +1...+13, облачно

Чита 0...+9, дождь

Элиста +5...+18, облачно

Южно-Сахалинск -1...+5, облачно

Якутск -13...+4, облачно

Ярославль +2...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Температура понизится, 
не исключены дожди. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 737 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода снова будет пас-
мурной и прохладной. 
Атмосферное давление — 
728 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Потеплеет. Возможны 
прояснения. Атмосфер-
ное давление составит 
737 мм ртутного столба.

Журналист российского телеканала «Звезда» Андрей Лунев подорвался на мине на юго-востоке Украины. К счастью, остался жив, 
но получил тяжелые ранения: его контузило, осколками посекло ноги, грудь, голову. Раненого сразу же доставили в больницу 
соседнего Новоазовска, к нему выехала бригада хирургов из Донецка. На момент подписания номера решался вопрос об эвакуа-
ции Андрея в Москву. Местные медики оценивают состояние пострадавшего как тяжелое, но считают его транспортабельным. 
Андрей Лунев — житель Донецка, телеоператор, с самого начала конфликта в Донбассе он внештатно сотрудничал с телеканалом 
«Звезда». Снимал боевые действия, по оценкам коллег, всегда был осторожен, хорошо ориентировался в знакомой местности, что 
позволяло ему до сих пор избегать опасностей. Беда пришла неожиданно: Андрей вместе с другими журналистами сопровождал 
миссию ОБСЕ, осматривавшую село Широкино, и, проходя через развалины, зацепил ногой растяжку.

СОБЫТИЕ 
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ВОПРОС с пенсиями, который 
«Российская газета» затрагива-
ет на второй полосе, весьма де-
ликатный. С одной стороны, все 
мы знаем, что экономическая 
ситуация ныне тяжеловата: 
цены в отличие от зарплат рас-
тут, вечно какие-то санкции, 
проблемы с товарами и так да-
лее. В этом контексте неудиви-
тельно, что власти ищут различ-
ные пути для пополнения госу-
дарственного бюджета. 

С материальной точки зрения 
сокращение пенсий «состоя-
тельным» пенсионерам видится 
вполне закономерным, чего не 
скажешь о моральной стороне 
вопроса. Люди всю жизнь честно 
работали, отчисляли налоги, и в 
принципе никого не должно ка-
саться, сколько они получают 
после выхода на пенсию. Некото-
рым из них советская закалка, 
убеждающая жертвовать лич-

ным ради общественного, воз-
можно, позволит отказаться от 
пенсии в угоду нуждающимся. 
Однако я очень сомневаюсь, что 
большинство воспримет идею, 
как говорится, на ура.

Мне сложно судить. Я не эко-
номист и даже не отношусь к той 
счастливой плеяде пенсионеров, 
которые зарабатывают больше 
миллиона рублей в год. Мне ка-
жется, если пенсионеры работа-
ют, значит, они нужны. В наше 
время работодатели пытаются 
все-таки обращать внимание на 
молодежь, перспективную и фи-
зически здоровую. Противопо-
ложная же ситуация демонстри-
рует, что она справляется не 
всегда. В этом случае надо либо 
лучше учить молодое поколение, 
либо, наоборот, поощрять стари-
ков, не жалеющих своих пре-
клонных сил на работу. Как же 
тогда их чего-то лишать?

Вместе с тем я понимаю, что 
пенсии в России невелики. Учи-
тывая тот факт, что пожилым лю-
дям иной раз не хватает каких-то 
копеек на палку колбасы, веро-
ятно, даже небольшая надбавка 
за счет «богатых» пенсионеров 
может существенно скрасить им 
жизнь. Выбор серьезный и пре-
дельно сложный. Впрочем, и вре-
мена сегодня такие же.

Подготовил Кирилл Карандюк 

ИСТОРИЯ  Почему стало нарицательным имя  Кулибина 
www.rg.ru/art/1098697

ТВ Телеканал «Культура» покажет фильм о самом 
страшном концлагере
www.rg.ru/art/1106995

КОСМОС Ученые нашли планету с «адской» атмосферой
www.rg.ru/art/1106579

ГАДЖЕТЫ Названы самые опасные смартфоны
www.rg.ru/art/1106825

ЗДОРОВЬЕ Ученые: Беременность укрепляет здоровье и 
замедляет процесс старения
www.rg.ru/art/1106732

ДАЙДЖЕСТ Что стало с актрисами из фильма 
«Одиноким предоставляется общежитие» 
www.rg.ru/art/1106960

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая  голова

Юрий Мамлеев
писатель
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